
ВЛАСТЬ Президент провел оперативное 
совещание со специалистами и экспертами 
по борьбе с коронавирусом

Операция
анти-COVID

Кира Латухина

Э
пидемия коронави-
руса продолжает рас-
пространяться по 
стране, и хотя за счет 
профилактики уда-
лось сдержать ее тем-
пы, нельзя успокаи-
ваться: пик впереди, 
и нужно сделать все, 

чтобы сократить срок прохожде-
ния через плато. Об этом заявил 
президент Владимир Путин на 
совещании по санитарно-эпиде-
миологической обстановке в 
России, которое он провел в ре-
жиме видеосвязи.

Алгоритм действий: 
нужно работать 
по всем направлениям

«Ситуация остается сложной, 
распространение эпидемии, к 
сожалению, продолжается. Чи-
сло граждан, заразившихся ко-
ронавирусом, растет», — конста-
тировал Владимир Путин. При 
этом растет не только в Москве, 
которая первой столкнулась с уг-
розой — инфекция зафиксирова-
на во всех 85 регионах. Впрочем, 
власти готовились, и за счет про-
филактических мер процесс ее 
распространения удалось при-

тормозить и сдержать. Анализ и 
сравнение полученных данных с 
обстановкой в других странах 
подтверждают, что удается ре-
шать задачи первого этапа борь-
бы с эпидемией — замедлить ее 
распространение. «Но это ни в 
коем случае не должно нас успо-
каивать», — считает глава госу-
дарства. «Как говорят специали-
сты, пик заболеваемости еще 
впереди, и теперь нам нужно сде-
лать все, чтобы сгладить этот 
пик, сократить срок прохожде-
ния через так называемое плато, 
когда фиксируется наибольшее 
число новых заражений», — под-
черкнул он.

Работа идет по всем направ-
лениям, отметил Путин. К кон-
цу этой — началу следующей не-

дели будет полностью развер-
нут дополнительный фонд спе-
циализированных медицин-
ских коек во всех регионах, и 
власти учитывают все возмож-
ные сценарии развития собы-
тий, заверил он.

Глава государства задал 
участникам сразу несколько во-
просов. Первое — это оценка си-
туации и динамика распростра-
нения эпидемии в России, про-
гноз на 3—7—10 дней, на месяц, в 
том числе по числу осложнений. 
Также президент хотел знать, 
достаточно ли резервов и под-
черкнул: медработники должны 
быть надежно защищены от за-
ражения. Кстати, вакцины в 
первую очередь будут предо-
ставлены именно им.

За счет периода нерабочих 
дней, карантинных мер и правил 
самоизоляции удалось получить 
запас по времени, сбить темп 
распространения эпидемии и пе-
ренастроить систему здравоох-
ранения, констатировал глава 
государства и спросил, достаточ-
ны ли профилактические меры. 
«Будем исходить из главного — 
это защита жизни и здоровья лю-
дей — и, только опираясь на эк-
спертное мнение, применять 
максимально безопасные режи-
мы работы отраслей отдельных 
предприятий и организаций», — 
решил он. Действовать нужно 
предельно аккуратно, понимая, 
что экономику полностью оста-
новить невозможно, сказал Пу-
тин. Но надо минимизировать 
негативное влияние эпидемии на 
занятость и доходы граждан.

Еще одна важнейшая тема — 
работа по созданию вакцины. 
«Загадывать здесь трудно, не-
возможно, — сказал прези-
дент. — Ведь вакцина должна 
быть не только получена, долж-
на быть доказана ее 
эффективность и без-
опасность».

Владислав Куликов

П
редседатель Совета су-
дей России Виктор Момо-
тов объяснил, какие су-

дебные споры в нынешней ситу-
ации могут быть признаны не-
отложными. В число таких дел, 
например, могут попасть се-
мейные споры, дела о призна-
нии гражданина недееспособ-
ным или какие-то трудовые кон-
фликты.

«Невозможно составить пол-
ный и исчерпывающий пере-
чень категорий безотлагатель-
ных дел: в зависимости от кон-
кретных обстоятельств одно 
дело может быть признано без-
отлагательным, а другое дело со 

сходной правовой природой, но 
иными фактическими обстоя-
тельствами, напротив, не требу-
ет срочного рассмотрения», — 
сказал «РГ»  Виктор Момотов. 

Поэтому Верховный суд Рос-
сии и Совет судей России предо-
ставили судам  возможность са-

мостоятельно  принять решение 
о рассмотрении дела, которое с 
точки зрения формальных кри-
териев не подпадает под катего-
рию неотложных. Здесь надо 
учивать обстоятельства дела, 
мнение участников процесса и 
условия режима повышенной 

готовности, введенного в соот-
ветствующем регионе. 

Виктор Момотов рассказал, 
на что должны обратить внима-
ние судьи, принимая решения, 
может ли дело продождать. Есть 
очевидные ситуации, когда речь 
идет об аресте человека или рас-
смотрении дела об администра-
тивном правонарушении. Но 
есть и другие. Например, как 
сказал Виктор Момотов, суды 
должны изучить, не приведет ли 
отложение дела к необратимым 
последствиям. Поэтому неот-
ложными могут оказаться неко-
торые семейные споры или дела 
о взыскании алиментов.

«Следует учитывать такой 
критерий, как значимость исхо-

да дела, — сказал корреспонден-
ту «РГ» Виктор Момотов. — К та-
ким делам относятся дела о воз-
мещении ущерба здоровью, а 
также дела, в которых участни-
ки процесса в силу состояния 
здоровья рискуют не дождаться 
окончания разбирательства, се-
мейные споры о детях, лишение 
родительских прав, изъятие де-
тей, дела о гражданском состоя-
нии, лишение или восстановле-
ние дееспособности, споры, 
возникающие из трудовых вза-
имоотношений».

Пандемия оказала сущест-
венное влияние на работу судов 
во всем мире — им при-
шлось ввести серьез-
ные ограничения. 

СУД Председатель Совета судей Виктор Момотов объяснил, какие дела могут быть 
признаны безотлагательными

Судите это немедленно

А К Ц Е Н Т

Нам нужно сделать все, чтобы сгладить 
этот пик, сократить срок прохождения 
через так называемое плато, 
когда фиксируется наибольшее число 
новых заражений

А К Ц Е Н Т

Неотложными могут оказаться 
некоторые семейные споры 
или дела о взыскании алиментов, 
а также какие-то трудовые конфликты

Австралийский доллар 47,5695
Азербайджанский манат 44,0116
Армянский драм** 15,4284
Белорусский рубль 30,5082
Болгарский лев 41,4879
Бразильский реал 14,2565

Венгерский форинт** 22,9483
Вон Республики Корея*** 61,1823
Гонконгский доллар* 96,3354
Датская крона 10,8744
Доллар США 74,6657
Евро 81,1019

Индийская рупия** 97,5544
Казахстанский тенге** 17,4402
Канадский доллар 53,0862
Киргизский сом** 92,8993
Китайский юань 10,5530
Молдавский лей* 42,4039

Новый туркменский манат 21,3636
Норвежская крона* 71,8361
Польский злотый 17,9493
Румынский лей 16,7683
СДР  101,7410
Сингапурский доллар 52,4964

Таджикский сомони* 72,8801
Турецкая лира 10,8409
Узбекский сум**** 73,8314
Украинская гривна* 27,5755
Фунт стерлингов  92,8916
Чешская крона* 29,7960

Шведская крона* 74,5271
Швейцарский франк 77,1340
Южноафриканский рэнд* 39,4695
Японская иена** 69,2889

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.04.20

Заработал новый закон 
о страховании 
жилья 
при чрезвычайных 
ситуациях

Что нужно для создания 
резерва медицинского 
оборудования 
и лекарств

Яков Миркин: 
Как обустроить 
иcторические 
пространства 
России
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Пассажиров 
меньше, а элек-
тричек больше. 
Перевозчики 
увеличивают 
число поездов 
ради социаль-
ной дистанции
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Генпрокура-
тура сообщила 
о росте 
подростковой 
преступности 
в стране
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В Канаде 
дантист 
в форме 
сотрудника 
полиции убил 
16 человек
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Театры ищут 
способы 
 компенсации 
убытков
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Александр 
Овечкин 
выставил 
на аукцион лот 
на совместную 
тренировку
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ПРОГНОЗ ЦБ готовится к снижению 
ключевой ставки для поддержки экономики

Проще простоя

Елена Манукиян

Р
аботающим пенсионерам старше 65 
лет компенсируют утраченный зара-
боток из-за карантина выплатами по 

больничному. Фонд социального страхова-
ния оплатит напрямую и без привлечения 
средств работодателей еще один лист вре-
менной нетрудоспособности за период с 20 
по 30 апреля. Как ранее сообщил минтруд, 
530 тысяч россиян старшего возраста вос-
пользовались правом уйти на больничный 
по карантину с 6 по 19 апреля. 

О том, как это сделать теперь, когда ждать 
выплаты и в каком размере, «РГ» рассказала 

заместитель председателя Фонда социально-
го страхования РФ Татьяна Лотоцкая.

Как уйти на больничный по карантину 
работающему пенсионеру старше 65 лет? 
Кто должен об этом позаботиться: рабо-
тодатель или сам гражданин?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Граждане должны обратить-
ся к своему работодателю, чтобы он предо-
ставил сведения о них в Фонд социального 
страхования. Затем эти сведения передают-
ся в медицинскую организацию для форми-
рования электронного листа не-
трудоспособности. И только после 
этого назначается пособие.
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ТЕМА ДНЯ У России союзники 
не только армия и флот, но врач и педагог

Учительская RG.RU
Ядвига Юферова

У
читель с 20-летним стажем вышел без 
шифра в радиоэфир, не боясь вызвать 
гнев департамента образования, и ка-

тегорично заявил, что школы столкнулись с 
огромной проблемой — дистанционным 
образованием. Бодрые городские рапорты 
— в телевизоре. В жизни — село без интерне-
та, ученик без компьютера, учитель с кно-
почным телефоном. 

Тот случай, когда и возразить нечего по 
сути дела. Министр тоже признал, что только 
каждая четвертая школа в стране максималь-
но готова к  удаленке. Армия в полтора мил-
лиона учителей, без специальной подготов-
ки, по законам пандемического времени бро-
шена на фронт учить, держать и удержаться. 

Сейчас имена доктора Проценко и его 
коллег молитвенно повторяются миллиона-
ми. Но среди спасителей России сегодня не 
только врач. Убеждена: еще и учитель, кото-
рому резко не хватает общественного вни-
мания и понимания, зарплаты и заботы. 
Даже с одним ребенком мы изнемогаем, де-
лая уроки. У него их — несколько десятков и 
по несколько уроков в день. Его рабочий 
день, как в аду. Но он не может публично в 
этом сознаться. Стеснительно и стыдно, до-
пустим, что я отсталый элемент в zoom, что 
у меня старенький компьютер и кнопочный 
телефон. И я живу не в Сколково, а в трех-
стах километрах от областного центра. 

Что реальных 10 часов работы с несколь-
кими классами, письмами, чатами, эсэмэска-
ми сводят с ума. А тут еще мои морщинки 
крупным планом, наверно, рассматривает 

папа моего ученика... Заниматься с чужими 
детьми все время мешают свои дети...

Чем быстрее мы вслух заговорим, что не 
только врач, но и учитель — герой нашего вре-
мени, тем больше шансов с любого поля боя 
выйти с победой.

Ложные кумиры с их бешеными зарпла-
тами, сеанс массового помрачения, когда 
полстраны сидела у телевизора и ждала ре-
зультатов ДНК по признанию отцовства... 
Может, и это вместе с эпидемией уйдет на-
всегда. Раньше говорили, у России в час ис-
пытаний только два союзника — армия и 
флот. Давайте справедливо добавим — учи-
тель и врач. 

В былые советские времена по радио стра-
на в 11.00 становилась на производственную 
гимнастику , может, теперь надо детскую 
Россию посадить перед ТВШкола, а не пере-
говаривать одно и то же про пневмонию зве-
зды (дайте ангелы и врачи ей здоровья) на 
всех каналах.

Оцифровали страну, так давайте же вос-
пользуемся этим телевизионным шансом и 
поможем учиться. Вот уникальный шанс — 
кто раньше и лучше им воспользуется: ОТР, 
запуская ежедневные уроки с 27 апреля, или 
ТриколорТВ, начиная в эти дни помогать в 
подготовке к ЕГЭ.

Алармизм с коронавирусом посадил чело-
века на диван, но надо будет еще умного чело-
века поднять с дивана, если он не станет за 
это время овощем.  

Сегодня редакция «РГ» публикует дневник 
учителя, который сражается на передовой. 
Читайте на с.11

Учитель на передовой: онлайн-уроки, цифровая «домашка»,  бушующие родительские чаты.
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Роман Маркелов

Б
анк России на следующем заседании 
совета директоров в пятницу, 24 апре-
ля, почти наверняка снизит ключевую 

ставку. По сути, главная интрига сейчас за-
ключается в том, насколько упадет этот по-
казатель. Снижение ставки может увели-
чить рост кредитования, что поможет эко-
номике преодолеть ряд проблем из-за эпи-
демиологического простоя. Заемщикам же 
будет проще рефинансировать действую-
щие кредиты.

На высокую вероятность снижения 
ключевой ставки прозрачно намекнула 
глава Банка России Эльвира Набиуллина, 
заявив, что этот сценарий станет основ-

ным на заседании 24 апреля. Глава ЦБ так-
же прямо указала, что регулятор может 
рассмотреть разные шаги снижения ставки 
(в последние годы стандартный шаг изме-
нения ставки — 0,25 процентного пункта).

ЦБ снижал ставку с прошлого лета на 
шести заседаниях подряд. Последний раз 
он опустил ее в феврале до нынешних 6% и 
просигнализировал, что может продол-
жить процесс. Но на мартовском заседании 
ЦБ менять ставку не стал — ситуация карди-
нально изменилась из-за ухода мировой и 
российской экономик «на карантин» и па-
дения цен на нефть. Все это стало шоком и 
для финансового рынка, которому 
понадобилось время, чтобы опра-
виться от удара.
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Владимир Путин поручил ускорить 
регистрацию вакцины 
от коронавируса. 

КОШЕЛЕК Как работающим пенсионерам 
оформить больничный по карантину

Остаемся дома
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Банки начали оформлять 
ипотеку 
по льготной ставке 
6,5 процента 
в год
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АРМИЯ Всю 
парадную 
технику 
оставят 
в Подмосковье

В ОЖИДАНИИ 
МАРША
Юрий Гаврилов

15 тысяч человек, которые 
должны были 9 Мая участво-
вать в Параде Победы, вернутся 
в свои воинские части.

«В соответствии с решением 
о переносе сроков проведения 
военного парада на Красной 
площади организовано убытие 
воинских команд в пункты по-
стоянной дислокации автомо-
бильным, железнодорожным 
транспортом и самолетами во-
енно-транспортной авиации», — 
сообщили в Минобороны РФ.

Жесткие санитарно-эпиде-
миологические меры, которые 
действовали в местах массово-
го скопления военнослужащих 
в период подготовки к параду, 
будут использоваться и во вре-
мя возвращения военных в «до-
машние» гарнизоны. В ведом-
стве подчеркнули, что весь лич-
ный состав обеспечен индиви-
дуальными средствами защи-
ты, а транспорт и железнодо-
рожные вагоны перед отправ-
кой обязательно продезинфи-
цируют. 

Более того, по прибытии в 
воинские части и вузы всех сол-
дат и офицеров на две недели 
изолируют от других военно-
служащих. 

Что касается боевой техни-
ки, которую планировали выве-
сти на Красную площадь 9 Мая, 
то после техобслуживания ее 
оставят на временном хране-
нии в подмосковной дивизии. 
Поскольку полностью отказы-
ваться от парада в честь 75-ле-
тия Великой Победы никто не 
собирается — его только пере-
носят из-за пандемии, — этот 
арсенал будет ждать своего 
часа в готовности к показу на 
праздничном армейском шоу. 

Напомним, что 16 апреля 
президент РФ Владимир Путин 
поручил перенести подготовку 
к Параду Победы из-за рисков, 
связанных с распространением 
коронавируса. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Что можно 
узнать
об участке 
из космических 
снимков

ОТКРЫЛИСЬ 
НОВЫЕ ВИДЫ 
Ольга Игнатова 

Насколько удобно расположен 
земельный участок, не входит 
ли в запретную зону, какова 
стоимость земли — эти и другие 
сведения можно получить из 
публичной кадастровой карты. 
Причем не выходя из дома.

Особенно важно получить 
такие сведения перед покупкой 
земли. Как сообщили «РГ» в Ка-
дастровой палате, для того что-
бы ознакомиться с характери-
стиками земельного участка, 
необходимо зайти на сайте па-
латы в публичную кадастровую 
карту, затем в строку поиска 
ввести имеющиеся данные об 
участке: его кадастровый но-
мер или адрес. Слева выбрать 
пункт «Участки». Появится 
карточка объекта.

«А чтобы оценить визуально 
будущий или имеющийся зе-
мельный участок, советуем 
сразу поставить картографиче-
скую основу «Космические 
снимки». Это можно сделать 
при нажатии на три горизон-
тальные линии в меню. В пане-
ли инструментов выбрать 
пункт «Слои», далее «Картог-
рафическая основа ПКК» — 
«Космические снимки». Ис-
пользуя данный слой, будет 
проще оценить границы зе-
мельного участка, посмотреть, 
как расположен объект относи-
тельно других земельных 
участков и нет ли рядом много-
этажной застройки», — расска-
зали эксперты Федеральной ка-
дастровой палаты. 

Также с помощью космиче-
ских снимков со спутника мож-
но посмотреть, насколько уча-
сток удален от дороги, удобен 
ли к нему проезд и не находится 
ли он рядом с охраняемым объ-
ектом, где не разрешается стро-
ительство. В карточке объекта 
можно узнать вид разрешенно-
го использования участка и ка-
тегорию земель. 

— Что можно узнать 
из публичной кадастровой 
карты — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1843035 

РЕСУРСЫ Почему цены 
на АЗС не будут падать 
вслед за баррелем

Нефть бензину 
не указ 

Сергей Тихонов

В России подешевело автомобильное топливо. Но в пре-
делах 50 копеек в отдельных регионах, и только бензин. 
Дизель, наоборот, подорожал. Несмотря на затянувшее-
ся снижение нефтяных цен, ждать серьезного падения 
стоимости автомобильного топлива не приходится.

За прошлую неделю средняя розничная цена на бен-
зин АИ-92 снизилась на 4 копейки, до 43,04 рубля за 
литр. Сильнее всего подешевел он в Хакасии (-55 копе-
ек). Средняя розничная цена на АИ-95 снизилась на 3 
копейки, до 46,10 
рубля за литр. Здесь 
лидером стал Дагес-
тан (-34 копейки). 
На летнее дизельное 
топливо средняя 
цена в рознице вы-
росла на 59 копеек, 
до 46,96 рубля за 
литр.

Кивать на падаю-
щие котировки не-
фти и стоимость 
бензина в Европе 
бесполезно. Цены 
на российских АЗС почти не зависят от котировок не-
фти. Их влияние нивелирует действующий сейчас дем-
пфирующий механизм, который работает как на до-
плату нефтеперерабатывающим заводам (НПЗ) в слу-
чае высоких цен на нефть, так и на изъятие дополни-
тельных доходов в бюджет в случае низких котировок.

«В условиях конкуренции на топливном рынке сети 
АЗС могут снижать цену в пределах нескольких копе-
ек, что и происходит, но такого падения стоимости то-
плива, как в Европе, даже несмотря на заполненность 
резервуаров и падение спроса, мы не увидим»,— счита-
ет аналитик «Финам» Алексей Калачев. По его мне-
нию, для того чтобы розничные цены на автомобиль-
ное топливо двигались за нефтью, нужно серьезно кор-
ректировать параметры демпфирующего механизма. 
«Но вряд ли сейчас, когда нагрузка на бюджет из-за не-
обходимости бороться с эпидемией возрастает, мин-
фин пойдет на такие изменения. Доходы бюджета от 
нефтегазовой отрасли и без того упали»,— уточнил Ка-
лачев. 

Проще простоя

Сейчас ситуация более-менее стабилизирова-
лась, годовая инфляция по-прежнему растет 
медленно (2,9% при цели 4%, причем впереди, 

по мнению Банка России, скорее вероятность форми-
рования дефляционных тенденций), а экономике, оче-
видно, требуется стимулирование. Кроме того, сейчас 
наступил, по сути, первый глобальный кризис, когда 
практически все мировые центральные банки смягча-
ют денежно-кредитную политику, чтобы сгладить по-
следствия пандемии для своих экономик.  

По мнению главного аналитика Совкомбанка Ми-
хаила Васильева, Банк России с учетом всех этих фак-
торов может понизить ставку в эту пятницу сразу до 
5,5%, если в ближайшие дни не произойдет серьезных 
ухудшений на финансовых рынках. Снижение ставки в 
пятницу возможно и до 5% (это сохранит реальную 
ставку в таргетируемом коридоре 2—3% при текущей 
инфляции), но поскольку инфляция все же растет и 
продолжит расти в мае—июне, такое резкое снижение 
будет вряд ли оправданным, считает главный эконо-
мист BCS Global Markets Владимир Тихомиров.

Снижение ключевой ставки позволит понизить 
ставки по кредитам, в том числе по ипотеке, напомина-
ет Васильев. «Это окажет существенную помощь эко-
номике, поскольку сделает более доступными кредиты 
для компаний и граждан. Население и бизнес получат 
возможность рефинансировать кредиты под более 
низкую процентную ставку и снизить долговую на-
грузку», — говорит 
аналитик. 

При этом пока в 
экономике высок 
уровень неопреде-
ленности (хотя бы 
по датам ее выхода 
из карантина), су-
щественного уско-
рения кредитова-
ния вряд ли стоит 
ожидать. Поэтому 
смягчение полити-
ки Банка России бу-
дет в большей сте-
пени носить сиг-
нальную функцию, 
то есть может ока-
зать поддержку на-
строениям, считают экономисты «Ренессанс Капита-
ла» по России и СНГ Софья Донец и Андрей Мелащен-
ко. Но в любом случае снижение ставки сейчас закла-
дывает фундамент для ускоренного восстановления 
российской экономики в среднесрочной перспективе, 
говорит главный аналитик Промсвязьбанка Денис По-
пов.

Дальнейшие же решения Банка России по ключевой 
ставке будут зависеть от динамики инфляционных 
ожиданий и инфляции. По прогнозу Донец и Мелащен-
ко, к концу года рост потребительских цен может уско-
риться до 5%. «Мы предполагаем, что ускорение ин-
фляции может носить достаточно устойчивый харак-
тер, так как ожидаем, что при восстановлении спроса 
производители будут активно переносить издержки, 
связанные как с реализовавшимся ослаблением рубля, 
так и с вынужденным простоем, в цены. Это может сде-
лать оправданным сохранение более жесткой денеж-
но-кредитной политики в сочетании со стимулирую-
щей фискальной», — подчеркивают аналитики. Если го-
довая инфляция действительно разгонится до 5%, то 
во второй половине года Банк России может оказаться 
вынужденным возвратиться к вопросу о повышении 
ставки в декабре — она в этом случае окажется на уров-
не 5,75—6%, допускает Тихомиров.

Если не будет внешних шоков, на конец года ключе-
вая ставка может составить около 5%, не соглашается 
Васильев.  В мае—июне, как ожидается, США и Европа 
начнут ослаблять карантинные меры, говорит он. По 
мере восстановления транспортных перевозок, на ко-
торые приходится около 70% всего спроса на топливо, 
начнут расти цены на нефть. «Это ослабит давление на 
рубль и проинфляционные риски. Также сдерживать 
инфляцию будет слабый внешний и внутренний 
спрос», — считает он. 

Операция aнти-COVID
Тем не менее он попро-
сил назвать возмож-
ные сроки разработ-

ки — чтобы заранее подготовить 
мощности и быстро запустить 
производство в нужных объе-
мах. Следующий вопрос — ле-
карство. Идет поиск методик ле-
чения, подбираются новые пре-
параты и их комбинации. «С за-
ражением и болезнью может 
столкнуться каждый, и очень 
важно, чтобы у медработников 
были заранее готовы алгорит-
мы действий для оказания эф-
фективной помощи людям, при-
чем всех возрастов», — пояснил 
он. Кроме того, глава государст-
ва указал, что особого внима-
ния требуют беременные и 
дети.

Проценты роста: 
с регионами нужно 
работать дополнительно 

Оперативные данные в це-
лом по стране и по Москве доло-
жила вице-премьер Татьяна Го-
ликова: рост за сутки — 10 про-
центов, по столице — 8,3 процен-
та, Подмосковье — 12,4 процен-
та. Другие регионы отстают по 
темпам роста и развития забо-
левания на 2—3 недели. Рост в 54 
регионах выше, чем в среднем 
по России, и в ряде регионов су-
щественный, отметила зампред 
правительства. Пока это ма-
ленькие числа, но темпы долж-
ны заставить задуматься, пола-
гает она.

В России один из самых боль-
ших охватов в мире тестирова-
ния населения. На начало вче-
рашнего дня выполнено 2 млн 
53 тысячи исследований, это 
второй результат в мире. «Такой 
объем тестирования позволяет 
достаточно активно выявлять 
бессимптомные формы», — поя-
снила вице-премьер и добавила, 
что нельзя напрямую прово-
дить параллель между числом 
выявленных больных в других 
странах, где тестируют всех, у 
кого есть симптомы или серьез-
ные заболевания.

В России — 285 очагов забо-
левания, продолжила Голикова. 
Средний возраст заболевших 
женщин — 47,9 года, мужчин — 
44,7 года. Доля детей — 7,6 про-
цента, граждан старше 65 лет — 
15,5 процента, ниже, чем в дру-
гих странах, и Голикова связала 
это с тем, что их заблаговремен-
но поместили под самоизоля-
цию. У регионов по-прежнему 
есть лаг во времени, чтобы под-
готовить медицинскую сеть, 
успокоила она.

«Надо, конечно, по регионам 
поработать дополнительно», — 
согласился Путин, анонсировал 
совещание премьер-министра с 
коллегами в регионах и поручил 
внедрять лучшие практики по 
стране.

Москва: 
как важна самоизоляция 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин считает, что меры сдержи-
вания и самоизоляции в столи-
це нужно продолжать. «Приня-
то решение до 1 мая продлить 
достаточно жесткие ограниче-
ния и пропускной режим», — 
сказал он. «В течение недели-
полутора более-менее будет по-
нятно, как дальше мы будем 
двигаться», — добавил мэр. Так-
же Собянин заметил, что по 
другим странам статистика по-
казывает тяжело заболевших. В 
России же диагностика идет уже 
даже и по клинической картине, 
«по подозрению на ковидную 
пневмонию через компьютер-
ную томографию». При этом 
пристальное внимание уделяет-
ся тем, кто болеет ОРВИ. В ме-
сяц в обычное время таких лю-
дей около 400—450 тысяч. Те-
перь всем им сразу же выписы-
вается постановление о само-
изоляции, причем и родствен-
ников тоже, рассказал мэр. Ко-
личество тяжело заболевших 
снижается благодаря своевре-
менной изоляции групп риска, 
раннему выявлению и назначе-
нию лечения.

«За последние 10 дней коли-

чество тяжело больных стаби-
лизировалось на уровне 1000—
1300 человек в сутки. Там нет 
такого взрывного роста... Это 
дает возможность всей медици-
не спокойно в плановом режиме 
работать», — констатировал Со-
бянин. «У нас достаточно боль-
шой запас прочности медицин-
ской системы на две недели», — 
заверил он.

Направление борьбы: 
когда гелий может спасти

Дальше говорили ученые. От 
трети до половины заболеваний 
протекает в бессимптомной 

форме, и неизвестна степень за-
ражения пациентов с различны-
ми формами коронавирусной 
инфекции, заявил замдиректо-
ра ЦНИИ эпидемиологии Алек-
сандр Горелов. Количество ле-
тальных исходов относительно 
общего числа больных в России 
значительно меньше, чем в дру-
гих странах, сравнил инфекцио-
нист Виктор Малеев. Говоря про 
самоизоляцию, он подчеркнул, 
что самые жесткие меры оправ-
даны.

О том, как снизить смер-
тность, рассказал академик 
РАН пульмонолог Александр 
Чучалин. Призвав не успокаи-
вать себя цифрами, он заявил, 
что около месяца может пона-
добиться для минимизации по-
следствий от распространения 
коронавируса в стране. Акаде-
мик рассказал о концепции хи-
мического пневмонита: вирус 
проникает в нижний отдел ды-
хательных путей, развивается 
кислородное голодание, и сосу-
ды отвечают спазмами и тром-
бами. Малоэффективна искус-

ственная вентиляция легких — 
ведь альвеол уже нет.

Помочь может гелий — он мо-
жет пройти в любой капилляр, 
заявил Чучалин и сослался на 
работы лауреатов Нобелевской 
премии Капицы и Ландау. «Ка-
пица показал, что при разных 
температурных режимах у ге-
лия открываются новые свойст-
ва», — напомнил ученый. «Гелий 
реально может снять кислород-
ное голодание», — подчеркнул 
он. И поможет на этапе ранней 
диагностики. Второй этап — ок-
сид азота, который снимет 
спазм сосудов и будет бороться 

с тромбами в капиллярах. В Мо-
скве есть потрясающие приме-
ры борьбы с болезнью, также 
заявил ученый и похвалил Ком-
мунарку — «одну из лучших 
больниц в Европе».

Нужно менять парадигму, то 
есть правильно оценивать на-
чальные фазы болезни, убежден 
Чучалин. Россия может назна-
чить комбинированное лечение 
гелием и оксидом азота, в других 
странах такой возможности нет. 
Нужно действовать «под копир-
ку», как с больными, которые пе-
реносят инфаркт миокарда, 
предложил ученый. Самое ко-
варное для больного пневмо-
нией — ночь, когда нарастает ги-
поксия и идет повреждение тка-
ней, также предостерег он.

Примерно 3,5—4 месяца — 
срок эпидемии, но сейчас начи-
нается период аллергий-полли-
нозов,  симптомы те же самые, и 
врачи не должны пойти по лож-
ному пути и путать это с коро-
навирусом. При должной орга-
низации работы достаточно 3—4 
недель, чтобы минимизировать 

тяжелых больных и довести до 
минимума смертельные исхо-
ды, заключил академик.

Как обмануть «хитрый» 
вирус: ставка на тесты 

Медик и биотехнолог Нико-
лай Дурманов рассказал о влия-
нии на ход болезни генетиче-
ской составляющей: «Мы зна-
ем, какие гены иммунной систе-
мы обеспечивают нам устойчи-
вость, а кого, носителя таких ге-
нов, нужно поберечь и по-друго-
му лечить». И гены подскажут, 
какие вакцины применять. «По-
тому что мечта о том, что у нас 
будет блокбастер — единая вак-
цина для всей популяции, — на-
верное, это наивная мечта», — 
заметил ученый.

Директор исследовательско-
го центра эпидемиологии и ми-
кробиологии имени Гамалеи 
Александр Гинцбург предложил 
внести изменения в постановле-
ние правительства о выходе 
препаратов в гражданский обо-
рот, что позволит сэкономить 
время на регистрации. Тест-си-
стема на определение антител к 
коронавирусу к концу недели 
поступит на регистрацию, сооб-
щил он. А вакцина минздрава 
против коронавируса перейдет 
на этап клинических исследова-
ний с 1 июня. Президент обещал 
ускорить административные 
процедуры, и если потребуется, 
выделить допресурсы. Гинцбург 
также сказал, что коронавирус 
«очень хитрый» и есть предпо-
ложение, что часть его генома 
направлена на то, чтобы посто-
янно обманывать иммунную 
систему.

Показатель летальности от 
коронавируса в течение послед-
них десяти дней не превышает 
0,8 процента, ситуация ста-
бильна и устойчива, особенно в 
Московском регионе, «несмо-
тря на мировую истерию», 
успокоил замдиректора НИИ 
вакцин и сывороток имени Меч-
никова Николай Филатов. На 
фоне наращивания тестирова-
ния увеличивается и выявляе-

мость инфекции. Тактика на ос-
нове разобщения населения вы-
полнила свою задачу. А выяв-
ленные инфицированные люди 
и заболеваемость — разные 
вещи, объяснил ученый и еще 
попросил открыть парки и ме-
ста отдыха, конечно, без массо-
вых мероприятий.

От Китая до США: 
сотрудничество 
будет расширяться

Россия обеспечивает себя 
антисептиками, производство 
защитных масок скоро увели-
чится до 7,5 млн в сутки, заявил 
президент, завершая встречу. 
«Есть и вещи, которые мы дела-
ем с нуля, делаем достаточно 
эффективно. Например, мы ни-
когда не производили одноразо-
вые дыхательные контуры для 
аппаратов ИВЛ», — подчеркнул 
он. За апрель уже будет произ-
ведено 80 тысяч штук, с мая 
компания-производитель вый-
дет на 200 тысяч контуров еже-
месячно. Россия нарастила про-
изводство защитных костюмов 
до 20 тысяч, за месяц удвоилось 
производство респираторов — 
до 280 тысяч в сутки. Также 
идут значительные поставки из 
Китая.  «Мы в Китай, когда на-
шим друзьям было тяжело в 
феврале, направили 2 млн ма-
сок, — напомнил глава государ-
ства. — Сейчас из Китая к нам 
уже поступило на сегодняшний 
день по разным каналам 150 
млн масок».

Продолжаются и контакты с 
европейскими странами. «Хо-
рошо известно практическое 
взаимодействие с некоторыми 
партнерами в Италии. Мы в эту 
страну направили своих воен-
ных медиков, направили обору-
дование туда, как известно, по 
линии гражданских ведомств, 
по линии минздрава», — отметил 
Путин. «Но это не просто игра в 
одни ворота, это не дорога с од-
носторонним движением: мы 
закупаем в Италии датчики дав-
ления, без которых невозможно 
производить в России аппараты 
искусственной вентиляции лег-
ких. И это сотрудничество рас-
тет», — сообщил он.

Развивается взаимодействие 
и с США, которым Россия также 
направила оборудование и 
средства борьбы с COVID-19. 
«На следующий день после того, 
как приземлился в Нью-Йорке 
наш военно-транспортный са-
молет, мы заключили контракт 
с американскими партнерами  
на поставку датчиков потока 
воздуха, также необходимых 
для производства ИВЛ в Рос-
сии», — рассказал Владимир Пу-
тин. «Это сотрудничество будет 
и дальше развиваться, я уве-
рен», — заключил он. 

Владимир Путин: В регионах создадут дополнительный коечный фонд для борьбы с коронавирусом. 

А К Ц Е Н Т

Вакцина должна быть не только 
получена, должна быть доказана 
ее эффективность и безопасность

— За ценами на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985 

Цены на АЗС
не двигаются 
вслед за котиров-
ками нефти из-за 
демпфирующего 
механизма 
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Граждане 
и бизнес 
смогут 
рефинансировать 
кредиты 
под более низкую 
процентную
ставку

Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариаль-
ная палата России проа-
нализировала, зачем 

граждане обращаются к нотари-
усам в период противоэпидеми-
ологических мер.

Более чем востребованной 
оказалась такая услуга, как пе-
редача через нотариуса доку-
ментов другим юридическим и 
физическим лицам. В апреле это 
действие совершалось нотариу-
сами 3,6 тысячи раз.

Сегодня, когда многие орга-
низации закрыли свои двери и 
не принимают лично заявите-
лей, а документы передать 
крайне необходимо, нотариус 

становится спасением. К тому 
же в данном случае минимизи-
руются контакты: нотариусы 
организуют работу так, чтобы в 
конторах посетители не пересе-
кались между собой.

Практически в четыре раза 
выросла доля такого действия, 
как подача нотариусом сведе-
ний на государственную реги-
страцию. Речь идет и о регистра-
ции прав на недвижимость в 
Росреестре, и о регистрации 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей в на-
логовой службе. За первые две 
недели апреля граждане и биз-
нес 7 тысяч раз обратились к но-
тариусам, чтобы передать доку-
менты на регистрацию.

Несмотря на то что ограни-
чения, связанные с распро-
странением коронавируса, су-
щественно повлияли на режим 
нашей жизни, многие граждане 
не спешат отменять сделки с 
недвижимостью. Сейчас это 
возможно сделать только через 
нотариуса, так как ни Росре-
естр, ни МФЦ прием граждан 
не ведут. А нотариус может по-
дать документы онлайн. Он 
проводит сделку в режиме «од-
ного окна»,  самостоятельно 
получает сведения государст-
венных реестров, проверяет 
представленные сторонами до-
кументы. Лично общается со 
сторонами сделки, чтобы убе-
диться, что они четко понима-

ют ее правовые последствия, 
составляет юридически выве-
ренный проект договора, удо-
стоверяет его. После в элек-
тронном виде направляет доку-
менты в регистрирующий ор-
ган. В рамках «одного окна» 
можно провести и расчет по 
сделке, воспользовавшись де-
позитом нотариуса.

«В силу задач нашей профес-
сии закрыться мы не можем, мы 
должны обеспечивать стабиль-
ность и законность гражданско-
го оборота в любых условиях», 
— отметил президент Федераль-
ной нотариальной палаты Конс-
тантин Корсик.

Поэтому была организована 
работа дежурных нотариаль-

ных контор. В целом же число 
обращений граждан к нотариу-
сам в период самоизоляции се-
рьезно сократилось, что объя-
снимо. К нотариальной помо-
щи граждане обращаются толь-
ко в безотлагательных ситуа-
циях, но таких ситуаций нема-
ло. 

Поступления нотариата от 
взимаемых тарифов упали бо-
лее чем на 80 процентов, при-
том, что расходы не сократи-
лись, а даже выросли. 

— Узнайте больше: Граждане 
смогут создавать у нотариуса 
цифровые архивы личных 
документов 
rg.ru/art/1862500 
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ПРОЦЕДУРА В период пандемии передавать документы удобней через нотариуса

Доставка по требованию

Участники совещания: академик Александр Чучалин, мэр Москвы Сергей Собянин, вице-премьер Татьяна Голикова. 
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ЖИЛЬЕ

Банки начали 
оформлять 
ссуды под 6,5%

ИПОТЕКА
ВСЕ ДЕШЕВЛЕ
Марина Трубилина

Банк ВТБ выдал первую ипоте-
ку под 6,5%. Сделка в рамках 
новой программы госсубсиди-
рования прошла в Барнауле. 
Клиент приобрел квартиру сто-
имостью 1,5 млн рублей.

Ипотеку по льготной ставке 
в 6,5% можно будет оформить 
до 1 ноября. Кредит должен на-
правляться на покупку жилья в 
новостройке. Максимальная 
сумма ипотеки составляет 8 
млн рублей в Москве и Санкт-
Петербурге, 3 млн рублей — в 
других регионах. Помимо ВТБ, 
еще три банка открыли прием 
заявок на ипотеку по ставке 
6,5%. С 20 апреля получить ее-
можно в Промсвязьбанке, Аль-
фа-банке и банке ДОМ.РФ.

Выдача кредитов начнется 
после публикации постановле-
ния правительства об утвер-
ждении условий программы, го-
ворит зампредседателя правле-
ния банка ДОМ.РФ Данила Лит-
винов. До этого можно полу-
чить предварительное решение 
о предоставлении льготной ипо-
теки. Подать заявку на ипотеку 
в банк ДОМ.РФ можно онлайн.

Через интернет принимают 
заявления на льготный ипотеч-
ный кредит и в Альфа-банке. 
Для этого не нужны заверенные 
копии 2-НДФЛ и трудовой 
книжки, достаточно отправить 
выписку из ПФР или выписку 
по зарплатному счету, сформи-
рованную в мобильном или ин-
тернет-банке. Промсвязьбанк в 
дополнение к госсубсидиям 
опустил ставку по программе 
до 6% годовых. Оформить заяв-
ку на кредит по сниженной 
ставке можно до 15 мая. 

ЛЕНИН
150 лет со дня рождения В. И. Ленина — законный повод 
попытаться отвлечься от эпидемии и написать о чем-то 
другом.

Ленин давно не вызывает эмоций в обществе, если 
спорят — то только о Мавзолее, а не о том, кто в нем ле-
жит. Вот Сталин воспринимается как «вечно живой» — 
его проклинают, им восхищаются… «Повестка Сталина» 
— ВОВ, Империя, борьба с «врагами» и с Западом — ка-
жется до сих пор ПОЛИТИЧЕСКОЙ, имеет пиар-поддер-
жку, будоражит, злит. Ленинские же темы — Революция, 
гражданская война, мессианские идеи, Партия — сегодня 
совсем «мимо тренда», кажутся такими же старомодны-
ми, как «пролетариат»… Академические проблемы, 
сплошной «материализм и эмпириокритицизм»… Мно-
гоуважаемый шкаф с историческими фолиантами. Ну, 
что ж — История так История. Да, Ленин из самого перво-
го ряда ее мировых сценаристов и режиссеров.

Среди русских политических деятелей я бы твердо 
поставил Ленина на первое место по «исторической 
капитализации» и 
креативности.

Величайший 
российский госу-
дарственник — Петр 
— шел по общей ми-
ровой лыжне. Свер-
хчеловеческими 
усилиями создавал 
«еще одну Импе-
рию», осуществлял 
вечный русский 
проект — «рывок 
вдогонку Европы». 
Он не «придумал» 
Идею Империи — он 
ее «только» реали-
зовал. Другой Гигант Истории Российской — Сталин — 
справедливо говорил: «Что касается меня — я ученик 
Ленина, и цель всей моей жизни — быть достойным его 
учеником». И как положено «достойному ученику», 
перезагрузил дело Учителя. Сталин со всей больше-
вистской яростью впихивал «дело Ленина» в колею-
траншею Истории Российской Империи. В итоге воз-
никла Сверхдержава, за что ему до сих пор благодарны 
наши патриоты. Но Учитель оставил после себя «раз-
вилку»: да, Диктатура, но многовариантная. Стали-
низм — пример решения лишь «частных уравнений» 
Ленинизма. План Учителя был куда более глобальным.

Ленин был Бунтовщиком Истории, творцом «Импе-
рии Нового типа» — небывалого социального организ-
ма. Хоть он налепил на свой Проект европейский лейбл 
«марксизм», но, конечно же, в первый и последний раз 
в русской истории тут не было подражания Европе, 
стремления ее догнать или обогнать. Точнее — да, ко-
нечно, ОБОГНАТЬ, но не по привычным критериям: 
объему ВВП, числу дивизий и длине ж.д. Нет! Обогнать 
ВО ВРЕМЕНИ. «Квантовым скачком» взлететь на но-
вый, следующий виток Всемирной Исторической Спи-
рали. До сих пор Европа показывала России направле-
ние Движения, «делай, как я». Отныне Россия покажет 
Европе и всему Миру их Завтра, неизбежное Социаль-
ное Завтра, Новый Мир. Впервые слова «особый путь 
России» из метафоры стали констатацией Факта.

Как известно, «в итоге» Проект — провалился. 
Как при любой эпидемии, идеологический вирус Ре-

волюции постепенно ослабел, осталась лишь оболочка 
окостеневшего (и потому смешного!) ритуала. Это 
привело к краху СССР — идейная легитимность утраче-
на, а другой нет. Вместе с тем этот же вирус мутировал 
и в ослабленном виде внедрился в геном Мировой Ци-
вилизации. «Вызов Ленина», поиски Ответа на него — 
все это стало одной из главных интриг ХХ века.

Мало кто в Истории Человечества замахивался на 
такие цели («право имею!») и «почти достигал» их…

Газетная статья  не то пространство, где можно хотя 
бы кратко описать основные конструктивные особен-
ности ленинской Машины. Просто назову их: Новая Ре-
лигия, Идеологическое Государство с его сердцевиной — 
«мирским орденом» (Партия). Переворот социальной 
Пирамиды «основанием вверх» — и возникновение мас-
сового тоталитарного общества с беспощадным циниз-
мом «классовых ин-
тересов» новой бю-
рократии — «дикта-
туры над пролетари-
атом». Интернацио-
нальная Империя 
СССР — без приви-
легий у метрополии. 
Сознательная став-
ка на Науку (от 
вполне реальных 
естественно-техни-
ческих до утопиче-
ски-религиозных 
общественных) как 
основу Государства. 
Абсолютно новые 
приемы пропаган-
ды, создание Нового 
Языка. Ну и «попутно, по мелочи» в ходе «материализа-
ции Проекта» — выигранная гражданская война; восста-
новление России в прежних границах; НЭП — прообраз 
«китайского пути» Дэн Сяо Пина; план индустриализа-
ции; ликвидация эпидемий и бандитизма; «первый де-
тант» с Западом, при идеологической войне с ним же и 
создание Пятой колонны среди западной интеллиген-
ции и т.д. и т.п. Все — и многое другое — за неполные 5 лет, 
пока Ленин был у власти.

Это, конечно, просто НЕВОЗМОЖНО — как разум-
ные люди мы это ясно ПОНИМАЕМ. Но все это БЫЛО В 
РЕАЛЬНОСТИ — мы это ЗНАЕМ.

Ошеломленный тем, что видел, Лев Гумилев приду-
мал слово «пассионарность», но это не объяснение, а 
лишь фиксация Чуда. Пассионарность Ульянова попала 
в резонанс пассионарности Времени — и случился «ку-
мулятивный эффект», возникла новая квазирелигия. 
Пошла управляемая цепная реакция Исторического 
Взрыва, превращение потенциальной Энергии Масс — 
энергии Веры, Надежды и Злобы — в кинетическую. Ле-
нин не только «вынул» ее из Народа, но организовал и 
направил в нужную ему сторону. И — умер. «Никто кро-
ме Ленина не мог завести Россию в эту трясину. Никто 
кроме Ленина не мог бы ее вывести. Он все видел, но он 
погиб. Два события были худшими в истории России: 
рождение Ленина — и его смерть» (Черчилль).

Да, Великий Диалектик своей личностью и судьбой 
стал «памятником Диалектике» (странное выраже-
ние!). Фанатичный утопист-идеалист — абсолютный 
Ледяной Циник-прагматик. Гениальный Разрушитель 
— Великий Созидатель. Величайший Революционер в 
Истории — Творец Великий Бюрократии (бледную тень 
которой мы видим и сегодня). И все это — не «эклекти-
ческое совпадение», а органический синтез в одном 
человеке. 

Ленин был 
Бунтовщиком 
Истории, творцом 
«Империи Нового 
типа» — небывало-
го социального 
организма

Пассионарность 
Ульянова попала 
в резонанс 
пассионарности 
Времени — 
и случился 
«кумулятивный 
эффект»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин указал на низкое освоение 
средств на борьбу с пандемией в ряде регионов

Идти на опережение
Владимир Кузьмин

Н
екоторые регионы 
не освоили и 10 
процентов средств, 
которые они же за-
просили на оснаще-
ние больниц для 
приема пациентов 
с коронавирусной 
инфекцией. Пре-

мьер-министр Михаил Мишус-
тин потребовал исправить ситу-
ацию и намерен в ближайшие 
дни провести с губернаторами 
совещание.

Кабинет министров рублем 
помогает субъектам Федерации, 
чтобы их системы здравоохране-
ния были полностью готовы для 
оказания медицинской помощи 
гражданам, инфицированным 
коронавирусом. В конце марта 
на эти цели направлено более 33 
миллиардов рублей, на прошлой 
неделе — еще 32 миллиарда. Ми-
нистерство финансов оператив-
но довело деньги до распоряди-
телей, но на местах возникают 
сложности с их эффективным ис-
пользованием. «В ряде регионов 
не освоены ресурсы даже из пер-
вого транша, — заявил Мишустин 
вчера на совещании со своими 
заместителями. — Во многих 
субъектах, по данным казначей-
ства, кассовое исполнение ниже 
10 процентов». Такая ситуация 
сложилась, в частности, в Твер-
ской, Белгородской, Тюменской, 
Новгородской, Калужской об-
ластях, Камчатском крае, Респу-
блике Саха. «Необходимо при-
нять все меры для исправления 
ситуации, — считает премьер. — 
Регионы должны быть макси-
мально готовы, чтобы оказывать 
квалифицированную помощь за-
болевшим коронавирусом. Про-
шу до минимума сократить все 
формальности — заявки должны 
обрабатываться без промедле-
ния».

Примером слаженной и опе-
ративной работы глава прави-
тельства считает взаимодейст-
вие с парламентом. На прош-
лой неделе законодатели рас-
смотрели поправки в Налого-
вый кодекс, которые освобо-
ждают от налога на доходы фи-
зических лиц дополнительные 
выплаты медикам, помогаю-
щим коронавирусным боль-
ным, и увеличивают с 15 до 25 
миллионов рублей сумму вы-
ручки, до достижения которой 
налог на прибыль может упла-
чиваться не ежемесячно, а один 

раз в квартал. Изменения в 
Бюджетный кодекс позволят 
регионам кредитовать друг 
друга и распределять по своему 
усмотрению для решения важ-
нейших социальных и эконо-
мических задач выделенные на 
борьбу с коронавирусом феде-
ральные средства.  «Прошу 
максимально оперативно за-
вершить подготовку необходи-
мой нормативной правовой 
базы, чтобы новые нормы зара-
ботали в интересах граждан и 
экономики как можно быстрее, 
усилили эффект от ранее при-
нятых мер, — обратился Миха-
ил Мишустин к министерствам 
и ведомствам. — Сейчас важно, 
чтобы наиболее пострадавшие 
предприятия, прежде всего не-

большие компании, начали по-
лучать финансовую помощь от 
государства». 

Правительству, например, 
предстоит разрешить выдачу 
беспроцентных кредитов на вы-
плату заработной платы для 
средних и крупных компаний из 
отраслей, попавших в перечень 
наиболее пострадавших. Пока 
программа распространяется 
только на малый бизнес и ми-
кропредприятия. «Государст-
венная корпорация развития 
«ВЭБ.РФ» уже предоставляет 
гарантии и поручительства по 
этим кредитам в объеме до 100 
миллиардов рублей. Решения по 
дополнительным гарантиям бу-
дут приняты в ближайшее вре-
мя», — пообещал премьер.

Граждане тоже начинают ис-
пользовать упрощенный поря-
док получения положенной им со 
стороны государства поддержки. 
Так, с 15 апреля семьи могут по-
лучить сертификат на материн-
ский капитал, даже не выходя из 
дома и не подавая никаких заяв-
лений. «По данным минтруда, 
менее чем за неделю сертифика-
ты на материнский капитал в 
беззаявительном порядке предо-
ставлены почти 5,5 тысячи се-
мей», — заметил глава кабинета 
министров. Дистанционный 
формат применяется для офор-
мления другой социальной по-
мощи, в частности, удаленно 
принимаются заявления на по-

лучение выплаты 5 тысяч рублей 
на ребенка в возрасте до трех лет.

Правительство учло положе-
ние тех граждан, кто за рубежом 
получает российскую пенсию и 
положенные социальные посо-
бия, должен был бы подтвер-
дить выплаты на очередной год, 
но из-за всех ограничений, при-
нятых по миру из-за коронави-
руса, не может предоставить не-
обходимые документы. Им вы-
платы автоматически продлены 
до 1 июля. 

Михаил Мишустин попросил глав 
регионов сократить до минимума 
все формальности в подготовке 
больниц к приему пациентов 
с COVID-19. 

А К Ц Е Н Т

Регионы должны быть максимально 
готовы, чтобы оказывать 
квалифицированную помощь 
заболевшим коронавирусом

КОНТРОЛЬ Следственный комитет проверяет 
ролики об издевательствах над учителями

Урок ведет 
Бастрыкин
Наталья Козлова

Н
еобычное заявление сде-
лал Следственный коми-
тет России. Оно касается 

роликов об издевательствах не-
которых учеников и взрослых 
над учителями. Ведомство Алек-
сандра Бастрыкина пообещало 
следить за этим и реагировать с 
точки зрения закона.

СК объявил, что проводит 
п о с т о я н н ы й  м о н и т о р и н г 
средств массовой информации 
и социальных сетей. Особое 
внимание привлекают материа-
лы, требующие реакции следст-
венных органов.

«В сложившейся непростой 
эпидемиологической ситуации 
пристальное внимание уделяет-
ся сообщениям с заведомо лож-
ной информацией об обстоя-
тельствах, связанных с распро-
странением коронавирусной 
инфекции в России».

Ведомство подчеркивает, что 
все чаще в сети стали появлять-
ся видеоролики о дистанцион-
ном обучении, в которых де-
монстрируются кадры издева-

тельств и так называемые 
«пранки» в отношении педаго-
гов и преподавателей.

СК подчеркивает: нынешняя 
форма дистанционного обуче-
ния — это единственно возмож-
ный и правильный на данный 
момент подход к освоению 
образовательной программы. 
Тем не менее демонстрируемое 
в видеороликах недостойное, 
оскорбительное поведение под-
ростков является не только про-
явлением неуважения к педаго-
гам и сверстникам. Действия та-
ких «авторов» препятствуют 
учебному процессу и свидетель-
ствуют об отсутствии должного 
родительского контроля и неи-
сполнении обязанностей по 
воспитанию своих детей.

Еще большее недоумение вы-
зывают подобные неэтичные и 
даже противоправные действия 
со стороны некоторых взрослых 
пользователей сети Интернет, 
которые, казалось бы, должны 
понимать сложность нынешней 
ситуации и необходимость помо-
гать детям и педагогам или как 
минимум не мешать им.

Следственный комитет пре-
дупредил: «Неразумные дейст-
вия не только отрицательно от-
ражаются на качестве образо-
вательного процесса, но и могут 
повлечь предусмотренную за-
коном ответственность, а при 
отдельных квалифицирующих 
признаках такие действия мо-
гут привести и к уголовно-пра-
вовым последствиям».

Следственный комитет Рос-
сии намерен во взаимодействии 
с министерством просвещения 
отслеживать подобные деструк-
тивные материалы «для уста-
новления всех причастных к их 
распространению лиц и после-
дующей правовой оценки их 
действий на предмет наличия 
признаков уголовно наказуемо-
го деяния». 

В Следственном комитете в 
разработке пока нет ни одного 
подобного факта. Но в интерне-
те таких примеров — тысячи. 
Оскорбления учителей во вре-
мя дистанционных уроков были 
и раньше, но сейчас это явления 
приобрело,  действительно  
большой размах. 

На запрос в интернете о 
пранках против учителей в шко-
ле вываливается сотни тысяч 
роликов. И один злее и пошлее 
другого. 

Вариантов подготовки таких 
срывов по сути два. Один — это 
сами ученики взламывают и 
включают ролик в процесс уро-
ка. Второй вариант — это так на-
зываемая «помощь зала». Когда 
подростку помогают взрослые 
или более опытные хамы. 

Не лишне напомнить, что за 
подростков отвечать придётся 
родителям или опекунам. «По-
мощника « поймать специали-
сту не сложно. 

Тем более в Следственном 
комитете таких экспертов — це-
л ы й  К р и м и н о л о г и ч е с к и й 
центр. 

ПОЛИЦИЯ В МВД рассказали, 
как бороться с уводом денег 
с электронных счетов 

Вирус по телефону 

Михаил Фалалеев

В МВД России сообщили о наи-
более популярных сегодня у ха-
керов способах хищения денег и 
дали рекомендации, как защи-
тить или вернуть свои накопле-
ния. 

Хакеры все чаще уводят день-
ги с электронных счетов, ис-
пользуя методы социальной ин-
женерии, заражение смартфона 
или компьютера вредоносными 
программами.

Как сообщает ТАСС, рост та-
ких мошенничеств МВД России 
фиксирует каждый год.

 Занесенные мошенниками 
вирусы тайно собирают инфор-
мацию о подключенных услугах 
дистанционного банковского 
обслуживания и по команде пре-
ступника списывают деньги.

 Эксперты МВД сообщили, 
что один из способов занести та-
кой вирус на мобильный теле-
фон — направление пустых СМС 
или MMC-сообщений на телефо-
ны имеющихся в контактах 
устройства. Когда адресат от-
крывает такое сообщение, и про-
исходит заражение телефона ви-
русом. 

Эти вирусы могут быть тро-
янскими программами. Они не 
размножаются и не рассылают-
ся самостоятельно. Но зато обес-
печивают злоумышленнику до-
ступ к чужому устройству и воз-
можность управления им. При-
чем — незаметно. 

Что делать, если с вашего сче-
та исчезли деньги? 

В МВД рекомендуют, если 
деньги похищены, принудитель-
но отключить телефон и не пы-
таться самостоятельно искать и 
удалять вирусы, не отправлять 
сотовый телефон в сервисные 
службы для восстановления ра-
ботоспособности. Ведь пробле-
ма отнюдь не в телефоне, и обыч-
ным ремонтом не обойтись. 
Надо спасать не телефон, а день-
ги. А для этого незамедлительно 
обратиться в свой банк по теле-
фону «горячей линии» и попро-
сить о блокировке операции с 

расчетным счетом и отзывом не-
санкционированного перевода. 
Затем предоставить в свой банк 
письменное заявление об отзыве 
платежа, возврате средств и бло-
кировке доступа к системе «Мо-
бильный банк». 

Кроме того, необходимо в те-
чение одного дня заявить в поли-
цию о факте хищения денег, где 
необходимо предоставить доку-
ментальное подтверждение это-
му. 

Еще мошенники применяют 
способ незаконного увода денег 
с применением зеркального сай-
та банка. Это возможно, если 
клиент пользуется «Личным ка-
бинетом» на сайте банка. Хаке-
ры создают ложный, так называ-
емый зеркальный сайт, адрес ко-
торого и внешнее оформление 
страниц трудно отличить от на-
стоящего, официального сайта.

Понять, что зашел на зер-
кальный сайт, клиент сможет, 
увидев, что после ввода логина и 
пароля на странице появляется 
надпись о техническом обслу-
живании сайта. Однако на теле-
фон не поступает СМС-сообще-
ние от банка о входе в «Личный 
кабинет», если такая форма опо-
вещения предусмотрена. В этом 
случае также надо незамедли-
тельно обратиться в банк по те-
лефону «горячей линии» и за-
блокировать счет.

Применяется и метод соци-
ального инжиниринга. В этом 
случае на телефон поступают не 
пустые сообщения, а вполне 
конкретные предложения ку-
пить, скажем, чудо-лекарство, 
средства профилактики или се-
кретную вакцину. Но такие по-
пытки продать решение пробле-
мы в таблетках не только обман, 
но и внедрение в ваш телефон 
вредоносной программы, кото-
рая берет под контроль карту. Не 
кликайте, не пересылайте, а сра-
зу удаляйте такие письма. 

— Читайте также: Как 
мошенники пытаются нажиться 
на цифровых пропусках 
rg.ru/art/1867211 Оскорблять учителя в интернете небезопасно. Пранкеров вычисляют в СКР.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

Между тем

Кабинет министров уточнил рекомендуемый перечень непродовольст-

венных товаров первой необходимости. Если раньше в списке значи-

лись санитарно-гигиенические маски и антисептики для рук, то в новой 

редакции их заменили на более широкое понимание средств защиты и 

дезинфекции. В перечень включены позиции «Средства индивидуаль-

ной защиты», «Средства дезинфицирующие», «Антисептические сред-

ства». На организации, обеспечивающие население продуктами пита-

ния и товарами первой необходимости, не распространяется указ пре-

зидента о нерабочих днях.

ТРАНСПОРТ 
Пассажиров 
привлекают 
дезинфекцией 
салонов

ЧИСТО БИЗНЕС 

Евгений Гайва

Перевозчики начали предла-
гать пассажирам перевозку с 
увеличенной социальной ди-
станцией в салонах. Сейчас это-
му и так способствует мини-
мальный спрос на услуги. Но 
когда пандемия пройдет, ком-
паниям придется проводить 
усиленную дезинфекцию. 

«Сейчас мы добавляем ряд 
рейсов, чтобы пассажиры мо-
гли соблюдать необходимую 
дистанцию», — рассказала на-
чальник департамента по свя-
зям с общественностью Цен-
тральной пригородной пасса-
жирской компании (ЦППК) 
Рухшона Холова. Компания 
управляет электричками в 11 
регионах. Сейчас в вагонах за-
нято менее трети мест, пасса-
жиропоток в апреле снизился 
на 70%. Тем не менее помимо 
регулярной дезинфекции пое-
здов не помешают дополни-
тельные меры безопасности, 
считают в компании. 

Рассадку с пониженной 
плотностью также ввели в пое-
здах дальнего следования РЖД. 
Свободно рассаживаться сей-
час пассажиры могут и в само-
летах, некоторые авиакомпа-
нии предложили на дальнема-
гистральных перелетах воз-
можность забронировать со-
седнее место, если это позволя-
ет сделать количество продан-
ных мест на рейс, рассказал 
«РГ» глава аналитической 
службы агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев.

После завершения пандемии 
большое влияние на работу 
транспорта станет оказывать 
психологический фон, и пока 
сложно сказать, как долго он 
будет действовать, отметил 
главный эксперт Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов. Однако рынок 
не сможет предложить деше-
вую альтернативу массовой 
рассадке. «Если снизить загруз-
ку салона самолета в 3—4 раза, 
настолько же возрастет и стои-
мость билетов. Но авиарынок 
начинает падать, если цена рас-
тет всего на 10%», — пояснил 
эксперт.

Самолеты позволяют полно-
стью обновлять весь находя-
щийся в салоне воздух букваль-
но за 2—3 минуты. Риски рас-
пространения вирусов таким 
путем минимизированы. А вот 
проведение дезинфекции сало-
нов самолетов и другого тран-
спорта может стать одним из 
важнейших способов привлече-
ния пассажиров. 
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ
Ни на одну минуту нельзя перестать думать о будущем. 
О том, как мы станем жить, когда выберемся из-под 
пандемии. А где жить? Куда мы бросимся? На волю. В 
деревянные срубы, в клочки земли, рядом с лесом, где 
все цветет, пусть и холодна наша земля. Или же будут 
дома — кирпичные, низкие, но на земле, просторные, 
где окна могут выходить на поле или просто на вишню, 
которая тоже цветет.

Кажется, уже сегодня каждый, у кого есть земля и 
хоть какое-нибудь строение на ней, пытается переме-
ститься туда, где мы живем все вместе, но до соседа 
еще нужно докричаться. Завтра, после пандемии — это 
ее урок — начнется огромное совместное движение 
всех нас из крупнейших городов на землю. Если жи-
вешь в спальном районе — имей дом или квартиру за го-
родом. Да хоть сараюшку! Если думаешь, где жить, то 
вдруг понимаешь, что город малый, город средний, 
там, где человеческая среда обитания, гораздо лучше, 
чтобы вырастить детей, жить, работая дистанционно 
или прямо здесь, на месте, если есть рабочие места.

Если вдуматься, 
какое это было бы 
честное решение 
для нас всех! Каждо-
му понятно, что 
страну, одну вось-
мую суши, не удер-
жать даже несколь-
кими десятками 
крупных городских 
агломераций. Не 
может одна только 
точка на карте Рос-
сии — пусть даже 
имя ее Москва — 
производить 20% ВВП всей страны. И как важно пре-
кратить человеческое опустынивание, когда, если не 
считать городов–миллионников, по всей России, от 
Дальнего Востока до Балтики сокращается население, 
«высыхает», как прибрежный песок. И еще, по всем де-
мографическим прогнозам, «естественная убыль» на-
селения России — несколько сот тысяч человек каждый 
год до 2035 года.

Как бы уйти от этой беды в стране, где, по оценке 
Менделеева, в нынешних границах должны были бы 
жить сейчас больше 300 млн человек? Один из ответов 
прост — чтобы «плодиться и размножаться», на каждо-
го из нас, в среднем по стране, по всем санитарно-эпи-
демиологическим нормам должно приходиться не ме-
нее 30—33 кв. метров жилья на одного человека. Или на 
семью из трех человек — примерно 100 кв. метров об-
щей площади. Завистливо вздохнули? А почему? Име-
ем сегодня что-то другое — 25,8 кв. метров в среднем на 
человека. В национальном проекте «Жилье и город-
ская среда» — 30 кв. метров на каждую душу к 2024 
году. А как это сделать, тем более что по нацпроекту — 
уже отставание? В 2018 году должны были построить 
86 млн кв. метров жилья, в 2019-м — 88 млн кв. метров. 
По факту — 76 и 79 млн кв. метров, соответственно.

Не забываем, что примерно четверть жилья в Рос-
сии построена до 1970 года со всеми сроками износа и 
ужасами бытия. Что ремонтировать нужно ежегодно в 
3—4 раза больше, чем строить. И еще то, что наши посе-
ления, даже крупнейшие города, десятилетия стоят не-
долеченными. Дороги, ЖКХ, «социалка» требуют глу-
бокого обновления. 15—30% жилищного фонда не бла-
гоустроены. 44—45% уличной канализационной и во-
допроводной сети нуждаются в замене (Росстат, 2018). 
Что делать-то?

После пандемии жизнь решит это сама. Она потечет 
к свободной земле, вдоль дорог, к мелким и средним 
поселениям. Средний размер квартиры в России — 56 
кв. метров. Две трети квартир — одно- и двухкомнат-
ные, со средней площадью 36 и 49 кв. метров (Росстат, 
2018). После войны в них можно было строить семьи, 
сейчас нельзя. Тогда трехкомнатная квартира на 9 че-
ловек, на 3—4 поколения семьи, казалась благом. Сей-
час — нет. Рожать в них не будут. В норах в 15—20 кв. ме-
тров, в обилии появившихся на квартирном рынке, но-
чевать будут, рожать — нет. 

Ждем, что после 
пандемии истоско-
вавшееся население 
крупных городов 
будет либо стре-
миться уехать из 
них (если будет где 
работать), либо 
окончательно пере-
селиться в свои 
дома в пригородах 
или поселениях-
спутниках, или же 
устроит себе маят-
ники «квартира + 
дом на земле». Это может быть, действительно, массо-
вое движение, дающее новый шанс обустроить иcтори-
ческие пространства России. И в нем даже нынешний 
национальный проект может оказаться мелкой при-
стройкой.

А куда двигаться-то? Да, конечно, поле притяжения 
Москвы. Плюс Балтийская Россия, Черноморско-Азов-
ская, Южно-Сибирская «система расселения», По-
волжская. Да мало ли еще какая — вдоль главных маги-
стралей, на земле, которой много. Разве много? Да, ко-
нечно. Больше 90% земли в России принадлежит госу-
дарству. В «землях населенных пунктов» только 22% — 
в частной собственности, в аграрных землях — только 
треть. Все остальное — у государства. Земли запаса (91 
млн га) — у него же. На огромной части этих земель 
можно и нужно жить. 125 млн га из сельскохозяйствен-
ных — это так называемые другие земли. Они — аграр-
ные, и значит, пригодные для нас. Более-менее в близо-
сти от мест, где люди живут.

А что строить? Дома, человеческие семейные дома. 
Это ведь и есть национальная идея — свой дом, своя 
земля, семьи, прирастающие в своем благополучии из 
поколения в поколение. И еще — мобильность, огром-
ный рынок домов и рабочих мест, где можно жить при-
мерно в равных условиях, не прорываясь, отчаянно 
крича, в Москву или Петербург.

— А как это сделать? — спросит чиновник. Что ж, смо-
трим на статистику и видим, что из 76 млн кв. метров 
нового жилья в 2018 году построены — знаете кем? 
Нами, «индивидуальными застройщиками». Целых 32 
млн кв. метров введены без всякой помощи, без побе-
доносных рапортов об исполнении национального 
проекта, кажется, что просто сами по себе (Росстат). 
Так, может быть, сама жизнь нам указывает, что нужно 
делать. Просто помочь. Выделением земель по справед-
ливой цене, правильными схемами расселения, день-
гами в инфраструктуру, доступом к дешевой ипотеке, 
стимулами к созданию рабочих мест. Золотые россы-
пи, пояса удобных и зажиточных поселений — как еще 
удержать Россию? 

Сегодня каждый, 
у кого есть земля и 
хоть какое-нибудь 
строение на ней, 
пытается переме-
ститься туда

В норах в 15—20 кв. 
метров, в обилии 
появившихся 
на рынке, 
ночевать будут, 
рожать — нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯНАДЗОР Генпрокуратура 
сообщила о росте подростковой 
преступности в стране

Особо опасные 
дети

Иван Егоров

Рост в последние три года числа 
особо тяжких преступлений, 
совершенных несовершенно-
летними, говорит о серьезных 
недостатках в борьбе с подрост-
ковой преступностью. Об этом 
обозревателю «РГ» сообщили в 
пресс-службе надзорного ве-
домства.

По данным прокуратуры, 
несовершеннолетние в России 
ежегодно совершают или уча-
ствуют более чем в 40 тысяч 
преступлений. Большинство 
несовершеннолетних, или 83 
процента, в 2019 году соверши-
ли преступления против собст-
венности, 8 процентов против 
жизни и здоровья и более 4 про-
центов — это преступления, свя-
занные с незаконным оборотом 
наркотиков.

О серьезности ситуации го-
ворит и выросшее почти до 145 
тысяч число подростков, по-
ставленных в прошлом году на 
учет подразделениями по де-
лам несовершеннолетних. Из 
них более чем 70 тысяч совер-
шили административные пра-
вонарушения, не достигнув 
16-летнего возраста.

Как сообщили в надзорном 
ведомстве, понимая серьез-
ность проблемы, Университет 
прокуратуры РФ не просто про-
анализировал криминальную 
статистику, но и разработал 
психологический портрет лич-
ности малолетнего преступни-
ка, который по многим параме-
трам существенно отличается 
от взрослых «коллег». Особен-
ности их возраста — это недо-
статок жизненного опыта, по-
вышенная внушаемость, соче-
тающаяся с оппозиционным от-
ношением к запретам и предпи-
саниям. А также максимализм, 
преимущественная ориента-
ция на неформальную группу, 
стремление к самостоятельно-
сти и самоутверждению, неу-
стойчивость самооценки.

Для несовершеннолетних 
характерна значительно более 
высокая доля групповых пре-
ступлений, чем для взрослых 

преступников. Так, ежегодно 
почти половина несовершенно-
летних, совершивших преступ-
ления, действовали в группе.

Стабильно высоким остает-
ся удельный вес несовершенно-
летних, раньше уже совершав-
ших преступления. 

Кроме того, как выяснили в 
Университете прокуратуры, 
около половины осужденных в 
прошлом году несовершенно-
летних воспитывались в семье 
с одним родителем. Почти де-
сять процентов — воспитыва-
лись вне семьи и подавляющее 
большинство имело низкий 

уровень образования. Так, 80 
процентов из них имели на-
чальное или основное общее 
образование, еще 15 процентов 
— среднее общее, и только 2 
процента — среднее профессио-
нальное образование. При этом 
четверть всех несовершенно-
летних на момент совершения 
преступления нигде не учились 
и не были студентами.

Неделю назад эту же пробле-
матику обсуждали и на совеща-
нии под руководством секрета-
ря Совета безопасности России 
Николая Патрушева. Как заме-
тил секретарь СБ РФ, нельзя не 
учитывать, что девиантному 
поведению несовершеннолет-
них способствуют пропаганди-
руемая в социальных сетях 
криминальная субкультура. По 
мнению Патрушева, назрела 
необходимость создания новой 
информационной политики, 
направленной на молодежную 
аудиторию и ее медиабезопа-
сность. 

ИНИЦИАТИВА Дачники смогут заочно голосовать на собраниях 
садоводческих товариществ 

Дистанция без барьеров
Ольга Игнатова

В 
Совете Федерации подго-
товлен законопроект о воз-
можности проведения об-

щих собраний садоводческих то-
вариществ в заочной форме.

Автор инициативы — глава 
Комитета Совета Федерации по 
экономической политике Анд-
рей Кутепов — предлагает внести 
изменения в 17-ю статью закона 
о ведении гражданами садовод-
ства и огородничества. Если по-
правки будут приняты, то с 1 мая 
по 31 декабря 2020 года проведе-
ние общих собраний членов са-
доводческих товариществ по 
ряду вопросов будет возможно в 
форме заочного голосования. 

Это, подчеркивает Кутепов, 
нужно сделать, чтобы миними-
зировать распространение ви-
русных инфекций. Как рассказа-
ли «РГ» в Союзе дачников Под-
московья, сегодня проведение 
голосования в заочной форме 
допускается только тогда, когда 
это предусмотрено уставом СНТ.

«Каждое СНТ должно иметь 
возможность принятия решений 
по вопросам, которые требуется 

утверждать периодически: вы-
боры или продление полномо-
чий председателя и правления, 
утверждение приходно-расход-
ной сметы, размера взносов и 
финансово-экономического 
обоснования, — отметил первый 
зампред Мособлдумы, председа-
тель Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин. — Если не бу-
дет утвержден годовой бюджет 
СНТ, то не будет средств на опла-

ту вывоза мусора, зарплату сто-
рожам и электрику».

Заочная форма решает про-
блему отсутствия очного квору-
ма на общем собрании в СНТ, так 
как многие готовы принимать 
участие в собрании, но не хотят 
ехать сами или писать доверен-
ности. В связи с этим необходи-
мо внести соответствующие из-
менения в действующее законо-
дательство. «Важно, чтобы заоч-
ное собрание в СНТ проходило 
по закону: порядок подготовки, 
ознакомление с проектами доку-
ментов и проверка полномочий 
участников собрания должны 
соблюдаться так же, как и при 
очной форме», — подчеркнул 
Чаплин. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Снять дачу на майские праздники 
стало дороже

Горожане вышли 
на охоту

Марина Трубилина 

Д
ачи и загородные 
дома всё еще можно 
арендовать в окрест-
ностях крупных го-
родов, однако цены 
на аренду заметно 
выросли. Напуган-
н ы е  п а н д е м и е й , 
уставшие от самоизо-

ляции и простоя горожане рвут-
ся за город любой ценой.

В конце марта интерес к 
аренде домов вырос за неделю 
на 60% и с тех пор не снижался, 
отмечает аналитик сервиса Ян-
декс.Недвижимость Анна Льво-
ва. Цены на аренду выше обыч-

ного на 1—2 тысячи рублей. 
Спрос на аренду дач и домов на 
майские праздники тоже выше 
обычного, в том числе и оттого, 
что закрыты границы, отмечает 
гендиректор портала «Мир 
квартир» Павел Луценко. По 
сравнению с прошлым годом 
интерес к посуточной аренде 
домов вырос на 25%, цены уве-
личились в среднем на 15—20%. 

«Предложение постоянно по-
полняется за счет того, что вла-
дельцы домов снимают свои 
объекты с продажи, чтобы на-
чать сдавать — и посуточно, и на 
лето. Также многие из тех, кто 
планировал сам жить на даче, 
решают сейчас подзаработать 
арендой», — добавляет Луценко. 

Бюджетные предложения в 
Подмосковье, Ленинградской, 

Тверской и Калужской областях 
начинаются от тысячи рублей в 
день с человека. Как правило, 
хозяева обещают отличную ры-
балку по соседству, беседку и 
мангалы на участке, баню, кон-
ные прогулки и другие подоб-
ные услуги. Но на майские 
праздники цена может быть 
увеличена вдвое-втрое. Цена 
аренды просторных домов, с 
бассейном и сауной может до-
ходить до 80—90 тысяч рублей, 
говорит управляющий дирек-
тор компании Миэль-Аренда 
Мария Жукова.  

А К Ц Е Н Т

Цены на аренду загородных домов 
увеличились на 15—20%

Повышенный интерес к аренде 
домов и дач не снижается с конца 
марта.

А К Ц Е Н Т

Заочное голосование успешно 
решает проблему отсутствия кворума

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

Следком России анонсировал 
проверку по факту геноцида 
мирного населения Карело-
Финской ССР по расовому при-
знаку в годы Великой Отечест-
венной войны, когда регион был 
оккупирован финнами.

Назначили проверку в том 
числе из-за рассекреченных ре-
спубликанским УФСБ материа-
лов. Согласно им, на террито-
рии тогдашней Карело-Финской 
ССР в 1941—1944 годах было со-
здано несколько десятков лаге-
рей для «ненационального» гра-
жданского населения. В апреле 
1942 года в них содержали око-
ло 24 тысяч человек. Это треть 
от находившихся в зоне оккупа-
ции. Подавляющее большинст-
во — русские, белорусы, украин-
цы. Всего же за годы Великой 
Отечественной войны финны 
построили 14 концлагерей, че-
рез которые прошли около 50 
тысяч мирных жителей.

О том, какие были условия в 
концлагерях, до сих пор помнят 
малолетние узники. Деревни 
Заонежского полуострова были 

ограждены шестью рядами ко-
лючей проволоки с подвешен-
ными минами. На одного рабо-
тающего человека выделялось 
140 граммов эрзац-муки при 
условии выполнения нормы. 
Дети и старики ничего не полу-
чали. Как вспоминают сами ма-
лолетние узники, отношение к 
людям было ужасное. У Клавдии 
Патраковой (Ермилкиной) по-
калечен глаз и остались шрамы 
на лице от финской плетки. Из-
битый до полусмерти девяти-
летний Сергей Кирилин навсег-
да потерял слух. И таких приме-
ров немало. Клавдия Нюппиева 
была в концлагере № 6 в Петро-
заводске. Туда она попала вось-
милетней девочкой. Кто-то сфо-
тографировал детей из лагеря за 
колючей проволокой. Эта фо-
тография известна теперь во 
всем мире. Ее представляли в 
качестве доказательств на Нюр-
нбергском процессе. В этой 
группе ребятишек была и Клава 
Соболева. «Самым главным 
врагом был голод», — признает-
ся Клавдия Александровна.

Сегодня в Карелии прожива-
ют около четырех тысяч мало-
летних узников финских концла-
герей.
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ПОЛИЦИЯ За просроченные 
водительские удостоверения 
штрафовать не будут

Правам продлили 
срок

Владимир Баршев

Просроченные водительские 
удостоверения действительны 
до 15 июля этого года. При этом 
Госавтоинспекция продолжит 
обменивать и выдавать их. Та-
кие разъяснения размещены на 
сайте МВД России.

МВД рекомендует гражда-
нам решать, менять или не ме-
нять права, с учетом обстанов-
ки, складывающейся в регионе 
проживания. Сейчас есть воз-
можность отложить решение 
этих вопросов. Тем не менее в 
каждом случае обращения госу-
слуги будут предоставлены.

Например, из-за прекраще-
ния деятельности автошкол эк-
замены на право управления 
транспортными средствами 
проводятся по скорректирован-
ным графикам небольшими 
группами.

Регистрация транспорта, 
прием экзаменов и выдача во-
дительских удостоверений осу-
ществляются по предваритель-
ной записи через Единый пор-
тал госуслуг. 

18 апреля вступил в силу 
указ президента, в соответст-
вии с которым права, срок дей-
ствия которых истек или исте-
кает в период с 1 февраля по 15 
июля текущего года, продолжат 
действовать до их замены в по-
рядке, который будет определен 
ведомственным нормативным 
правовым актом.

Таким образом, делается не-
обязательной замена прав до 15 
июля. 

Если в регионе продолжают 
работать медкомиссии и у гра-
жданина имеются в наличии все 
необходимые документы, то за-
менить водительское удостове-
рение возможно, предваритель-
но записавшись через Единый 
портал госуслуг, сообщает МВД.

Так как права, срок действия 
которых истек или истекает в 
период с 1 февраля по 15 июля, 
действительны на территории 
России, то граждане, имеющие 
такие документы, не будут при-
влекаться к ответственности за 
управление без прав. А также за 
передачу управления тому, у 
кого такие права.  

Подростки 
в России ежегодно 
совершают или 
участвуют более 
чем в 40 тысяч 
преступлений

СЛЕДСТВИЕ СКР проводит 
проверку по факту геноцида 
населения Карелии в годы войны

Рассекреченные

СТОЛИЦА Запущен сервис 
проверки привязки 
автономеров к цифровому 
пропуску

Номер на привязи

Любовь Проценко

На официальном портале мэра 
и правительства Москвы запу-
щен новый сервис для провер-
ки, удалось ли автовладельцу 
привязать к своему цифровому 
пропуску госномер машины, а 
человеку, передвигающемуся 
на общественном транспорте,  
одну из электронных карт - 
«Тройку», «Стрелку» или соци-
альную карту.

Это очень важно, так как без 
привязки этих карт с 22 апреля, 
например, в метро турникет 
просто не откроется, а водите-
ля, не внесшего свой номер в 
пропуск, еще и оштрафуют на 
пять тысяч рублей. Чтобы этого 
не случилось,  лучше сразу про-
верить, все ли удалось правиль-
но оформить при получении 
цифрового пропуска. Как поша-
гово это сделать автомобили-
стам, смотри инфографику 
«РГ».

Напомню, цифровые  пропу-
ска для поездок на любом виде 
транспорта по Москве и Мо-
сковской области необходимы 
с 15 апреля. Представляют они 
собой  специальный код, состо-
ящий из цифр и букв. Большин-
ство москвичей уже научились 
получать их. Теперь со среды 
горожан ждут еще и автомати-
ческие проверки этих пропу-
сков. Контроль за соблюдением 
пропускного режима при по-
ездках на автомобиле возложен 
на камеры фотовидеофиксации 

нарушений ПДД и дорожно-па-
трульную  службу Госавтоин-
спекции. Если вы планируете 
использовать автомобиль, го-
сномер нужно включить в про-
пуск не позднее чем за пять ча-
сов до поездки.

В общественном транспорте 
пропуск обязательно должен 
быть привязан к одной из карт 
— «Тройке», «Стрелке» или со-
циальной карте. Удалась ли 
привязка, можно проверить 
там же, на mos.ru. Поможет в 
этом пошаговая инструкция, 
опубликованная в «Российской 
газете» накануне: rg.ru/
art/1866727.

Без указания  в цифровом 
пропуске номера электронной 
карты проезд в общественном 
транспорте невозможен. Дей-
ствие всех остальных видов 
проездных билетов на общест-
венный транспорт с 22 апреля 
до 1 мая 2020 года приостанов-
лено. 

Если же транспортной кар-
ты «Тройка» нет, то в условиях 
режима самоизоляции ее про-
ще всего заказать с доставкой 
на дом через  онлайн-сервис 
«Яндекс.Лавка». В официаль-
ном Twitter-аккаунте пресс-
службы департамента тран-
спорта Москвы говорится, что 
залоговая стоимость «Тройки» 
та же, что и в кассах метро — 50 
рублей, а минимальный номи-
нал — 50 рублей (то есть общая 
стоимость карты составляет 
100 рублей). 
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Говорят, пациенту должно становиться легче от одного вида врача. Глава лаборатории робототехники и высоких технологий Андрей Гурьев показывает разработанную его коллективом 
маску, в которой можно лечить пациентов не только лекарствами, но и добрым взглядом. Удобное и эстетичное защитное оборудование с высокой устойчивостью к проникновению 
заразы к тому же еще и относительно просто изготовить — все важные детали можно отпечатать на 3D-принтере. Проект разработан в рамках движения «Мейкеры против COVID-19».

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

20:50
ТРЕТЬ ЗАБОЛЕВАНИЙ COVID  
ПРОХОДИТ В ЛЕГКОЙ ФОРМЕ
Доля бессимптомных носителей коронавируса составляет 

около 40%, еще 30% заболеваний протекает в легкой фор-

ме, как ОРВИ, сообщила руководитель Федерального меди-

ко-биологического агентства Вероника Скворцова в ин-

тервью программе «Познер» на Первом канале. 

20:06
ПИК ЭПИДЕМИИ ОЖИДАЕТСЯ 
В НАЧАЛЕ МАЯ
Пик заболеваемости коронавирусом ожидается в начале 
мая, считают в Центральном НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора. После этого, по мнению экспертов, 
наступит плато — период, когда количество случаев 
заражения перестанет расти. Наступление пика будет 
зависеть от того, как люди соблюдают самоизоляцию.

19:27
СОТРУДНИКИ «ВЕКТОРА» ИСПЫТАЮТ 
ВАКЦИНУ НА СЕБЕ 
Испытания вакцины от коронавируса, которую разработал 
ГНЦ «Вектор», начнутся в июне, рассказала научный 
сотрудник центра Наталья Думченко. Для испытаний 
сформирована группа добровольцев в возрасте от 18 до 60 
лет, все они абсолютно здоровы. Большая часть 
добровольцев — это сотрудники «Вектора»: люди, которые 
занимаются разработкой вакцины и проверкой ее качества, 
сказала Думченко.

15:00
КАЛИНИНГРАД ПРОСИТ НЕ СПЕШИТЬ
Пассажиры внутренних рейсов, прибывших в калининград-

ский аэропорт Храброво, начали отправляться на двухне-

дельную самоизоляцию дома или в обсерваторах. Эта мера 

предосторожности будет действовать до 17 мая.

11:21
ДЕСЯТИ МИЛЛИОНАМ ФРАНЦУЗОВ 
ВЫПЛАТЯТ КОМПЕНСАЦИИ
Без малого 10 млн человек во Франции затронуты режимом 

частичной безработицы. Это сотрудники 785 тысяч компа-

ний, которые воспользовались специальным режимом, 

представленным правительством страны. Частичные безра-

ботные получают 84% своего чистого дохода до начала пан-

демии. Эти деньги выплачиваются из бюджета Франции.

09:03
ТАИЛАНД: ТРИ ДНЯ БЕЗ СМЕРТЕЙ
Трое суток в королевстве не зафиксировано ни одной смер-

ти, связанной с заболеванием COVID-19. При этом число 

инфицированных за сутки выросло на 27 человек. Всего в 

стране с начала эпидемии коронавирус был обнаружен у 

2792 человек, 1995 выздоровели, 47 скончались.

В то же время в Гонконге за сутки не выявлено ни одного но-

вого заболевшего коронавирусом.

08:45
ТЯЖЕЛЫХ БОЛЬНЫХ СТАЛО МЕНЬШЕ
Поступление в больницы пациентов с коронавирусом, на-

ходящихся в тяжелом состоянии, сократилось, сообщил 

министр здравоохранения России Михаил Мурашко. Такую 

динамику он связывает с эффективностью принимаемых 

мер по разобщению людей и самоизоляции.

07:02
ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ
Ночным рейсом из Бангкока в Кемерово в Россию вернулись 

76 граждан страны, застрявших в Таиланде. Среди них 61 че-

ловек — жители Кузбасса, остальные — из соседних регионов. 

Постановление о самоизоляции на дому было вручено 63 

пассажирам, еще 13 человек отправились на карантин в об-

серватор. В то же время из Мьянмы в Москву вылетел само-

лет с 48 россиянами на борту. Еще два рейса с назначением в 

Сочи и Ростов из Бангкока запланированы на вторник. 

03:30
ПОЛОВИНА САМОЛЕТОВ НЕ ЛЕТАЕТ
Больше 17 тысяч воздушных судов, то есть 49% парка всех 

авиакомпаний мира, остаются на аэродромах и никуда не 

летят из-за ограничительных мер, связанных с пандемией 

коронавируса во всем мире, подсчитали исследователи 

Boston Consulting Group. Массовый простой самолетов уже 

привел к тому, что четыре дочерних предприятия авиаком-

пании Norwegian объявили о своем банкротстве. 

Подготовили Алексей Дуэль, Елена Манукиян

Киоски для безопасной сдачи теста на COVID-19 появились на 
улицах городов Израиля.

Данные о заболевших

На 20 апреля, по данным Роспотребнадзора, в России под-

тверждено 4268 новых случаев 

заболевания коронавирусом в 

76 регионах, из них 2026 в Мо-

скве. Общее число заражений 

достигло 47 121 случая. По вы-

здоровлению выписаны с начала 

пандемии 3446 человека. Под 

медицинским контролем из-за 

COVID-19 находятся 135 198 че-

ловек. С начала пандемии в Рос-

сии умерли от коронавируса 405 

человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

ГИГИЕНА 

Как мыть руки 
и убираться 
в квартире, 
если в ней есть 
заболевшие 
коронавирусом

В МАСКЕ 
И С ХЛОРОМ
Ольга Игнатова

Если вы проживаете в одной 
квартире с человеком, заболев-
шим COVID-19, придется со-
блюдать особые меры гигиены. 
Как рассказали «Российской 
газете» в Роспотребнадзоре, 
маску должны носить все люди, 
оказывающие медицинскую 
помощь заболевшим и ухажи-
вающие за ними.

Помимо этого требуется 
проводить ежедневную уборку 
с применением антисептиков 
или дезинфицирующих средств 
на основе хлора. Ими особенно 
тщательно стоит протирать 
дверные ручки, выключатели, 
раковины и смесители, столеш-
ницы, раковины (после каждо-
го использования).

В Роспотребнадзоре напо-
минают, что нет необходимо-
сти мыть руки так называемым 
антибактериальным мылом. 
Согласно исследованиям НИИ 
Дезинфектологии Роспотреб-
надзора, понятия стандартного 
антибактериального мыла не 
существует. В такие мыла вно-
сят антимикробные добавки, 
но они могут быть разные и в 
разном количестве. Некоторые 
производители могут исполь-
зовать мыло с такой пометкой и 
просто без добавок в качестве 
удачного маркетингового хода. 
Критериев эффективности та-
кого мыла нет, если не идет речь 
о кожном антисептике.

Так называемое антибакте-
риальное мыло вирусы может не 
уничтожить, так как вирусы не 
бактерии и устойчивость у них 
другая. Но такое мыло, как и лю-
бое другое, может их просто 
смыть. В связи с этим в Роспо-
требнадзоре рекомендуют поль-
зоваться любым мылом, это 
обеспечит примерно одинако-
вый эффект. 

МЧС Как 
сходить 
в магазин 
и не заразиться

ТОЛКОВЫЕ 
СОВЕТЫ
Тимофей Борисов

Карантин затянулся, и посколь-
ку у людей запасы еды не бес-
предельны, они стали чаще вы-
бираться в магазин. Свои сове-
ты по правильному порядку об-
ращения с покупками предста-
вили эксперты Всероссийского 
научно-исследовательского ин-
ститута по проблемам граждан-
ской обороны и чрезвычайным 
ситуациям (ВНИИ ГОЧС) МЧС 
России. 

 Первый и главный совет. По-
сле того как принесли сумку с 
продуктами домой, не надо 
бросаться их разбирать. Пер-
вым делом надо вымыть руки и 
лишь потом приступать к выни-
манию продуктов.

 Также специалисты Всерос-
сийского института советуют 
для избежания распростране-
ния коронавируса дезинфици-
ровать ручки, выключатели, 
сумки. Надежного результата 
можно достичь при использо-
вании дезинфекционных 
средств из группы окислите-
лей: хлорактивных и кислоро-
дактивных соединений. 

 Необходимо проводить и 
влажную уборку, а также мыть 
лучше со слабым хлорным рас-
твором полы. Перед входом 
можно положить вымоченную 
в этом растворе тряпку, чтобы 
не занести на обуви заразу. От 
врачей не раз приходилось 
слышать мнение, что вирус пе-
реносится с пылью на обуви.

 Из наиболее, так сказать, 
необычных рекомендаций 
можно выделить совет, как 
мыть зелень. По мнению МЧС, 
овощи и зелень надо замачи-
вать на 10—15 минут.

 «Овощи и фрукты надо тща-
тельно помыть. Зелень, помидо-
ры и огурцы можно замочить 
на 10—15 минут в воде, а затем 
хорошо промыть под прото-
чной водой», — говорится в ре-
комендациях.

 Также специалисты МЧС 
считают, что продукты в пла-
стиковой, металлической или 
стеклянной упаковке надо вы-
мыть с мылом.  

— В ВОЗ дали рекомендации 
по гигиене рук
rg.ru/art/1861311

Остаемся дома
Можно оформить боль-
ничный по карантину 
самостоятельно?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Самостоятель-
но подают сведения в Фонд со-
циального страхования и офор-
мляют больничный по каранти-
ну только те граждане, которые 
возвращаются из-за границы. 
Мы решили, что для людей стар-
шего возраста будет проще, 
если за них это сделает работо-
датель, потому что многие из 
них не умеют пользоваться ин-
тернетом и не имеют учетной 
записи на портале Госуслуг.

Работодатели обязаны отпу-
стить граждан старше 65 
лет на больничный? Есть ли 
ему альтернатива?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Граждане старше-
го возраста должны соблюдать 
режим самоизоляции, посколь-
ку попадают в группу риска по 
коронавирусу. Работодатель дол-
жен позаботиться о том, чтобы 
такие сотрудники в период ка-
рантина находились дома. Он 
может перевести их на дистан-
ционную занятость, например. 
Больничный оформляется в том 
случае, если сотрудник освобо-
жден от работы и не находится в 
очередном отпуске, потому что 
пособие, которое он получит по 
листку временной нетрудоспо-
собности — это компенсация 
утраченного заработка.

Как рассчитывается боль-
ничный по карантину?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: По аналогии с 
оплатой обычного листа вре-

менной нетрудоспособности. То 
есть учитывается общий стаж 
сотрудника и средний зарабо-
ток за последние два года. Как 
правило, у людей старшего воз-
раста больше 8 лет трудовой де-
ятельности, поэтому больнич-
ный им оплачивается в 100% 
размере от среднего заработка. 
При этом сумма не может быть 
ниже минимального размера 
оплаты труда и выше макси-
мальной выплаты, которая со-
ставляет 69 961,65 рублей. 
Единственное, если первые три 
дня обычного листка нетрудо-
способности оплачивает рабо-
тодатель, то расходы по боль-
ничному на карантине полно-
стью берет на себя Фонд соци-
ального страхования. Это очень 
удобно, потому что работодате-
лям, которым сейчас не легко, 

не нужно изымать деньги из 
оборота.

Если гражданин работает по 
совместительству, ему офор-
мят два больничных?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Конечно. Причем 
он может работать дистанцион-
но в одном месте, а на другой ра-
боте — уйти на больничный.

Как быть тем, кто во время 
больничного по карантину за-
болеет?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Конечно, нужно 
вызывать врача и оформить 
больничный по болезни. На вы-
плате это никак не скажется: по 
карантину и заболеванию она 
одинаковая.

Когда ждать выплаты по 
больничному по карантину?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Мы получаем 
данные от работодателя, в тече-
ние суток передаем их в меди-
цинскую организацию для фор-
мирования больничного, еще 
сутки могут потребоваться ме-
дицинской организации, кото-
рая формирует электронный 
лист нетрудоспособности. По-
сле этого в течение семи дней 
мы осуществляем выплату. На 
самом деле, мы работаем без 

выходных, поэтому деньги пе-
реводим гораздо быстрее, в те-
чение трех дней. Мы понимаем, 
какая ситуация и как важно лю-
дям получить эти выплаты.

Отпуская на больничный 
ценного сотрудника, что при-
обретает работодатель?

ТАТЬЯНА ЛОТОЦКАЯ: Вы знаете, если 
этот ценный сотрудник заболе-
ет и течение болезни пойдет не-
благоприятно, то работодатель 
потеряет гораздо больше, неже-
ли сейчас, если он отпустит это-
го человека и даст ему возмож-
ность посидеть дома и пере-
ждать этот пик.

А вообще, для работодателей 
больничный по карантину для 
людей старше 65 лет это воз-
можность за счет государства 
изолировать ценных работни-
ков, которые находятся в основ-
ной группе риска. Им действи-
тельно лучше находиться сей-
час дома. Мы настоятельно ре-
комендуем отправить этих лю-
дей домой и подать нам сведе-
ния, чтобы мы могли осущест-
вить выплату.  

А К Ц Е Н Т

Больничный по карантину для людей 
старше 65 лет — возможность за счет 
государства изолировать ценных работ-
ников, которые находятся в группе риска

— Все о правилах выдачи
и оплаты больничного
rg.ru/sujet/441

РЕШЕНИЕ Что нужно для создания резерва медицинского оборудования и лекарств 

«Ковиды» на будущее
Екатерина Петрова,
Елена Манукиян

В 
России остро необходим 
ф е д е р а л ь н ы й  р е з е р в 
средств индивидуальной 

защиты для врачей, медобору-
дования и лекарств, считают 
медики. Как рассказал «РГ» пре-
зидент Национальной медицин-
ской палаты Леонид Рошаль, го-
товить его нужно уже сегодня.

По его словам, в тех меди-
цинских организациях, кото-
рые перепрофилированы под 
пациентов с COVID-19, сейчас 
проблем нет, они, в основном, 
полностью обеспечены. Но нуж-
но учитывать необходимость 
серьезной подготовки всех ме-
дучреждений. Например, тех, в 
которых оказывается неотлож-
ная хирургическая помощь, где 
лечат больных с инфарктами, 
инсультами и отравлениями. 
Нужно быть готовыми к любой 
внештатной ситуации, подчер-
кнул Леонид Рошаль.

С инициативой создать по-
добный резерв 13 апреля высту-
пил президент Владимир Путин. 
Он предложил подумать «над 
централизованной закупкой и 
формированием единого феде-
рального резерва средств инди-
видуальной защиты медицин-
ских работников, а также обо-
рудования и лекарственных 
препаратов, применяемых при 
лечении коронавирусной ин-
фекции». Такой резерв позво-
лит в оперативном порядке по-
могать регионам и медицин-
ским организациям, отметил 
глава государства.

Доверить создание единого 
федерального резерва необхо-
димо самим медикам, полагает 

секретарь комиссии по обраще-
нию медицинских изделий об-
щероссийской общественной 
организации «ОПОРА России» 
Марк Темкин. По его словам, в 
перечень, в частности, могут 
войти аппараты искусственной 
вентиляции легких, компьютер-
ные томографы. То, что сейчас 
востребовано в медучреждени-
ях. Однако список должен быть 
гораздо объемнее, с учетом не 
только текущей пандемии.

У предприятий должен быть 
стимул производить продук-
цию для резерва, считает прези-
дент Ассоциации разработчи-
ков, изготовителей и поставщи-
ков средств индивидуальной за-
щиты Владимир Котов: «Нужно 
давать гарантию, что произве-
денные изделия будут выку-
паться в определенных объемах 
даже после удовлетворения 
спроса сегодня».

Коронавирус сейчас отнесли 
к «обстоятельством непреодо-
лимой силы, в связи с чем заказ-
чики вправе закупать товары, 
работы и услуги у единственно-
го поставщика по пункту 9 ча-
сти 1 статьи 93 44-ФЗ при нали-
чии причинно-следственной 
связи между предметом закуп-
ки и обстоятельством непреодо-
лимой силы». Разъяснения по 
этому поводу уже выпустили 
Федеральная антимонопольная 
служба, минфин и МЧС. Для со-
здания резерва необходимы та-
кие же условия, считают эк-
сперты.

«Резерв должен формиро-
ваться за счет российского про-
изводства. Тогда в случае ЧП мы 
можем рассчитывать в большей 
мере на свои собственные силы, 
а не зависеть от других госу-

дарств. Объемы средств инди-
видуальной защиты для резерва 
необходимо рассчитать: для 
этого надо оценить, какие кате-
гории работающих и чем долж-
ны быть обеспечены. Когда бу-
дет количество, легко посчита-
ем деньги. Предполагаю, что 
речь пойдет о 12—15 млрд ру-
блей раз в два года», — полагает 
Владимир Котов.

Сейчас в некоторых регио-
нах не хватает средств для борь-
бы с коронавирусом — аппара-
тов для искусственной вентиля-
ции легких (ИВЛ), индивидуаль-
ных средств защиты, коечных 
мест, сообщил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Отечественные производства 
уже позволяют начать формиро-
вать резерв. По словам главы 
минпромторга Дениса Мантуро-
ва, одних только масок сейчас 
производится более 8 млн штук в 
сутки. «За последний месяц пра-
ктически по всем позициям мы 
нарастили производство в разы, 

создаем новые мощности более 
высокими темпами, чем даже в 
военное время. Перестроили ме-
жотраслевые кооперационные 
связи по поставкам сырья и ком-
плектующих. Меняем специали-
зацию целых подотраслей и пе-
реориентируем их на выпуск но-
менклатуры, которую либо вооб-
ще не делали, либо производили 
в мизерных объемах», — заявил 
он на заседании координацион-
ного совета по промышленности.

Однако разрыв между спро-
сом и предложением сохраняет-
ся. Как рассказал Владимир Ко-
тов, число выпускаемых респи-
раторов в сутки достигает 400—
450 тысяч при спросе более чем 
в 2 млн. В несколько раз спрос 
превышает предложение на од-
норазовые костюмы. Покрыть 
дефицит масок и респираторов, 
по его словам, удастся за счет 
импорта — поставок из стран 

Юго-Восточной Азии, включая 
Китай, — до тех пор, пока не бу-
дут сформированы собствен-
ные мощности.

Фонд развития промышлен-
ности (ФРП) все платежи по ра-
нее выданным займам и про-
центам в приоритетном поряд-
ке направляет на финансирова-
ние противоэпидемических 
проектов. Фонд запустил новую 
программу «Противодействие 
эпидемическим заболевани-
ям», направленную на финан-
сирование предприятий, выпу-
скающих оборудование и про-
дукцию для выявления, профи-
лактики и лечения эпидемиче-
ских заболеваний, а также про-
изводящих средства индивиду-
альной защиты, лекарственные 
препараты и медизделия. По 
ней компании могут получить 
от 50 до 500 млн рублей под 1% 
годовых сроком до двух лет. В 
первый год пользования зай-
мом заемщик освобожден от 
уплаты основного долга.

«30 проектов уже получили 
финансирование на сумму свы-
ше 10 млрд рублей. Благодаря 
этим средствам многие пред-
приятия уже нарастили объемы 
производства или начали выпу-
скать необходимую продук-
цию», — отметил Денис Манту-
ров. «Речь идет о производстве 
самой востребованной сейчас 
продукции: экспресс-тестов для 
выявления коронавируса, аппа-
ратов искусственной вентиля-
ции легких, антисептиков, ме-
дицинских масок, средств инди-
видуальной защиты, противо-
вирусных лекарственных пре-
паратов и тепловизоров», — рас-
сказал директор ФРП Роман 
Петруца.  

Лекарства для борьбы с коронави-
русом медорганизации могут заку-
пать у единственного поставщика.
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людей старшего возраста вос-

пользовались правом уйти

на больничный по карантину 

с 6 по 19 апреля
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ИСТОРИЯ 102 года спустя 
покупатели дома 
обнаружили тайную 
комнату

Портрет 
лейтенанта

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Каково было удивление семейной пары, приобретшей 
недавно двухэтажный особняк в селении Белабре, что 
во французском департаменте Эндр, когда спустя не-
которое время обнаружила в нем тайную комнату, ра-
нее скрытую за кирпичной кладкой. Войдя в нее, чета 
как будто совершила путешествие в прошлое: инте-
рьер и все предметы, там находившиеся, явно относи-
лись к началу прошлого века. Как сразу поняли, они 
принадлежали молодому человеку, участнику Второй 
мировой войны, большой фотографический портрет 
которого висел на одной из стен.

Стали наводить справки, и вот что выяснилось. В 
начале ХХ века дом принадлежал карьерному военно-
му капитану Альфонсу Рошро и его супруге Марии. Их 
единственный сын Юбер поступил в престижное воен-
ное училище Сен-Сир. Закончил в январе 1916-го и в 
звании младшего лейтенанта отправился на фронт. 
Проявил чудеса храбрости и отваги, за что был награ-
жден двумя высшими орденами — Почетного легиона и 
Военным крестом. Но не только. Несколько раз Юберу 
предоставляли возможность отправиться на побывку 
в родное Белабре. Последний — в январе 1918-го. А спу-
стя три с лишним месяца 22-летний лейтенант погиб в 
ожесточенном сражении с немцами в бельгийской 
Фландрии. 

В течение нескольких лет убитые горем Альфонс и 
Мария Рошро настоятельно требовали от французских 
и бельгийских властей разрешения перезахоронить 
сына на родине. В конце концов добились своего, и 
останки лейтенанта в 1922 году были перенесены на 
кладбище Белабре. К этому сроку родители собрали в 
комнате Юбера все вещи, как те, что имели отношение 
к детству и юности, так и военных времен. Книги, учеб-
ники, курительные трубки, его походный сундук кава-
лерийского полка драгун, в котором служил, мундир, 
боевую саблю и, конечно, увеличенный портрет, с ко-
торого Юбер смотрит строго сквозь целое столетие. 
Дверь в комнату замуровали кирпичной кладкой с тем, 
чтобы сохранить память о любимом сыне. D 1935 году 
чете Рошро пришлось покинуть Белабре.  Последние 
годы особняк пустовал вплоть до нынешнего января. 
Говорят, что новые хозяева намереваются сохранить 
комнату лейтенанта в прежнем виде, и не исключено, 
что она вскоре получит музейный статус.  

ТРАГЕДИЯ В Канаде преступник в форме сотрудника полиции убил 16 человек

Дантиста довел карантин
Максим Макарычев

Б
оевик-одиночка устроил 
самую смертоносную бой-
ню в истории Канады, 

убив 16 человек, включая жен-
щину, офицера полиции. Моти-
вы действий стрелка, а главное, 
то, по какой причине этот при-
ветливый доселе  дантист, 
51-летний Гэбриэль Вортман, 
открыл огонь по людям, со мно-
гими из которых он не был зна-
ком, остаются неизвестными.  
Следствие в первую очередь вы-
ясняет, имеет ли эта атака ка-
кое-либо отношение к пандемии 
коронавируса.

Вортман работал дантистом 
в Дартмуте в провинции Новая 
Шотландия, был владельцем 
клиники по установке зубных 
протезов и считался авторитет-
ным специалистом в стоматоло-
гии. Его клиника была закрыта 
на период изоляции, как «не 
критически важное предприя-
тие». Врач жил на широкую 
ногу, имел несколько резиден-
ций в провинции, в том числе 
огромный дом в небольшом 

прибрежном Портапике, где и 
устроил массовую бойню. По 
одной из версий, дантиста мог-
ло вывести из себя недавнее ре-
шение властей Канады про-
длить режим изоляции и оста-
новки работы многих предпри-
ятий еще на три недели, до сере-
дины мая. Следствие выясняет 
финансовое положение Вортма-
на, а также то, насколько се-
рьезными стали  для него поте-
ри в период простоя. 

Преступник начал беспоря-
дочную стрельбу незадолго до 
полуночи. Прибывший по экс-
тренному вызову  патруль обна-
ружил несколько тел внутри и 
снаружи одного из домов, еще 
несколько зданий были подо-
жжены и в них также находи-
лись жертвы. Полицейские пу-
стились в погоню за преступни-
ком, которого удалось иденти-
фицировать благодаря камерам 
видеонаблюдения. Вортман был 
одет в полицейскую униформу 
и находился за рулем серебри-
стого Chevrolet, который он мо-
дифицировал так, чтобы тот по-
ходил на белый автомобиль, ко-

торый используют полицей-
ские. К этому времени полиция 
распространила фотографии 
Вортмана на предполагаемом 
маршруте его передвижения, 
предупреждая, что тот «воору-
жен и очень опасен». Стрелок 
был блокирован на заправке. Он 
открыл стрельбу в ответ на при-
зывы сдаться и был ликвидиро-
ван спецназом. В ходе пере-
стрелки погибла констебль Хай-
ди Стивенсон, мать двоих детей, 
которая служила в правоохра-
нительных органах в течение 23 
лет.

Массовые расстрелы относи-
тельно редки в Канаде, где зако-
ны о контроле над оружием 
были ужесточены после того, 
как боевик-одиночка Марк Ле-
пин убил 14 женщин и себя в 
колледже Политехнической 
школы Монреаля в 1989 году. С 
тех пор в этой стране считается 
незаконным иметь незареги-
стрированный пистолет или 
любое другое оружие.  

РЕЗОНАНС Год назад на Украине появился новый лидер

Зиц-президент Зе

Павел Дульман

С
егодня Украина от-
мечает год с момен-
та триумфальной по-
беды молодого  и 
энергичного Влади-
мира Зеленского во 
втором туре прези-
дентских выборов. 
За этот год всем ста-

ла заметна разница между ми-
фическим Василием Голобо-
родько, сыгранным будущим 
президентом в фильме, и реаль-
ным шестым президентом Укра-
ины Зеленским. Тот, шестой, на-
рушил все предвыборные обяза-
тельства и в кратчайшие сроки 
превратился в облегченную вер-
сию своего предшественника.

Украинские социологи груп-
пы «Рейтинг» убеждают, что па-
дение рейтинга президента про-
должается со скоростью  2—3 
процента в месяц, но все еще 
выше психологически важной 
цифры в 40 процентов. Однако, 
поскольку «Рейтинг» за этот год  
дал достаточно поводов подо-
зревать группу в ангажирован-
ности, в кулуарных беседах об-
суждаются другие цифры — мак-
симум 35 процентов на начало 
апреля, без шансов изменить 
негативную тенденцию. Разоча-
рованные в Зеленском избира-
тели — больше половины тех, в 
кого он год назад вселил опти-
мизм, — уходят в социологиче-
скую тень и не видят для себя 

альтернативных кандидатов, по 
крайней мере — в списке, пред-
лагаемом «Рейтингом».  И эта 
молчаливая треть, если не поло-
вина украинцев —  настоящая 
оценка годичного президентст-
ва Зеленского и маркер уско-
ренной деградации самостий-
ной государственности.

Иной вопрос: могло ли быть 
по-другому? Мог ли человек без 
политической команды — не 
считать же таковой сценари-
стов «95-го квартала» — изме-
нить что-либо в олигархической 
стране, находящейся под внеш-
ним управлением. Последнее 
при нем стало столь явствен-
ным, что уже считается общим 
местом: госкомпаниями и есте-
ственными монополиями, напо-
добие «Нафтогаза» и «Укрза-
лизныци», управляет не прави-
тельство, а наблюдательные со-
веты, состоящие из иностран-
цев и командированных из раз-
личных неправительственных 
организаций активистов. В 
свою очередь, Международный 
валютный фонд (МВФ) диктует 

президенту свою непреклон-
ную волю, и за обещание дать в 
долг 2 миллиарда долларов, но с 
перспективой увеличения кре-
дита, партия Зеленского рука об 
руку с депутатами Порошенко, 
и по согласованию с группами 
влияния, проталкивает через 
Верховную раду продажу земли. 

Решение,  против которого 
принципиально выступали 65 
процентов украинцев и которое 
еще будет иметь печальные по-
следствия, возможно, и для са-
мого Зеленского. А ведь в своем 
многосерийном предвыборном 
ролике он обещал изгнать МВФ 
и буквально расстрелять депу-
татов-коррупционеров, но сде-
лал все ровно наоборот. И Поро-
шенко, чьим приговором Зелен-
ский обещал стать, по-прежне-
му не на скамье подсудимых.   

За год стало понятно, что ни-
какой «команды Зе» не сущест-
вует: управленцев он арендует у 
олигархов и коллективного Запа-
да. Если «профан в экономике» 
Алексей Гончарук в премьерское 
кресло попал из спонсируемой 

Джорджем Соросом неправи-
тельственной организации, то 
его преемник Денис Шмыгаль  — 
просто рядовой менеджер оли-
гарха Ахметова. Собственно, вся 
украинская политика сегодня 
свелась к обсуждению того, кто 
конкретно стоит за тем или иным 
кадровым решением и какую 
еще выгоду выжмет этот некто из 
населения нищей страны.  

При Зеленском бюджет раз-
воровывается уже беззастенчи-
во и на всех уровнях, в том числе 
теми, кто использует бренд 
«Слуга народа». Любые капи-
тальные траты вызывают кор-
рупционный скандал — будь то 
ремонт моста через Днепр или 
обустройство провинциального 
сквера. Но поскольку количество 
используемых коррупционных 
схем уже таково, что общество не 
реагирует на раздражитель, то и 
институт репутации на Украине 
отмер за ненадобностью. Поэто-
му, вероятно, ни один статусный 
коррупционер при Зеленском 
так и не оказался за решеткой.

Забавно, но при всем прояв-
ляемом старании Украина при 
Зеленском перестала быть лю-
бимым клиентом МВФ. Тексты 
меморандумов фонда становят-
ся все более ультимативными, 
позиция жестче, а денег дается 
все меньше.  Утилитарный под-
ход иностранцев к Украине и Зе-
ленскому накладывает отпеча-
ток и на  внешнеполитическую 
деятельность. Его международ-

ные визиты представляются 
триумфальными только лишь в 
мыслях сотрудников его офиса. 
Мировые же лидеры, похоже, 
сделали выводы о способности 
потешного визитера влиять в 
своей стране на что-либо.

Мог ли Зеленский предста-
вить год назад, что у него сло-
жится позорный союз с Поро-
шенко ради выполнения требо-
вания МВФ? Могли ли его изби-
ратели вообразить, что обещав-
ший мир президент будет ин-
спектировать окопы на Донбас-
се, нацепив шеврон «Украина 
или смерть», и снова намекать 
на силовое подавление народ-
ных республик? Оставив за 
с к о б ка м и  л о г и к у  о б сто я -
тельств, Зеленский сегодня на-
поминает зайца из советской 
игры «Электроника»: он носит-
ся с корзинкой между олигарха-
ми и центрами влияния, пыта-
ясь не разбить их, уже не укра-
инские, яйца. И чем быстрее он 
мечется, тем более убеждаешь-
ся в том, что  перед нами не пре-
зидент, а ширма, зиц-председа-
тель, который скоро уйдет в от-
ставку со словами: «Дорогие 
украинцы, это была шутка». Ве-
личину своего гонорара за эту 
малопочтенную роль он обозна-
чил в своем первом интервью в 
статусе кандидата: от 100 мил-
лионов долларов.  

Полицейские вступили в перестрелку с убийцей и ликвидировали его.

Зеленский оказался «ширмой», 
за которой олигархи выжимают 
выгоду из нищей страны.

А К Ц Е Н Т

За год стало понятно, что никакой 
«команды Зе» не существует: 
управленцев он арендует 

В МИРЕ

GOOGLE 
ПОДЕЛИТСЯ? 
Диана Ковалева

Власти Австралии обяжут 
Google и Facebook платить за 
публикуемый на их платфор-
мах контент из местных СМИ. 
Как объяснил казначей страны 
Джош Фрайденберг, подобные 
меры восстановят справедли-
вость и сделают так, чтобы ав-
торы опубликованных матери-
алов получали деньги за свою 
работу. Особенно это важно 
сейчас, когда из-за пандемии, 
вызвавшей обвал доходов от 
рекламы, многие медиа терпят 
колоссальные убытки или во-
все закрываются. По словам 
Фрайденберга, и Google, и 
Facebook будут отчислять в 
пользу СМИ либо часть выруч-
ки от количества просмотров 
контента, либо часть стоимо-
сти самого контента. Какой из 
этих двух вариантов будет во-
площен в жизнь, экспертам 
еще предстоит обсудить. До 
конца июля австралийские 
власти обязались представить 
черновик обязательного «ко-
декса поведения» для местных 
СМИ и обоих интернет-гиган-
тов. Ожидается, что в этом ко-
дексе будет прописано, какой 
новостной контент будет под-
вергаться действию новых пра-
вил и какое наказание понесет 
Google и Facebook в случае не-
повиновения.  

НА ПОСАДКУ — 
В МАСКЕ?
Екатерина Забродина

Паспорт, посадочный талон и… 
маска! Авиационные власти 
Германии разработали новые 
требования к авиаперевозкам в 
связи с пандемией коронавиру-
са. Не исключено, что уже сов-
сем скоро пассажиров не будут 
пускать на борт без средств ин-
дивидуальной защиты. Более 
того, как сообщает Frankfurter 
Allgemeine Zeitung со ссылкой 
на документ, согласованный со 
всеми авиакомпаниями и аэро-
портами страны, пассажирам 
будет необходимо оставаться в 
маске «в течение всего перелета 
и во время приземления». 
Предъявлять маску придется 
уже на стойке регистрации — 
равно как и справку об отсутст-
вии коронавирусной инфекции.

Впрочем, в этих правилах 
остается много неясного. На-
пример, распространяются ли 
они на членов экипажа, как 
быть во время обеда и сделают 
ли исключение для людей, стра-
дающих аллергией, астмой и 
сердечными заболеваниями. Не 
секрет, что кондиционирован-
ный воздух в салоне и впрямь  
способствует распространению 
ОРВИ, однако выдержать дли-
тельный перелет в респираторе 
под силу далеко не каждому.  

COVID УМЕЕТ 
ПОВТОРЯТЬСЯ?
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

У медиков Южной Кореи поя-
вилась новая забота — рост ко-
личества повторных зараже-
ний, чему пока трудно найти 
адекватное объяснение. Согла-
сно статистике, в последние 
дни стали регулярно фиксиро-
ваться случаи, когда у тех, кто 
переболел COVID-19 и был при-
знан выздоровевшим, вновь ди-
агностируют коронавирус. Все-
го в стране было зафиксирова-
но уже 179 таких случаев.

Первоначально медики над-
еялись, что те, кто переболел 
COVID-19, вырабатывают к 
нему иммунитет, а потому не 
будут впредь заражаться. По-
добная логика применяется и 
при разработке вакцин, поэто-
му повторные заражения вызы-
вают тревогу у медиков.

Глава Центра по контролю и 
предотвращению заболеваний 
при Минздраве Республики Ко-
рея Чон Ын Ген сообщила, что 
«причины и механизм повтор-
ных заражений пока выясняют-
ся». По одной из версий, имело 
место не повторное заражение, 
а повторная активация вируса, 
который был в организме. По 
другой, тесты выявляли «остат-
ки» уже побежденного вируса.

Важным фактом является 
также и то, что до сих пор от 179 
«повторно заразившихся» 
никто не был инфицирован.  
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 

Государственное казенное учреждение «Главное управление 
строительства Краснодарского края» и ООО Институт «Газэнерго-
проект» совместно с администрацией города Сочи настоящим ин-
формирует о начале проведения с 25 апреля 2020 года обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы — проектная документация «Полигон твердых бытовых 
отходов в Лазаревском районе (проектные и изыскательские рабо-
ты, снос и рекультивация)» (Корректировка проектных решений), 
включая техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация полигона 
твердых бытовых отходов.

Местоположение намечаемой деятельности: Краснодарс-
кий край, г. Сочи, Лазаревский район, пос. Лоо, ул. Енисейская.

Заказчик: государственное казенное учреждение «Главное уп-
равление строительства Краснодарского края», г. Краснодар, 
ул. Каляева, 196.

Разработчиком проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС: ООО Институт «Газэнергопроект», г. Москва, 
ул. Троицкая, д. 7, стр. 4.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Материалы документации доступны для ознакомления 
по адресу: Краснодарский край, г. Сочи, Лазаревский район, пос. 
Лоо, ул. Енисейская, административно-хозяйственная зона поли-
гона ТБО, с 09.00 до 16.00 часов (по рабочим дням), контактное 
лицо — Караулов Виктор Станиславович, тел: 8-931-111-07-82, а 
также по адресу: г. Сочи, ул. Советская, 40, каб. 313 (т. 264-84-54).

Замечания и предложения принимаются с 25.04.2020 по 
25.06.2020 в письменном виде в местах размещения материалов, а 
также посредством занесения в журнал учета замечаний и предло-
жений или путем направления на электронный адрес: gyskk@bk.ru, 
контактное лицо — Ртищев Александр Константинович,  
тел: 8-918-458-08-91.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоят-
ся 25 мая 2020 года в 11.00 по адресу: Краснодарский край, 
г. Сочи, Лазаревский район, ул. Глинки, 4, актовый зал админист-
рации Лазаревского района г. Сочи.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой 
экономической зоны

ОЭЗ ТВТ на территории г.Москвы
АО «ОЭЗ «ЗЕЛЕНОГРАД»

Телефон: 8 (495) 647-08-18
e-mail: office@technomoscow.ru; 

post@sez-mos.ru
сайт ОЭЗ «Технополис «Москва» 

https://technomoscow.ru
№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

1 77:10:0003003:1023 27 234,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003001:1010 636,00
4 77:10:0003001:1016 11 381,00
5 77:10:0003003:1034 9 838,00
6 77:10:0003003:1035 279,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003003:1037 891,00
10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003001:1011 2 409,00
12 77:10:0003002:1084 966,00
13 77:10:0003002:1082 218 460,00
14 77:10:0003002:1086 358,00
15 77:10:0003002:1087 124,00
16 77:10:0003002:1088 1 709,00
17 77:10:0003002:1090 2 182,00
18 77:10:0003002:1093 1 663,00
19 77:10:0003002:1095 1 927,00
20 77:10:0003002:1098 831,00

21 77:10:0003002:1099 1 970,00
22 77:10:0003002:1100 3 844,00
23 77:10:0003002:1102 14 728,00
24 77:10:0003004:1006 3 017,00
25 77:10:0003003:1022 546,00
26 77:10:0003003:1033 1 280,00
27 77:10:0003003:1026 943,00
28 77:10:0003003:1027 648,00
29 77:10:0003003:1028 1 640,00
30 77:10:0003001:1014 7,00
31 77:10:0003001:1078 44 119,00
32 77:10:0003002:1091 8 472,00
33 77:10:0003002:1096 12 437,00
34 77:10:0003005:1006 5 000,00
35 77:10:0003002:1083 5 754,00
36 77:10:0003002:1094 10 928,00
37 77:10:0003002:1097 1 470,00
38 77:10:0003005:1003 9 200,00
39 77:10:0003005:1005 7 701,00
40 77:10:0003003:22 174 625,00
41 77:10:0003001:24 98 442,00
42 77:10:0003001:1007 1 654,00
43 77:10:0003003:1141 3 608,00
44 77:10:0003003:1143 481,00
45 77:10:0003003:1144 1 320,00
46 77:10:0003004:1005 884,00
47 77:10:0003005:1001 8 629,00
48 77:10:0003003:1015 4 526,00
49 77:10:0002004:1342 74
50 77:10:0002004:1343 503

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ 
ТВТ и не сданных в аренду, на I квартал 2020 г.
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1867269
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
объяснил, как действовать 
при определении 
отцовства

Как гены лягут

Наталья Козлова

Установление подлинного отцовства — не только люби-
мая сценаристами сюжетная линия мыльных опер. По-
иск ответа на вопрос, чей ребенок растет в семье, не та-
кая уж и редкость в обычной жизни, утверждают опыт-
ные юристы. Грамотно решить такую проблему подчас 
не могут даже местные суды. Поэтому Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда РФ, пере-
смотрев подобный спор, дала важные советы, как сле-
дует поступать в  такой очень непростой жизненной 
ситуации.

Общеизвестно — когда один из родителей ребенка 
усомнился в том, действительно ли он является биоло-
гическим родителем, то оспорить свой статус можно 
только в суде. По процедуре, судом в таких случаях на-
значается экспертиза. В нашем деле Судебной колле-
гии по гражданским спорам Верховного суда пришлось 
столкнуться с ситуацией, когда один из родителей от-
казался в ней участвовать.

История, предшествовавшая суду,  выглядела следу-
ющим образом. Некий гражданин был женат. Срок у 
брака небольшой — год и шесть месяцев. В первые два 
месяца брака у пары родился ребенок. Понятно, что от-
цом малыша зарегистрировали законного супруга. 
Время шло, ребенок рос, и тут отец заметил, что сын на 
него совсем не похож. У мужчины возникли сомнения. 
Его ли ребенок?

Прошло еще какое-то время, и супруги разошлись. 
После развода гражданин оспорил отцовство в суде. 
Две местные инстанции ему отказали. 

По мнению обеих инстанций, истец  не представил 
бесспорных доказательств, которые свидетельствова-
ли бы о том, что он — не отец ребенка. При этом суд на-
значал генетическую экспертизу с участием матери 
ребенка, на которую та попросту не явилась. 

Интересно, но местные суды решили, что отказ ма-
тери от экспертизы не меняет дела. Суды заявили:  
главное — защита интересов несовершеннолетнего, 
«реализация его фундаментального права — права на 
семью, права знать свое происхождение, знать родите-
лей и получать от них заботу». 

Сомневающийся отец с таким выводами по своему 
иску не согласился и обжаловал решения местных су-
дов в Верховный суд страны. 

Там Судебная коллегия по гражданским делам к его 
доводам прислуша-
лась. Она не только 
отменила все мест-
ные судебные реше-
ния, но и растолко-
вала, как действо-
вать в аналогичной 
ситуации.

Верховный суд 
начал с того, что на-
помнил: состоящих 
в браке отца и мать 
ребенка записыва-
ют как родителей по 
заявлению любого 
из них. Оспорить это каждый из них может в суде. То же 
самое имеют право сделать фактические родители, сам 
ребенок после совершеннолетия, его опекун или опе-
кун родителя, если тот признан недееспособным. При 
этом стороне по делу нужно доказать обстоятельства, 
на которые она ссылается.

Как подчеркнул Верховный суд РФ, одним из таких 
доказательств может стать молекулярно-генетическое 
исследование. Говоря это, высокий суд сослался на ма-
териалы своего пленума (от 2017 года №16) «О делах, 
связанных с происхождением детей».

В материалах пленума сказано, что суд может на-
значить генетическую экспертизу с учетом мнения 
сторон и обстоятельств дела. В нашем случае район-
ный суд поступил именно так. Но вот  мать ребенка не 
пришла в назначенное время, и экспертизу не провели. 
О том, как поступать в случае  уклонения стороны от 
экспертизы, сказано в статье  79 Гражданского Про-
цессуального кодекса. Она так и называется — «Назна-
чение экспертизы».

В зависимости от того, кто именно решил ее избе-
жать, и от значения результатов для стороны суд впра-
ве признать установленным — или, наоборот, опровер-
гнутым — факт, для установления которого назначали 
экспертизу. Вопрос об этом решается всякий раз от-
дельно — в зависимости от обстоятельств.

В  нашем случае суду следовало проверить, были ли 
обстоятельства, которые объективно помешали ответ-
чику, то есть матери ребенка, прийти на экспертизу, и 
назначали ли новый срок для исследования. Почему-то 
никто не задал вопрос: «А почему ответчица на экспер-
тизу не пришла?». Местный суд не выяснил причину 
неявки.

В результате по делу не было установлено отцовст-
во. Но оно и не было опровергнуто. Эту ошибку также 
не заметила и не исправила апелляция. В результате 
Верховный суд отправил дело на новое рассмотрение.

По мнению юристов, которые специализируются 
на подобных судебных спорах, не во всех случаях в та-
ких исках можно привести бесспорные доказательства 
того, что законный на момент рождения ребенка муж 
не являлся отцом. Бесспорные доказательства в подоб-
ных ситуациях — это  раздельное проживание, напри-
мер, или доказательства связи на стороне.

Ведь запись об отцовстве в случае зарегистрирован-
ного брака вносится по закону в заявительном порядке 
одним из супругов. 

С точки зрения судебного процесса, отсутствие та-
ких доказательств — это отказ в иске. Но только в слу-
чае полного и всестороннего рассмотрения дела судом 
первой инстанции.  

Судите это немедленно
Но правосудие не мо-
жет остановиться. 

«Разрешая вопрос о 
том, носит ли конкретное дело 
безотлагательный характер, 
судам следует учитывать, что 
помимо права на жизнь и здо-
ровье Конституцией Россий-
ской Федерации гарантируют-
ся и иные права, баланс между 
которыми должен быть соблю-
ден, — продолжил председатель 
Совета судей Виктор Момотов. 
— Нет препятствий также для 
досудебной подготовки и рас-
смотрения тех дел, участники 
которых выразили согласие на 
рассмотрение дела в их отсут-
ствие, если их личное участие в 
судебном разбирательстве не 
является обязательным». 

По всем остальным катего-
риям дел суды откладывают их 
рассмотрение до снятия введен-
ных ограничений и появления у 
граждан и бизнеса возможно-
сти участвовать в судебных за-
седаниях в общем порядке.

Также суды могут рассмо-
треть дела в порядке приказно-
го или упрощенного производ-
ства, дела. Это так называемое 
«письменное производство», 
которое осуществляется путем 
обмена документами между 
сторонами и судом, без прове-
дения очного судебного разби-
рательства.

«В связи с этим обращаю 
внимание на то, что большин-
ство дел рассматриваются су-
дами  именно в приказном и 
упрощенном порядке – это по-
рядка 77  процентов граждан-
ских дел, 90 процентов админи-
стративных дел и более полови-
ны экономических споров, - го-
ворит Викто р Момотов. - Та-
ким образом, даже в это непро-
стое время суды рассматрива-
ют подавляющее большинство 
поступающих дел благодаря 
широкому применению  «пись-
менного производства», разви-
тие которого стало возможным 

благодаря законодательным 
и н и ц и ат и в а м  В ерхо в н о го 
суда».

Многих практиков сегодня 
волнует вопрос, как быть с про-
цессуальными сроками? Суда-
ми приостановлен личный при-
ем граждан, а документы реко-
мендовано подавать через ин-
тернет-приемные. То есть, в 
принципе, у граждан есть воз-
можность подать документы в 
суд. Тем не менее, не все в ладах 
с информационными техноло-
гиями, так что определенные 
проблемы у человека могут 
возникнуть.

В ближайшее время Верхов-
ный суд России даст свои разъ-
яснения по вопросам, возника-
ющим в период противоэпиде-
миологических мер, в том чи-
сле, как считать в нынешних 
условий процессуальные  сро-
ки или является ли пандемия 
форс-мажором.

Многие юристы-практики 

полагают, что объявленные 
главой государства нерабочие 
дни не должны включаться в 
сроки процессуальной давно-
сти. Это значит, что в эти дни 
приостановлено в том числе те-
чение сроков исковой давности 
и жалоб на принятые решение.

Например, если в отноше-
нии гражданина вынесен су-
дебный приказ, у человека есть 
десять дней, чтобы предста-
вить свои возражения. Тогда 
приказ будет отменен. Если 
приказ будет вынесен в апреле, 
десятидневный срок начнет 
течь с того дня, который офи-
циально станет первым рабо-
чим днем. Такой подход многие 
эксперты считают справедли-
вым. Впрочем, здесь надо до-
ждаться разъяснений Верхов-
ного суда страны.

Виктор Момотов особо под-
черкнул, что, несмотря на при-
нимаемые меры, судопроиз-
водство не становится закры-

тым для общества – гласность 
правосудия в период действия 
ограничительных мер обеспе-
чивается обязательной публи-
кацией судебных актов в Ин-
тернете, возможностью на-
правлять в суд запросы с целью 
получения информации об их 
работе, правом сторон осу-
ществлять аудиофиксацию су-
дебного разбирательства. 

«Нельзя забывать и о полу-
чении сторонами копии судеб-
ного решения, возможности с 
разрешения суда осуществлять 
видеозапись судебного процес-
са, - рассказывает Виктор Мо-
мотов.  - Таким образом, си-
стемные меры, предусмотрен-
ные в совместных постановле-
ниях президиума Верховного 
суда и президиума Совета су-
дей, позволили обеспечить не-
обходимый баланс конститу-

ционных ценностей, с учетом 
которых правосудие осуществ-
ляется в период противодейст-
вия эпидемии».

Кстати, на прошеднем не-
давно Петербургском между-
народном юридическом фору-
ме «9  1\2: законы коронавиру-
са», прошедшем в режиме он-
лайн, участники форума рас-
сказали, что на новую систему 
работы переходят практически 
все суды в мире, в том числе Ев-
ропейский суд по правам чело-
века. Так, все 47 судей, работа-
ющие там, получили удален-
ный доступ к системе докумен-
тооборота.

«Я хотел бы отметить высо-
кую адаптивность наших про-
цедур и совместной работы 
всех сотрудников аппарата 
суда к тому, чтобы приспосо-
бить наши процедуры к этой 
ситуации, — рассказал судья 
ЕСПЧ Дмитрий Дедов. — Мы об-
щались по интернету. Наши ли-
деры предлагали варианты 
проведения заседаний в пись-
менной процедуре, и мы согла-
шались или делали свои пред-
ложения — это было сделано 
очень быстро, буквально за 
один день».

Эпидемия и принятые огра-
ничительные меры даст им-
пульс к дальнейшей информа-
тизации правосудия, внедре-
ния новых технологий в по-
вседневную судебную деятель-
ность. Тем не менее участники 
форума согласились, что  пол-
ный переход судов в онлайн по-
просту невозможен. «Когда су-
дья принимает решение, он ча-
сто руководствуется сердцем и 
законом. И в этом смысле кон-
такт, коммуникация порой 
имеют очень большое значе-
ние .  Мы этого  никогда  не 
исключим. Никогда никакой 
робот, никакая видеосвязь не 
заменит коммуникацию в су-
дебной системе», — заключил 
Виктор Момотов. •

ТЕНДЕНЦИИ 

Страховые 
мошенники 
активизируют 
работу 

ПОЛИС 
ПО ДЕШЕВКЕ
Владимир Баршев

Эксперты предсказывают рост 
страхового мошенничества в 
связи с самоизоляцией. 

В исследовании Финансово-
го университета при прави-
тельстве РФ говорится, что чи-
сло автовладельцев, заявивших 
о ДТП, сократилось почти на 50 
процентов по сравнению с мар-
том-апрелем прошлого года. 
Однако количество так называ-
емых самоугонов и других ви-
дов страхового мошенничест-
ва, по оценкам экспертов, мо-
жет вырасти на 30—35 процен-
тов. Об этом сообщают в не-
скольких страховых компани-
ях.

Как отметил заместитель ис-
полнительного директора Рос-
сийского союза автострахов-
щиков Сергей Ефремов, обыч-
но самоугоны касались лизин-
говых машин. Создавались 
фирмы-однодневки, которые 
приобретали машины в лизинг, 
затем инсцинировали угон, а 
машины перепродавали в бли-
жайшее зарубежье. Но банки 
ужесточили проверки компа-
ний и требования по лизингу. 
Однако возможен всплеск са-
моугонов бывшего в употребле-
нии транспорта. А машины бу-
дут продаваться на запчасти. 

По окончании карантина 
возможен и всплеск реальных 
угонов именно на запчасти, 
считает Сергей Ефремов. Ведь 
стоимость запчастей сильно 
выросла. А пока люди на самои-
золяции, то они следят за свои-
ми машинами. 

Еще один вид мошенниче-
ства — продажа полисов с ми-
нимальными коэффициента-
ми. То есть некие мошенники 
предлагают дешевле купить 
полис. Они оформляют его не 
на машину, а на мотоцикл. При 
этом выбирают регион с мини-
мальным коэффициентом. Та-
кого полиса будет достаточно, 
чтобы поставить машину на 
учет или чтобы на дороге ин-
спектор не привлек за управ-
ление без страховки. Но в слу-
чае ДТП он не поможет автов-
ладельцу. Расплачиваться при-
дется из своего кармана.

Ущерб от страхового мошен-
ничества в 2019 году превысил 
6 миллиардов рублей. Лишь 
около 20 процентов заявлений 
становятся уголовными дела-
ми. При этом 70 случаев такого 
мошенничества — бытовые. То 
есть мошенничают не крими-
нальные группировки, а обыч-
ные люди, которые решили по-
живиться и обмануть страхов-
щиков. Но и им в случае поимки 
грозит уголовное преследова-
ние по статье 159.5 Уголовного 
кодекса. 

Предотвратить мошенниче-
ство может внедрение телема-
тики, считает эксперт в этой 
области Игорь Хереш. В момент 
ДТП страховщик получает уве-
домление и полный отчет по 
аварии, поэтому инсцениро-
вать аварию не получится. 

Телематика появилась в 
Италии в 2002 году, когда про-
изошли серьезные изменения 
в законодательстве ОСАГО. Ка-
ждая травма в ДТП получила 
свою стоимость. И автовла-
дельцы начали разорять стра-
ховщиков требованиями воз-
местить ущерб за травму. Но 
доказать, что травма получена 
не в ДТП, страховщики не мо-
гли. Клиент одной из крупней-
ших страховых компаний, у 
которого была установлена те-
лематика, заявил о травме 
шейных позвонков. Страхов-
щик отказал в выплате. В суде 
удалось доказать, что страхо-
ватель не мог получить эту 
травму при такой слабой силе 
удара. 

Пока в России количество 
полисов каско с телематикой не 
превышает 50 тысяч. Но имен-
но сейчас есть возможность это 
изменить.  

КОШЕЛЕК Заработал новый закон о страховании жилья 
при чрезвычайных ситуациях

Горящий случай

Федор Куприянов, адвокат 

В 
Башкирии только за 
одни сутки произош-
ло два страшных по-
жара. Огонь унес жиз-
ни д воих мужчин.  
Местная МЧС расска-
зала, что в деревне 
Майгашля огнем ох-
ватило бревенчатый 

дом. Погиб 56-летний мужчина. 
А спустя несколько часов еще 
один пожар произошел в селе 
Исянгулово, где огнем охватило 
пристройку дома .  Спасти 
37-летнего жильца дома им не 
удалось. В соседнем регионе за-
пылал лес от попыток дачников 
сжечь сухую траву. 

С наступлением теплых дней 
в ежедневных сводках появи-
лись сообщения о грозных при-
родных катаклизмах — наводне-
ниях, пожарах. И их становится 
больше. За последние 20—30 лет 
на многих реках страны прекра-
тились разливы, и «заливные 
луга» — прежде ежегодно зато-
пляемые пойменные земли — 
мгновенно покрылись дачами и 
даже многоэтажными жилыми 
домами.

При организованных за-
стройках строители обычно 
надеются на регулирующие 
способности специально со-
зданных инженерных сооруже-
ний, дамб, плотин, насосных 
станций, но и они небезгранич-
ны. А при стихийной застройке 
собственники надеются исклю-
чительно на авось.

Что делают пострадавшие, 
если пришла беда? Ждут помо-
щи от  государства. Действи-
тельно, общая норма о помощи 
государства при чрезвычайных 
ситуациях в профильном зако-
не есть. Но если прочитать ее в 
контексте всего действующего 
законодательства, в том числе 
бюджетного, то, обобщая, мож-
но констатировать: государство 

помогает «по возможности». В 
«тучные» годы строит новые 
дома, выдает жилищные серти-
фикаты, в кризисные — денег в 
целевых резервах бюджетов 
всех уровней может просто не 
остаться. И это особенно спра-
ведливо для 2020 года. Поэтому 
в пожароопасных регионах 
именно в этом году нужно осо-
бенно скрупулезно готовиться к 
сезону пожаров.

Есть универсальный рецепт 
спасения. С каждым годом уве-
личивается количество застра-
хованного жилья, но его доля 
все же колеблется вокруг 10 
процентов. Именно страхова-
ние — идеальный вариант для 
каждого, кто способен купить 
страховой полис. Если собе-

рется группа собственников, 
страхующих недвижимость в 
одном поселке, то они могут 
рассчитывать на существен-
ную скидку. 

А  государство  умывает 
руки? Наоборот! Две тысячи 
двадцатый — первый полный 
год действия нового закона о 
страховании жилья от чрезвы-
чайных ситуаций. Моделью для 
всей страны является програм-
ма страхования квартир, уже 
много лет успешно работаю-
щая в Москве. Погибла кварти-
ра — получи другую. Не хоромы, 
но жить можно. Умеренный из-
за огромного охвата страховой 
тариф ежемесячно включается 
в квитанции за ЖКХ. Собствен-
нику не требуется отправлять-
ся заключать договор страхо-
вания в офис страховщика. 
Оплатил квитанцию вместе со 
страховым тарифом — квартира 
застрахована, заплатил без 
страхового тарифа — значит от-
казался. Все вполне доброволь-
но. Набор застрахованных ри-
сков по новому федеральному 
закону устанавливается мест-
ными властями. Понятно, что в 
регионах с большей вероятно-

стью бедствий тариф будет 
выше. Но главное — страховате-
лю не придется опасаться того, 
что страховщик обанкротится. 
Практически все собранные по 
стране средства перечисляют-
ся в Российскую национальную 
перестраховочную компанию, 
учрежденную Центробанком. А 
уже из нее распределяются по 
пострадавшим регионам. Более 
того, пострадавшие от ЧС гра-
ждане получат возможность 
получить помощь сразу из двух 
источников от страховщика — 
согласно условиям страхова-
ния и непосредственно из мест-
ного или регионального бюд-
жета в соответствии с его воз-
можностями. Во всяком случае, 
новая система строится таким 
образом, что на полученные 
средства в любом конце страны 
будет реально приобрести но-
вую крышу над головой. Ну а 
желающим более значительно-
го возмещения, как и прежде, 
рекомендуется заключать ин-
дивидуальные договоры стра-
хования.  

Нет страшнее беды для домовла-
дельцев, чем пожар. Но новая 
система страхования выручит.

Российские суды продолжают рабо-
ту. Самые неотложные дела рассма-
триваются в онлайн-режиме.

А К Ц Е Н Т

Набор застрахованных рисков по ново-
му закону устанавливается местными 
властями. В регионах с большей вероят-
ностью бедствий тариф будет выше

Количество так 
называемых само-
угонов и других 
видов страхового 
мошенничества 
может вырасти на 
30—35 процентов. 
Возможен всплеск 
самоугонов быв-
шего в употребле-
нии транспорта

Самый точный ответ на вопрос об отцовстве дает назначаемая 
судом экспертиза. Но проводить ее надо строго по правилам.

Запись об отцовст-
ве в случае брака 
вносится по зако-
ну в заявительном 
порядке одним 
из супругов
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СОЦЗАЩИТА  
Дополнительные выплаты 
получат 40 тысяч семей 
с детьми 

Мамина 
доплата 

Надежда Макеева

Депутаты Московской областной Думы приняли за-
кон, который устанавливает дополнительную ежеме-
сячную выплату для семей с детьми в возрасте от трех 
до семи лет. Сумма выплаты — 6344 рубля, а получать 
ее будут семьи со среднедушевым доходом ниже про-
житочного минимума. 

Прожиточный минимум на душу населения в обла-
сти в настоящий момент составляет 13 115 рублей. Не-
трудно посчитать, что, к примеру, семье из трех чело-
век новое пособие будет положено в случае, если их об-
щий доход не превышает 39 345 рублей. По словам 
председателя думского комитета по вопросам охраны 
здоровья, труда и социальной политики Андрея Голу-
бева, на выплату могут претендовать 40 тысяч подмо-
сковных семей. «6344 рубля, которые будут дополни-
тельно получать эти семьи, — это половина региональ-
ного прожиточного минимума на ребенка, установлен-
ного в Подмосковье на ребенка», — объясняет депутат. 

Деньги начнут выплачивать с 1 июня, на месяц 
раньше срока, установленного президентом страны 
для введения в регионах дополнительных мер поддер-
жки семей с детьми. Еще одно обязательное требова-
ние для их получения — хотя бы один из родителей дол-
жен иметь российское гражданство и постоянное ме-
сто жительство в Московской области. 

Для обеспечения новой выплаты региону в этом 
году понадобится порядка 2,8 миллиарда рублей. Анд-
рей Голубев уточнил, что 54 процента этих средств 
предоставит федеральный бюджет, остальное должна 
найти область.  

ПЛАНЫ В Дмитровском 
округе появится 
сырная кафедра

Ученики 
рокфора

Ирина Романова

Организовать в учебных заведениях подмосковного 
Дмитрова так называемую сырную кафедру — сеть фа-
культетов, обучающих сыроварению и прочим прему-
дростям обращения с сыром на всех этапах его изго-
товления, пообещал министр сельского хозяйства и 
продовольствия области Андрей Разин. «Мы ведем ак-
тивный диалог с коллегами из Дмитровского округа по 
созданию кафедры, которая могла бы обеспечить про-
фессионалами наш сырный кластер», — рассказал он.

Напомним, сырный кластер создается в Дмитрове 
по инициативе самих сыроваров, которые однажды по-
просили власть как-то поддержать отрасль. Было реше-
но создать «тематический» индустриальный парк, где 
могли бы разместиться все желающие сыропроизводи-
тели. Резидентами кластера уже стали пять компаний, 
начавших строительство производственных мощно-
стей. В конце этого года первые из них приступят к ра-
боте, а полностью кластер будет запущен в течение 
ближайших трех лет. Планируется, что внутри класте-
ра будет производиться до 20 тысяч тонн сыра ежегод-
но, плюс рядом появятся сопутствующие производст-
ва — например, другие виды переработки молока или 
производство косметических средств из молочной сы-
воротки. С открытием кластера область надеется вый-
ти на первое место в стране по производству сыров — 
сейчас, по словам Разина, она занимает вторую пози-
цию, уступая Алтайскому краю.

В настоящий момент подмосковные сыровары про-
изводят 50 тонн продукции. С открытием дмитровско-
го кластера ее объем увеличится почти наполовину. 
Власти заинтересованы в том, чтобы на новых произ-
водствах трудились профессионалы и обещают сде-
лать сырную кафедру разноплановой, чтобы она ока-
залась полезной студентам и вузов, и техникумов.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
В больницах откроют 
более 7 тысяч 
инфекционных коек 

Не отстать 
от вируса 

Ирина Рыбникова 

Более 7,6 тысячи инфекционных коек откроются в под-
московных больницах к концу апреля. 4,5 тысячи из 
них будут оснащены подачей кислорода и 600 — аппа-
ратами для искусственной вентиляции легких. 

Еще пару недель назад власти говорили о том, что 
дополнительно будут созданы 1,5 тысячи мест. Для 
этого выбрали 7 муниципалитетов, добираться до ко-
торых было бы удобно из любой точки области — По-
дольск, Ступино, Талдом, Егорьевск, Жуковский, Сол-
нечногорск и Звенигород. Но действительность оказа-
лась суровей прогнозов: число больных продолжает 
расти, их уже больше 5 тысяч, и мест в стационарах не 
хватает прямо  сейчас.   

Поэтому в настоящий момент каждый муниципали-
тет области перепрофилирует часть своих учреждений 
здравоохранения под инфекционный профиль. Два 
корпуса отдает коронавирусным больным и Москов-
ский областной научно-исследовательский клиниче-
ский институт имени М.Ф. Владимирского, где в сжа-
тые сроки подводят систему подачи кислорода к ка-
ждой палате. Корпуса в МОНИКИ также готовы будут 
принять первых больных в конце апреля.  

Дополнительно область заключила госконтракт на 
покупку еще 780 аппаратов для искусственной венти-
ляции легких. У многих заразившихся коронавиру-
сной инфекцией диагностируется тяжелая двусторон-
няя пневмония, при которой без ИВЛ не обойтись.  

А врачам, которые работают и еще будут работать с 
коронавирусными больными, власти предоставили 
возможность бесплатно жить в гостиницах, питаться и 
добираться до места работы и обратно. Такое решение 
принял губернатор области Андрей Воробьев.

ЭКОНОМИКА На какую поддержку могут рассчитывать предприниматели

Подписали бизнес-план
Ирина Рыбникова

Б
олее 500 тысяч человек 
уже остались без работы в 
Подмосковье — и это ре-

зультаты лишь первых двух не-
дель объявленного нерабочим 
апреля. Пострадал туристиче-
ский, гостиничный и ресторан-
ный бизнес, пассажирские пере-
возки, предприятия, работаю-
щие в сфере культуры, спорта, 
досуга. И дальше вряд ли будет 
лучше. «Падает потребитель-

ский спрос и те отрасли, которые 
сейчас чувствуют себя неплохо — 
например, торговля, начнут про-
седать к середине года», — про-
гнозирует зампред областного 
правительства Вадим Хромов.

Чтобы после пандемии коро-
навируса не остаться у разбито-
го корыта, область разработала 
комплекс поддерживающих 
предпринимателей мер. Во-пер-
вых, был сформирован пере-
чень системообразующих пред-
приятий, за самочувствием ко-

торых власти будут следить 
едва ли не в ежедневном режи-
ме. В перечень вошли 617 пред-
приятий — градообразующих, 
производящих приоритетный 
для экономики региона продукт 
или тех, что имеют большой 
штат сотрудников. Таким пред-
приятиям чиновники будут по-
могать в ручном режиме, пред-
лагая именно те меры поддер-
жки, в который производство в 
каждый конкретный момент бу-
дет нуждаться больше всего.

Во-вторых, Вадим Хромов за-
явил, что правительство области 
готово к переговорам с банками 
в интересах предпринимателей. 
«Мы готовы поддержать любую 
заявку на получение льготных 
кредитов и отработать ее с бан-
ком», — сказал он. Хромов на-
помнил, что предприниматель-
ское сообщество региона может 
рассчитывать на все меры под-
держки, декларированные феде-
ральным правительством. Для 
предприятий, работающих в на-
иболее пострадавших отраслях, 
на полгода отложена уплата на-
логов, кроме НДС. Уменьшена 
ставка налога на имущество для 
поддержки арендаторов площа-
дей в торговых центрах. В два 
раза — с 30 до 15 процентов — 
снижены платежи в социальные 
фонды. На три месяца продлены 
сроки предоставления налого-
вых деклараций, на год — дейст-
вие всех лицензий и разреше-
ний. Введен мораторий на про-
верки бизнеса.

Но область вложила в под-
держку предпринимательства и 
свои силы. До 1,17 миллиарда 
рублей увеличен объем регио-
нального фонда развития про-
мышленности, где можно полу-
чить займы на льготных услови-
ях, под 1—6 процента годовых. 
До 525 миллионов рублей по-
полнен и бюджет фонда микро-
финансирования, который в те-
чение двух дней выдает пред-

принимателям небольшие — до 5 
миллионов — займы под те же 6 
процентов годовых. Еще одна 
своевременная мера поддержки 
— рост субсидий на возмещение 
затрат при покупке оборудова-
ния. До коронавируса  подмо-
сковным предпринимателям 
компенсировали 30% затрат, 
сейчас компенсация поднята до 
50%. А тем, кто производит за-
щитные маски и средства дезин-
фекции, компенсация увеличе-
на до 80%. По данным областно-
го мининвеста, предпринимате-
ли уже получили в виде поддер-
жки 46 миллионов рублей. Гото-
вы заявки на выдачу еще 148 
миллионов.  

ЖКХ Автомобили, мешающие вывозу коммунальных отходов, 
будут эвакуировать

Извини, подвинься

Ирина Рыбникова  

И
з кабины мусорово-
за припаркованные 
во дворе иномарки 
выглядят крошеч-
ными, будто дет-
с к и е  и г р у ш к и . 
«Мой рабочий день 
редко когда длится 
ровно 8 часов, об-

ычно дольше, — рассказывает 
оператор мусоровоза из Химок 
Александр Сугак. — Иногда в 
одну точку возвращаемся по 
два, по три раза». У Александра 
в кармане форменной куртки 
лежит смартфон, который он 
получает, заступая на смену. В 
нем задание на день — примерно 
200 контейнеров с мусором. 
Мусоровоз рассчитан на 60. 
Значит, водителю за смену нуж-
но трижды съездить к пункту 
разгрузки, обычно расположен-
ному в промзоне или за чертой 
города. «В день проезжаю  кило-
метров 50, — говорит Александр. 
— И это еще ничего, в Химках 
расстояния небольшие». 

Но если бы вы только знали, 
что это за езда! Мимо личных 
машин жителей мусоровоз по-
рой протискивается с миллиме-
тровым зазором. Водитель на-
ходится в постоянном напряже-
нии. Отвлекся не вовремя — по-
пал как минимум на пару часов 
простоя. А это срыв маршрута и 
невыполнение плана. К слову, 
зарплата оператора мусоровоза 
у подмосковного регионально-
го мусорного оператора «РТ-
Инвест», обслуживающего, по-
мимо Химок, еще 36 городских 
округов, или 3,8 миллиона жи-
телей области, составляет по-
рядка 60 тысяч рублей. Но есть 
и премии. А в ДТП попал — пре-
мию потерял.  

На улице Германа Титова нас 
встречает запарковка. Так води-
тели называют ситуации, когда 
вывезти с площадки мусорный 
бак, чтобы разгрузить его в му-
соровоз, мешает припаркован-
ный вплотную к контейнерам 
автомобиль. «Если на прибор-

ной панели оставлен номер те-
лефона, я позвоню, хотя и не 
обязан», — продолжает Сугак. А 
если номера нет или хозяин не 
пожелал перепарковаться? Тог-
да водитель фотографирует пло-
щадку, чтобы диспетчер в ре-
альном времени мог видеть, по-
чему не выполнена отгрузка, и 
уезжает по другим адресам. На 
эту точку заглянет позже. Или 
еще позже, если и вторая попыт-
ка оказалась безуспешной.

«А бывает ли так, что все рав-
но приходится уезжать ни с 
чем?» — спрашиваю. «Бывает. 
Но это крайне нежелательно», — 
признается Александр. Дело в 
том, что граждане, видя пере-
полненный бак, начинают скла-
дывать новые мусорные пакеты 

просто на землю. И когда маши-
на, помешавшая разгрузить 
контейнер, наконец, уезжает, на 
площадке остается мини-свал-
ка. Иногда она достигает таких 
размеров, что мешает подъе-
хать к бакам похлеще запарко-
вок. И хуже всего то, что по ре-
гламенту Александр не имеет 
права ее убирать. 

Жители иной раз ругаются 
на возчиков — бак высыпал, а 
свалку с земли подобрать труд-
но? Не трудно — регламент не 
дает. На каждой площадке води-
тель не имеет права задержи-
ваться более 15 минут. Иначе 
начинают ломаться все лимиты 
по маршруту, бензину, рабоче-
му времени… Подбирать с зем-
ли пакеты — прерогатива двор-

ников. Вот и сейчас, пока пере-
возчик освобождал баки, на 
площадку прибежали три двор-
ника и покидали отдельно лежа-
щие мешки в нутро мусоровоза. 
«Но случается и так: мы баки 
выгрузили, а дворников все нет. 
Мы уезжаем, граждане жалуют-
ся. Бывает, я еще со двора не вы-
ехал, а жители уже жалобу нака-
тали», — сетует Александр Су-
гак. Хорошо, что у каждого воз-
чика есть служебный смартфон, 
фиксирующий состояние тер-
ритории до и после разгрузки 
контейнеров, иначе Сугак и его 
коллеги круглыми сутками 
были бы виноваты. 

Особенно сейчас, когда са-
моизолированные граждане 
производят отходов столько, 
что новогодние праздники с их 
традиционными мусорными 
кучами вспоминают уже с но-
стальгией. «Тогда мы за неделю 
вывезли со своих территорий 
300 тысяч кубометров отходов. 
Сейчас еженедельная норма — 
порядка 450 тысяч, или на 30 
процентов больше, чем обыч-

но», — рассказали «РГ» в пресс-
службе «РТ-Инвест». Внесли 
свою лепту и москвичи-дачни-
ки, у которых сезон начался на 
месяц раньше обычного — и из-
за теплой погоды, и из-за реко-
мендаций властей изолировать-
ся на дачи. При этом, как утвер-
ждают в управляющей компа-
нии, более 700 СНТ в Подмоско-
вье до сих пор уклоняются от за-
ключения договоров с операто-
ром, а это значит, что вывоз му-
сора у них вообще ничем не ре-
гламентируется.    

Но вернемся к проблеме за-
парковок. В Москве ее очень ча-
сто решают установкой вокруг 
контейнерной площадки бетон-
ных полусфер, не дающих пар-
коваться впритирку к мусор-
ным бакам. В области это не 
всегда возможно. Во-первых, 
контейнерные площадки часто 
располагаются в кармане, за-
канчиваясь на уровне дороги. И 
если отступить полусферой еще 
хотя бы на полметра, во двор не 
въедут ни пожарная, ни скорая, 
ни сами жильцы… А во-вторых, 
не на всех контейнерных пло-
щадках в подмосковных дворах 
стоят выкатные баки. Есть пло-
щадки с емкостями без колес, 
чтобы их выгрузить, нужно са-
мому подъехать вплотную. 

«Мы хотим попробовать 
применять к любителям парко-
ваться у баков эвакуацию, — 
признается территориальный 
управляющий по городскому 
округу Химки регионального 
оператора «РТ-Инвест» Конс-
тантин Киселев. По его словам, 
сейчас идет проработка пилот-
ного проекта, который будет ре-
ализован в Долгопрудном. Там 
процесс вывоза отходов в самых 
проблемных дворах будет осу-
ществляться с привлечением 
сотрудников ГИБДД, правомоч-
ных составлять разрешающие 
эвакуацию протоколы. Причем 
машины, которые мешают му-
соровозам, планируется не 
просто отодвигать подальше от 
бачков, а эвакуировать на шт-
рафстоянки.  

Во время самоизоляции мусора 
образуется в полтора раза больше, 
чем обычно. 

Граждане, сидя дома, занялись ремонтами и разборкой балконов. Вот результат. 

А К Ц Е Н Т

Пилотный проект по эвакуации
автомобилей, мешающих вывозу
мусора, будет реализован 
в Долгопрудном

САМОИЗОЛЯЦИЯ  

За прогулки 
по лесам 
тоже штрафуют

ВСЕМ ВЫЙТИ 
ИЗ ЛЕСА
Ирина Романова

Подмосковным лесникам дали 
право выписывать штрафы гра-
жданам, решившим прогулять-
ся по лесам в период самоизо-
ляции. Таким образом в регио-
не хотят пресечь массовые про-
гулки жителей по лесам.

Погода медленно, но верно 
налаживается, а люди все боль-
ше устают сидеть в самоизоля-
ции в четырех стенах. Особенно 
если эти четыре стены распола-
гаются где-нибудь рядом с ле-
сом. В людные места граждане 
стараются не выходить. Входы в 
парки закрыты сигнальными 
лентами. Зато лесные тропинки 
так и манят — все пути туда пе-
рекрыть невозможно, да и со-
трудников Росгвардии среди 
сосен и елей встретишь неча-
сто, им и в людных местах рабо-
ты хватает. Чтобы просеки не 
превращались в променады, со-
трудники областного комлес-
хоза и ГКУ Мособллес начали 
усиленное патрулирование из-
любленных мест гуляния гра-
ждан.

«Задачи оштрафовать как 
можно больше жителей у нас 
нет, — объясняют в комитете ле-
сного хозяйства области. — Но 
следить за соблюдением режи-
ма самоизоляции мы обязаны». 
Если все выйдут в леса, они ста-
нут такими же неблагополуч-
ными с точки зрения возможно-
сти заразиться коронавирусом. 
К тому же в области начался по-
жароопасный сезон, а толпы на-
рода, расхаживающие по тро-
пинкам, или шашлычники, со-
бирающиеся на полянах, мало 
способствуют его соблюдению.

Штраф за нарушение режи-
ма самоизоляции в лесу такой 
же, как и в городе — 4 тысячи ру-
блей за первое нарушение и 5 
тысяч за повторное. Не будут 
штрафовать тех, чей путь, на-
пример, на работу или к бли-
жайшим аптеке и магазину 
проходит по лесу. Но в этом слу-
чае, напоминают в комлесхозе, 
у человека должен быть офор-
млен цифровой пропуск. 

Первые «лесные» штрафы 
нарушителям самоизоляции в 
регионе уже выписаны.  

РАКУРС  

Жителей 
просят 
привязать 
к пропускам 
транспортные 
карты

ИНАЧЕ 
НЕ ПОЕДЕМ
Надежда Макеева

С 22 апреля в Подмосковье на-
чнут действовать новые прави-
ла работы цифровых пропусков 
для тех, кто передвигается на 
общественном транспорте. К 
пропуску должен быть привя-
зан номер транспортной или 
социальной карты.

Губернатор области Андрей 
Воробьев подписал указ, согла-
сно которому расплатиться за 
проезд в общественном тран-
спорте можно только транспор-
тной или социальной картой. 
Банковские карты, телефонные 
приложения, а также наличная 
оплата работать не будут. Тем, 
кто уже оформил длительный 
рабочий пропуск, нужно будет 
привязать номера карт на пор-
тале karta.gosuslugi.ru. Причем, 
если вы пользуетесь обеими 
картами — областной «Стрел-
кой» и московской «Тройкой», 
привязывать надо обе. И сде-
лать это нужно не менее чем за 
5 часов до поездки.

Как быть тем, кто расплачи-
вался за проезд банковской кар-
той и не имеет ни «Тройки», ни 
«Стрелки»? Их, объясняют в 
областном минтрансе, нужно 
приобрести. Все адреса пунктов 
продажи размещены на сайтах 
обеих транспортных карт. Кро-
ме того, подмосковную «Стрел-
ку» можно купить у водителя 
или заказать привоз карты на 
дом по «горячей линии» регио-
нального министерства тран-
спорта и дорожной инфра-
структуры: 8(485)228-19-19.

Напомним, со вчерашнего 
дня в области для заказа цифро-
вого пропуска заработал корот-
кий телефонный номер 0250. 
На него нужно отправить сооб-
щение с целью поездки, паспор-
тными данными, номером авто-
мобиля или транспортных карт. 
Цифровой пропуск придет в от-
ветном смс.   

Кстати

Главное управление по информа-

ционной политике Московской 

области сообщило о том, что в 

первые три месяца после отмены 

режима повышенной готовности, 

который в настоящий момент 

действует в регионе, представи-

тели малого и среднего бизнеса 

смогут воспользоваться специ-

альным предложением на разме-

щение уличной рекламы. Всем 

желающим будет предоставлено 

от одной до пяти рекламных пло-

щадок без арендной платы за них. 

Оплатить нужно только печать 

баннера и работу по его монтажу.
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СИТУАЦИЯ Звезды 
мировой оперы одни дома

Партия 
надежды

Мария Бабалова

Оперные певцы привыкли быть в дороге, сменяя горо-
да и страны, а сегодня они оказались в домашнем зато-
чении. «РГ» задалась вопросом, как те, чьи имена укра-
шают афиши самых знаменитых театров планеты, пе-
реживают разлуку с любимой работой и публикой.

Меццо-сопрано Оксана Волкова:
Как и у коллег, у меня отменились некоторые планы. 

Я сейчас дома в Минске и занимаюсь новым для меня де-
лом, — режиссурой. 24 апреля в Большом театре оперы и 
балета Республики Беларусь премьера моего дипломно-
го спектакля по опере Пуччини «Виллисы». Репетиции 
идут полным ходом, так как никакие ограничительные 
меры у нас не объявлены. Еще до страшных событий я 
освободила время в гастрольном графике, чтобы сдать 
госэкзамены в Академии музыки на режиссерском фа-
культете. Но так как художники спектакля россияне и не 
смогли приехать в Минск, делать его на удалении тяже-
ло. Но я надеюсь на лучшее. Мечтаю, что в августе смогу 
приступить к репе-
тициям в Цюрихе с 
великолепным Бар-
ри Коски. Я должна в 
его «Борисе Годуно-
ве» быть Мариной 
Мнишек.

Тенор 
Юсиф Эйвазов:

Мы в Вене на ка-
рантине. Выходим 
лишь по неотлож-
ным делам или погулять с ребенком. Но, честно ска-
зать, я уверен, что карантин — не решение этой гло-
бальной проблемы. Оказалось, живя на белом свете, 
мы не задумывались над тем, что ежедневно на Земле 
умирают сотни тысяч человек. Нам об этом сегодня 
постоянно говорят — и нам страшно. Но данный факт 
имел место и до этой эпидемии. Так, например, каждые 
39 секунд в странах Юго-Восточной Азии один ребе-
нок умирает от воспаления легких, и только в России 
за 2019 год более 1,5 миллиона раз был поставлен ди-
агноз «ВИЧ». Я посмотрел официальные данные: с на-
чала 2020 года в мире скончалось почти 400 тысяч че-
ловек. И хочу понять, почему один вирус мы так обосо-
били в своем сознании? Все мировые медиа сосредото-
чены на нем. Зачем парализовали жизнь почти во всех 
странах?! Только в Австрии малый бизнес терпит 
убытки в 113 миллионов евро ежедневно. Десятки 
миллионов людей разорены, а в Италии люди приходят 
в коммуну, ибо им не на что кормить семьи. В мире 
многие живут каждодневным заработком. Я работал 
официантом и знаю, о чем говорю... Да, теперь с еще 
большим пониманием мы осознаем, что должны быть 
осторожны. Но неужели мы только теперь узнали, что 
надо мыть руки?! При этом народ тоннами скупает ту-
алетную бумагу, а не мыло! И гречку сметает с полок 
магазинов. А чем плохи макароны или рис? Но мы оп-
тимистично смотрим в будущее. С верой, что в бли-
жайшие две-три недели жизнь начнет возвращаться в 
привычное русло.  

ТЕАТР ОНЛАЙН Какой опыт из прочтения польской драмы абсурда можно извлечь 
в наши дни

Старые женщины бессмертны?
Ирина Корнеева

А
лександринский театр от-
крывает видеоархивы из 
цикла «Новой жизни тра-

диций». И продолжает ежеднев-
ный показ в интернете спекта-
клей начала XXI века, ставших 
знаковыми для театра в новей-
шем времени. 23 и 24 апреля он-
лайн-спектакль «Старая жен-
щина высиживает» Николая Ро-
щина по абсурдистской пьесе 
польского поэта, писателя и 
драматурга-реформатора Таде-
уша Ружевича. Какой опыт про-
чтения польской драмы абсурда 
можно извлечь в наши самоизо-
лированные окаянные дни?

Подстрочный перевод пьесы 
Николай Рощин получил от ху-
дожественного руководителя 
Александринского театра Вале-
рия Фокина, а Валерий Фокин в 
свою очередь — из рук самого 
классика польского авангарда 
Ружевича, который в 70-х годах 
передал текст тогда еще молодо-
му режиссеру Фокину. Обраще-
ние Николая Рощина к этой 
истории в контексте Александ-
ринки было не случайно. Ведь 
до того момента, как он стал 
сначала приглашенным, а по-
том и главным режиссером 
Александринского театра, у 
него сложилась репутация ре-
жиссера — носителя нового теа-
трального языка, имеющего 
большой, а главное — успешный 
опыт работы с драмой абсурда и 
отваживавшегося на самые нео-
жиданные эксперименты на 
сцене. Например, в Центре име-
ни Мейерхольда он переводил 
живописные полотна Босха и 
Брейгеля на язык пластическо-

го театра. А как художествен-
ный руководитель московского 
театра «А. Р. Т. О.» (Актерско-Ре-
жиссерское Театральное Обще-
ство) Николай Рощин призывал 
к свершению немедленной пси-
хологической революции для 
современной цивилизации. При 
этом зрителей до окончания 
спектакля сажали в железные 
клетки и закрывали на замок — 
попробуй усомнись в необходи-
мости таковой…

От актеров путем ежеднев-
ных психофизических тренин-
гов он добивался почти полного 
выхода из бытового состояния 
на сцене. Совершенно справед-
ливо полагая, что изменить со-
стояние ума возможно лишь че-
рез изменение физического со-
стояния тела, — только читая 
книги добиться этого невоз-
можно. «Чтобы создать что-то 
антиреальное, почувствовать 
природу абсурда, надо для нача-
ла понять сценическую суть ре-
ализма, изучить и присвоить 
себе знание о его природе, — рас-
сказывал режиссер. — Реализм — 
это основа, школа. Только после 
этого может получиться что-то 
сверхреальное». 

История «Старой женщины» 
— сверхреальная и грустная. 
Женщина в 70 лет решает ро-
дить ребенка. До этого ей было 
сильно некогда. А в преклонном 
возрасте вдруг появилось много 
свободного времени... 

Но медицина шагнула так да-
леко вперед, что абсурдистская 
пьеса 60-х годов подутратила 
свои родовые очертания драмы 
абсурда и стала претендовать на 
территорию чуть ли не доку-
ментально воспроизведенного 

бытового реализма. Ну что тут 
поделаешь с парадоксами вре-
мени, когда повсеместный аб-
сурд вокруг перестает как жанр 
быть абсурдом, а реальность 
как способ существования ста-
новится зыбкой и призрачной, 
будто сказочное зазеркалье?

Ружевич старую женщину 
воспевает — недаром многие его 
пьесы берут начало в его же поэ-
зии. Николай Рощин, поставив-
ший и оформивший как сценог-
раф спектакль «Старая женщина 
высиживает» на Новой сцене 
Александринского театра, над 
ней изощренно эксперименти-
рует. Его старая женщина от-
нюдь не лирическая героиня из 
стихотворения Ружевича: «Я 
люблю старых женщин/ некра-
сивых женщин/ сердитых жен-
щин/ они соль земли... / старые 
женщины встают на рассвете/ 
покупают хлеб овощи мясо/ уби-
рают готовят/ стоят на улице 
молча/ со сложенными руками/ 

старые женщины/ бессмер-
тны...» и так далее. У Рощина это 
уже человек, переживший пост-
травматический синдром хро-
нической усталости, помножен-
ный на синдром эмоционально-
го выгорания. Эта женщина не 
живет моментом, забыла, что та-
кое сиюсекундное желание, она 
растворена в своем безвозврат-
но прошедшем времени. В кото-
ром грязный стакан, поданный 
официантом в ресторане, отни-
мает не меньшее количество ее 
внимания и сил, чем проблема 
деторождения в принципе.

Половая принадлежность ее 
прослеживается с трудом, не-
важно, старая это женщина, мо-
лодая, блондинка, брюнетка, 
красивая или обыкновенная 
она была когда-то, да и женщина 
ли это вообще — или скорее че-

ловек-машина... В итоге в сово-
купности у Рощина старая жен-
щина получается гипертрофи-
рованно старой, и актрису Еле-
ну Немзер, героически отва-
жившуюся на такие преображе-
ния, просто не узнать.

Отношения между людьми 
на сцене режиссер выстраивает 
не просто прохладные — они схе-
матично ледяные. Но при этом 
он всегда умудряется ставить 
проблему по сути.

Например, в другом своем 
абсурдистском спектакле «В 
ожидании Годо» в московском 
театре «А. Р. Т. О.» Николаю Ро-
щину совсем не нужно было, 
чтобы герои дождались когда-
нибудь этого Годо — гораздо важ-
нее, чтобы они избавились от 
этого ожидания. Считай, изле-
чились. В «Пчеловодах» (из сов-
сем раннего режиссерского 
творчества Рощина, очарование 
от которого сохранится навсег-
да) в Центре имени Мейерхоль-
да от его оживших театральных 
картин Босха и Брейгеля вдруг 
начинало исходить такое свече-
ние, будто все застывшие в исто-
рии искусств грешники с его по-
мощью обретали прощение.

Со «Старой женщиной» дело 
оказалось сложнее. Николай Ро-
щин лишил ее абсурдной над-
ежды на материнство, хотя иг-
рой светотени умудрился даже 
воспроизвести процесс родов на 
сцене. А вот диагноз после мас-
сового театрального интернет-
анализа, окажется ли его «Ста-
рая женщина» неземной дамой 
или же вполне себе заурядной 
теткой, сегодня целиком и пол-
ностью будет зависеть от лично-
го опыта смотрящего.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Вячеслав Самодуров: Из кризисов люди 
выходят сильными

Рецепт от хандры

Валерий Кичин

В 
начале апреля зрите-
ли «Золотой маски» 
должны были уви-
деть новую работу ее 
двукратного призера 
хореографа Вячесла-
ва Самодурова «При-
каз короля» в театре 
Урал Опера Балет. Но 

вся культурная жизнь оффлайн 
поставлена на паузу и ушла в 
интернет. Как и все мировые 
фестивали и конкурсы, «Золо-
тая маска» на вынужденных ка-
никулах,  театры погасили 
огни, артисты сидят по домам. 
Мы беседуем с Вячеславом Са-
модуровым по телефону.

Понятно, что все планы пош-
ли кувырком. Наблюдается 
ли в театре уныние?

СЛАВА САМОДУРОВ: Мы сейчас на 
изоляции, и я не могу говорить 
за всех. Но по мере того как 
картина становится яснее, мы 
вырабатываем план действий. 
Поэтому я смотрю на происхо-
дящее с оптимизмом: из кризи-
сов люди выходят более силь-
ными. 

Не поделитесь вашими мето-
дами выхода из кризиса?

СЛАВА САМОДУРОВ: Метод единст-
венный и универсальный: про-
должать работать, думать, при-

думывать. У нас готовится пре-
мьера — балет «Конек-горбу-
нок». Она должна была состо-
яться в конце сезона — теперь 
мы ее переносим, вероятно, на 
осень. Дальнейшие планы ба-
летной и оперной трупп на сле-
дующий сезон объявим позже. 
Сейчас главное — переждать. 
Как говорят, не толкай речку — 
она течет сама.

Да, все уже теперь тоскуют 
по живому искусству. Но как 
сказывается вынужденная 
пауза на балетном артисте? 
Ведь ежедневный тренаж — 
условие сохранения формы.

СЛАВА САМОДУРОВ: Все сейчас по 
домам, но артисты — сознатель-
ные люди. Дома тоже можно 
поддерживать форму, поэтому 
не думаю, что мы столкнемся с 
большими трудностями. Когда 
закончится этот вынужденный 
антракт, первое, что сделаем — 
дадим большой гала-концерт, 
чтобы отметить избавление от 
морока и открытие театра.

Что публика и театр поте-
ряли в результате нашест-
вия вируса, какие планы со-
рвались?

СЛАВА САМОДУРОВ: Огромное разо-
чарование — отмена выступле-
ния в конкурсе «Золотой ма-
ски» сразу с двумя балетными 
вечерами. У нас был интере-
сный гастрольный график: об-
менные гастроли с Пермским 
театром оперы и балета в конце 
мая, потом балет «Ромео и Джу-
льетта» должен был поехать на 
фестиваль в Нур-Султан. Но я 
клинически позитивный чело-
век и смотрю на дело так: было 
много планов, которые не со-
стоялись, — что ж, их станет 
немножко больше.

Вы поддерживаете связь с ар-
тистами хотя бы по телефо-
ну?

СЛАВА САМОДУРОВ: Я их оставил в 
покое: это ведь тоже важно для 
артиста — получить возмож-
ность немного отдохнуть от ру-
ководителя и от театра. Хотя се-

годня я разослал им месседж, 
предостерегающий от набора 
лишних калорий.

Что необычного сулит нам 
«Конек-горбунок»?

СЛАВА САМОДУРОВ: Интереснейший 
проект, который я очень жду. 
Спектакль во многом экспери-
ментальный. В его основе ста-
ринный «Конек-горбунок», не-
сколько сцен пойдет в хореог-
рафии Горского 1912 года, а 
что-то мы ставим заново с му-
зыкой Анатолия Королева — над 
этими эпизодами работает Ан-
тон Пимонов. В большом спек-
такле всегда есть проблема — 
как сделать действие динамич-
ным. Мы постараемся макси-
мально избавиться от пантоми-
мы — этот язык сегодня плохо 
воспринимается публикой — и 
будем двигать действие с помо-
щью рэпа.

«Горбунок» — еще и волшебная 
сказка. Ждать визуальных 
эффектов?

СЛАВА САМОДУРОВ: Спектакль будет 
очень красивый, его оформляет 
Анастасия Нефедова, которая 
делала костюмы для балета 
«Приказ короля». Получается 
сказка, но такая, что апеллиру-
ет к человеку сегодняшнего дня.

Многие театры сейчас под-
держивают связь со зрителя-

ми в интернете. Что в этом 
направлении делает Урал 
Опера Балет?

СЛАВА САМОДУРОВ: У нас были заду-
маны прямые трансляции гала-
концертов из пустого зала, при-
чем в оригинальной подаче, ка-
кую нельзя увидеть на обычном 
спектакле. Теперь предполагав-
шиеся участники вынуждены 
сидеть по домам — этот проект 
тоже на паузе, и мы еще вернем-
ся к нему.

Ну а вы-то как проводите 
эти вынужденные каникулы? 
У вас есть тайный рецепт от 
хандры?

СЛАВА САМОДУРОВ: Я довольно бы-
стро адаптируюсь к ситуации. 
Прогуливаюсь на небольшие 
дистанции, благо здесь, в Екате-
ринбурге, пока с этим не очень 
строго. Сейчас я много читаю, 
смотрю много фильмов и спек-
таклей, и мне кажется, что это 
время — не пустое. Подобные 
критические ситуации позво-
ляют заново оценить то, к чему 
мы привыкли и что любим. Теа-
тры, кинотеатры и музеи за-
крыты, и жизнь сразу стала го-
раздо беднее. Это прямое дока-
зательство, как важно для об-
щества то, что делают люди 
искусства.  

Ежедневный тренаж для артиста 
балета — непреложное условие 
сохранения формы.

Женщина 70 лет решает родить 
ребенка. До этого ей было сильно 
некогда. А теперь вдруг появилось 
много свободного времени...

А К Ц Е Н Т

Сейчас главное — терпеливо 
переждать. Как говорят, не толкай 
речку — она течет сама

Юсиф Эйвазов: Я 
хочу понять, поче-
му один вирус мы 
так обособили в 
своем сознании? 

РАКУРС Театры 
ищут способы 
компенсации 
убытков

ЧТО НАША 
ЖИЗНЬ? 
ОНЛАЙН!
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Сфера культуры оказалась од-
ной из первых попавших под 
удар сегодняшних реалий. Пока 
очевидно одно: латать финан-
совые дыры театрам, оказав-
шимся в условиях самоизоля-
ции, придется еще долго.

Театрам особенно тяжело: 
средства от продажи билетов 
составляют порядка 65 процен-
тов всего бюджета, отмечает 
директор Театра-фестиваля 
«Балтийский дом» Сергей Шуб. 
«В месяц наш доход от продажи 
билетов обычно исчислялся 
9,5—10 миллионами рублей, — 
говорит он. — Государственное 
финансирование — 12 миллио-
нов. Заработанные деньги боль-
шей частью шли на добавки к 
зарплатам сотрудников (артист 
получал в зависимости от коли-
чества сыгранных спектаклей). 
Сейчас спектаклей нет. Но что-
бы сохранить труппу, мы реши-
ли платить всем актерам поров-
ну — примерно по 45 тысяч ру-
блей . Апрель продержимся. Что 
будет дальше — трудно сказать. 
Что-то у нас есть, как говорит-
ся, в заначке — средства, кото-
рые мы планировали тратить 
на новые спектакли и проекты. 
Теперь придется все это прое-
дать».

Такое положение дел типич-
но для театров Петербурга. 
Виктор Минков, директор и ху-
дожественный руководитель 
театра «Приют комедианта», 
говорит: «Не секрет, что в этом 
году из бюджета не было выде-
лено ни копейки на создание 
новых постановок. Спектакль 
«Русская классика», который 
мы довели до финала за день до 
введения всеобщей изоляции, 
сделан полностью на свои зара-
ботанные средства. Знал бы я, 
что так сложится, не выпускал 
бы премьеру, а приберег бы 
деньги. Бюджет постановки по-
крыл бы три месяца выплат 
зарплаты сотрудникам».

О том, что всем театрам при-
дется перейти на режим эконо-
мии, говорит и Юрий Шварц-
копф, директор Театра музы-
кальной комедии, председатель 
Санкт-Петербургского совета 
директоров театров. Недополу-
ченный доход от карантина с 17 
по 31 марта лишил его театр 45 
миллионов рублей. К этим 
убыткам следует прибавить 
еще 15 миллионов, которые 
придется вернуть зрителям, 
возвращающим билеты.

Но эту ситуацию большин-
ство театров воспринимает как 
новый вызов, с которым  они 
надеются справиться. Одним из 
главных инструментов для по-
беды руководители называют 
онлайн-проекты. Онлайн-эк-
скурсии по закулисью, чтение 
любимыми артистами «сказок 
на ночь», трансляции лучших 
современных и  легендарных 
спектаклей...

Можно ли на этом зарабо-
тать? 

Театральные менеджеры от-
носятся к идее сдержанно. 
«Трансляция записанных спек-
таклей — палка о двух концах, — 
отмечает Юрий Шварцкопф. — 
Где гарантия того, что, посмо-
трев спектакль в записи, зри-
тель захочет еще раз прийти на 
него вживую?»

Другая проблема — сложно-
сти с авторскими правами и от-
сутствие отработанного меха-
низма продажи билетов на та-
кие онлайн-трансляции. Одна-
ко большинство руководителей 
видят онлайн-режиме другие 
несомненные плюсы. Прежде 
всего репутационные. Новый 
порядок в разы увеличил теа-
тральную аудиторию. Это раз. 
Второе: многие новые зрители, 
познакомившись с артистами 
«через смартфон», наверняка 
захотят впоследствии увидеть 
их на сцене.

«Сегодня нам важно завое-
вать зрителя на будущее», — от-
мечает Сергей Шуб.  

Директор «Балтийского дома» 
Сергей Шуб: «Апрель продержимся. 
Что будет дальше — трудно сказать».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственное казенное учреждение города Севастополя 
«Управление по эксплуатации объектов городского хозяйс-
тва» совместно с местной администрацией внутригородского 
муниципального образования города Севастополя Балаклав-
ского муниципального округа, местной администрацией Ор-
линовского муниципального округа города Севастополя, 
информируют о том, что 25 мая 2020 г. в 14 час 00 мин в адми-
нистративном здании местной администрации Орлиновского 
муниципального округа по адресу: г. Севастополь, Балаклавс-
кий район, с. Орлиное, ул. Владимира Тюкова, д. 42, и 26 мая 
2020 г. в 14 часов 00 минут в административном здании мес-
тной администрации Балаклавского муниципального округа 
по адресу: г. Севастополь, Балаклавский район, ул. Новикова, 
д. 14, состоятся общественные обсуждения в форме слушаний 
по объектам государственной экологической экспертизы:

-
ектно-изыскательские работы)». 

-

10». 

-

содержащим материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности.

Данные мероприятия осуществляются с целью реализации 

утверждении федеральной целевой программы «Социально-

-
-

Место расположения намечаемой деятельности
г. Севастополь, территории Балаклавского и Орлиновского 

Заказчик объекта государственной экологической эк-

-

-

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений, 
учреждение города Севастополя «Управление по эксплуатации 
объектов городского хозяйства».

Документация, а также техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности для ознакомления будут доступны в период с 
24 апреля 2020 г. по 25 июня 2020 г.по адресу общественной 
приемной Государственного казенного учреждения города Се-
вастополя «Управление по эксплуатации объектов городского 

городского хозяйства города Севастополя depgh@sev.gov.ru.

форме принимаются до 25 июня 2020 г. на адрес Департамента 
-
-

ного казенного учреждения города Севастополя «Управление 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АРХИВ Кто поддерживает в Польше антироссийский проект «Междуморье»

Три моря Пилсудского
Елена Новоселова

С
то лет назад поль-
ский лидер Юзеф 
Пилсудский озвучил 
мечту объединить 
восточноевропей-
ские государства 
под своим лидерст-
вом. Проект он на-
звал романтически: 

«Междуморье». Забыта ли эта 
идея в современной Польше и 
как она влияет на польско-рос-
сийскую историческую дискус-
сию? Об этом «РГ» рассказали 
авторы новой книги «Польша в 
борьбе за Восточную Европу, 
1920—2020» — директор Инсти-
тута русско-польского сотруд-
ничества Дмитрий Буневич и 
старший научный сотрудник 
Центра истории войн и геополи-
тики Института всеобщей исто-
рии РАН Дмитрий Суржик. 

В апреле 2020 года исполняет-
ся 100 лет советско-польской 
войне. О ней мало говорят: 
чаще всего вспоминают, когда 
речь заходит об огромном чи-
сле погибших от голода и бо-
лезней красноармейцев в поль-
ском плену...

ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: После восста-
новления своей независимости 
в 1918 году Польша оказыва-
лась зажата между Россией и 
Германией. Польские руководи-
тели стремились упрочить свое 
стратегическое положение и 
отодвинуть границы от поль-
ского этнического ядра. 

У Юзефа Пилсудского были 
планы создать союз или федера-
цию совместно с литовско-бе-
лорусским государством и 
Украинской народной респу-
бликой во главе с Симоном Пет-
люрой. Нельзя сказать, что пла-
ны Пилсудского были чистой 
фантазией — в мае 1920 года по-
ляки захватили Киев и провели 
парад с петлюровцами.

Чем стратегия Пилсудского 
отличалась от других поль-
ских проектов того времени? 

ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: В Польше в нача-
ле ХХ века появились две круп-
ные программы. Одну представ-
лял национал-демократ Роман 
Дмовский, вторую — Юзеф Пил-
судский. Дмовский считал, что 
Польша должна быть моноэтни-
ческим, компактным национа-
листическим государством, 
Пилсудский видел новую Поль-
шу федерацией многих восточ-
ноевропейских народов при 
культурном и политическом до-
минировании поляков. Только 
такая Польша, по мысли Пил-
судского, могла стать великой 
европейской державой и обра-
зовать собственный союз — Ме-
ждуморье, направленный од-
новременно и против Москвы, и 
против Берлина. В своем макси-
мальном расширении гипотети-
ческое Междуморье могло бы 
включать помимо польских, 
украинских, белорусских и ли-
товских земель также и Латвию, 
Эстонию, Молдавию, Венгрию, 
Румынию, Югославию, Чехо-
словакию и Финляндию. Этот 
союз раскинулся бы в простран-
стве между Черным, Балтий-
ским и Адриатическим морями. 

Вы сами сказали: гипотети-
ческое Междуморье. На осно-
вании каких документов мы 
сейчас ведем разговор?

ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: У нас в руках се-
годня самый широкий спектр 
источников, от дипломатиче-
ских соглашений, таких как 
Варшавский договор 1920 года 
между Польшей и Украинской 
народной Республикой или ма-
териалов Балтийской конфе-
ренции января 1920 года в Хель-
синки, до мемуарных и публи-
цистических произведений са-
мого Пилсудского. Особенно 
интересны источники, связан-
ные с деятельностью организа-
ции «Прометей», созданной на 
деньги польской разведки в 
1926 году в Париже для поддер-
жки националистов и сепарати-
стов на территории СССР. 

Несмотря на то что Между-
морье в планах Пилсудского 
значилось как мощное оружие 
и против Москвы, и против 
Берлина, при маршале подпи-
сывается Польско-немецкий 
договор о ненападении. Обыч-
ному человеку трудно разо-
браться в логике дипломатов. 

ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: Да, последним 
серьезным внешнеполитиче-
ским актом, своеобразным «ди-
пломатическим завещанием» 
маршала был договор от 26 ян-
варя 1934 года. Он был подпи-
сан в Берлине послом Польши 
Липским и главой МИД нацист-
ской Германии фон Нейратом. 
Это не был обыкновенный для 
тех лет договор о ненападении. 
В нем отсутствовало стандар-
тное для такого рода докумен-
тов положение о прекращении 
действия в случае вооруженно-
го конфликта одной из догова-
ривающихся сторон с третьей 
державой, что позволяет трак-
товать Договор Липского — Ней-
рата как скрытую форму союза. 

Был ли при договоре секрет-
ный протокол?

ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: Спустя несколь-
ко месяцев после заключения 
соглашения во французской пе-
чати, а также в официальной со-
ветской прессе появились све-
дения о существовании так на-
зываемых секретных протоко-
лов к договору, в которых якобы 
фиксировалось намерение рей-
ха и Польши проводить скоор-
динированную политику, а в 
случае начала войны выступить 
общим фронтом против «агрес-
сора». Польская сторона офици-
ально сразу же опровергла су-
ществование секретных статей, 
а архивные изыскания не смо-
гли обнаружить приложений к 
Декларации 1934 года.

Но все же были ли у Москвы 
основания считать, что 
Польша может выступить 
на восток вместе с рейхом?

ДМИТРИЙ СУРЖИК: После смерти 
маршала Пилсудского в Польше 
начался разворот от односто-
ронней прогерманской ориен-
тации к ориентации на Париж и 
Лондон. При этом основным ве-
роятным противником Варшава 
продолжала рассматривать Мо-
скву. Советское руководство, в 
свою очередь, считало Польшу 
одним из внешнеполитических 
и военных союзников Герма-
нии. Такие оценки звучали в до-
кументах политической развед-
ки и военного планирования. 
Например, в докладной записке 
начальника Генштаба Красной 

армии Шапошникова на имя на-
ркома обороны Ворошилова от 
24 марта 1938 года рассматри-
валось развертывание войск на 
случай германо-польской аг-
рессии против  СССР. 

Задам сложный вопрос: про-
тив кого воевали поляки во 
Второй мировой войне? 

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Вы правы, этот 
вопрос не прост. И коротко не 
ответишь. Численность Войска 
польского на начало войны с 
Германией можно оценить при-
мерно в 1,1 миллиона человек, 
из которых примерно 130 тысяч 
человек составляли представи-
тели национальных диаспор. 
Это были люди, испытывавшие 
на себе ассимиляционную по-
литику «санации» со стороны 
польских властей и, очевидно, 
не горевшие желанием воевать 
в этой чужой для них войне. 

После оккупации нацистами 
на всей территории бывшей 
второй Речи Посполитой дейст-
вовали подпольная «Армия 
Крайова» (максимально — до 
350—380 тысяч человек) и «Ар-
мия Людова» (45 — 60 тысяч). 
Первая ориентировалась на 
осевшее в Лондоне польское 
эмигрантское правительство, 
вторая стремилась наладить от-
ношения с СССР. Соответствен-
но, были разными и формы 
борьбы: если первая «копила 
силы» и помогала молодым по-
лякам бежать от рабского труда 
на немцев, то вторая взаимо-
действовала с Красной армией 
при освобождении Польши. 

Так вот, Армия Крайова не 
чуралась нападений на мирных 
жителей, которые, по ее мне-
нию,  незаконно занимали 
«польскую землю», и выстрелов 
в спину Красной армии, хотя не-
которые ее командиры и со-
трудничали с советскими. 

Многие поляки воевали с фа-
шистами в составе армий 
других государств. 

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Это несколько 
пехотных и одна моторизован-

ная дивизия, воевавшие против 
немцев во Франции и Норвегии в 
1939—1940 году. Из 85 тысяч по-
ляков после разгрома этих стран 
в Англию эвакуировались 17 ты-
сяч. Пять тысяч поляков из Кар-
патской бригады воевали на 
Ближнем Востоке и в Египте, 
один польский батальон был со-
здан и в составе Народной осво-
бодительной армии Югославии 
Иосифа Броз Тито. В СССР снова 
надели военную форму почти 
75,5 тысячи поляков в «Армии 
Андерса» и еще почти 200 тысяч 
человек (из них немало предста-
вителей других народов, ранее 
бывших гражданами второй 
Речи Посполитой). При этом 
первое воинское соединение 
было сформировано, экипиро-
вано и передано советской сто-
роной ее западным союзникам 
осенью 1941-го, когда враг стоял 
под Москвой. И англо-британ-

ское руководство не нашло ни-
чего лучше, как задействовать 
этих поляков в Иране, в сраже-
ниях против итало-немецких 
войск в Северной Африке, нако-
нец — при освобождении Италии. 

Тем не менее своих соотечест-
венников, которые сражались 
с нацизмом вместе с совет-
скими войсками, в Варшаве 
чтить отказываются…

ДМИТРИЙ СУРЖИК: О тех, кто участ-
вовал в освобождении Белорус-
сии, кто пытался прорваться к 
мятежной Варшаве, но так и не 
получил поддержки от «Армии 
Крайовой» и погиб, кто брал 
Берлин вместе с советскими 
войсками (я имею в виду «Вой-
ско польское» Берлинга — Яру-
зельского), в современной поль-
ской исторической публици-
стике или молчание, или клей-
мо «пособников экспансии Мо-
сквы». Еще меньше и реже вспо-
минают о 4,5 тысячи поляков в 
белорусских и украинских пар-
тизанских отрядах периода Ве-
ликой Отечественной войны.

Премьер Польши договорился 
до того, что Красная армия 

«не освобождала Варшаву» и 
могла спасти узников Освен-
цима «на полгода раньше, но 
не сделала этого»…

ДМИТРИЙ СУРЖИК: В Польше сейчас 
освобождение страны называ-
ют «агрессивностью Москвы». 
Но это было интернациональ-
ным долгом — освободить оче-
редную страну по пути к на-
цистской столице. Немногие 
(как в 1944—1945 годах, так и 
сейчас), видимо, понимают, что 
освободить Польшу от нацист-
ской оккупации можно было 
только в союзе с Красной ар-
мией, что борьба против нее оз-
начала отнюдь не третий путь, а 
затягивание войны и все новые 
жертвы в концлагерях. Их и так 
было очень много. Из почти 35 
миллионов человек населения 
Польша потеряла около 600 ты-
сяч военнослужащих на всех 
фронтах Второй мировой войны 
и еще 5,6 миллиона граждан-
ских лиц, погибших от рук на-
цистских оккупантов.

Освобождая Польшу, Красная 
армия тоже потеряла 600 
тысяч человек. О чем еще не 
любят вспоминать современ-
ные польские власти, поста-
вившие нацистскую Германия 
и Советский Союз на одну до-
ску исторической памяти? 

ДМИТРИЙ СУРЖИК: Мы сейчас не бу-
дем говорить о гуманитарной 
помощи (а это, например, 100 
тонн зерна, отправленных в 
Варшаву сразу же по ее освобо-
ждении в январе 1945-го) и об 
«аккуратной войне», когда жиз-
нями и силами советских солдат 
спасались памятники архитек-
туры и культуры. Это все, как 
видим, очень легко забывается. 
Поговорим о территориальных 
приращениях. На востоке гра-
ница Польши сохранилась в той 
же конфигурации, что и после 
17 сентября 1939 года,  за 
исключением Белостока и Хел-
ма. На западе же Польша значи-
тельно расширилась за счет Си-
лезии и Восточной Пруссии, две 
трети которой перешло под 
польский контроль. Прираще-
ние составило 100 тысяч ква-
дратных километров. Польское 
побережье Балтийского моря 
отныне выросло с 71 до 526 ки-
лометров. В состав Польши во-
шел ранее «вольный город» 
Данциг (Гданьск). С этой терри-
тории были эвакуированы в 
Германию более четырех мил-
лионов немцев, но осталось 
промышленное оборудование, 
что (наряду с заказами из 
СССР) сделало современную 
Польшу индустриальной. 

«Вишенкой на торте» стали 
запасы полезных ископаемых 
(медной руды, каменного и бу-
рого угля, олова и цинка в Силе-
зии), прибыль от которых вдвое 
превысила доходы Польши от 
немецких репараций. Совсем 
недавно польские власти реши-
ли потребовать от Германии но-
вых выплат за ущерб от Второй 
мировой войны? Впрочем, там 
же раздавались и требования 
«репараций» от Москвы, кото-
рая вместе с Лондоном и Вашин-
гтоном расширила территорию 
современной Польши.

Сто лет назад маршал Пил-
судский провозгласил свою 
мечту о Междуморье. На-
сколько эта идея созвучна сов-
ременной риторике Варшавы 
по отношению к России?

ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: Для части поли-
тической элиты — безусловно. 
Ее фактически поддерживает 
правящая партия «Право и 
справедливость», многие поли-
тические силы на правом флан-
ге. Новой инкарнацией Между-
морья стала поддержанная 
США «Инициатива трех морей» 
Одним из создателей концеп-
ции «Триморья» был экс-глав-
нокомандующий силами НАТО 
в Европе Джеймс Джонс. Амери-
канский генерал менее всего 
озабочен «инфраструктурным 
развитием» Восточной Европы, 
а США поддерживают «Тримо-
рье» прежде всего как военно-
политический проект. 

Как относятся к вашей книге 
польские историки? Удалось 
ли вам привлечь их к сотруд-
ничеству?

 ДМИТРИЙ БУНЕВИЧ: Многие коллеги 
просто не могут согласиться на 
сотрудничество в российском 
проекте, опасаясь скандала. К 
счастью, при посредничестве 
московского представительст-
ва германского Фонда Конрада 
Аденауэра удалось привлечь к 
сотрудничеству Рафала Риделя, 
доктора политологии из Ополь-
ского университета. Для нас 
было важным показать, как про-
блему видят в Польше. Кроме 
того, наличие «польского взгля-
да» служит зримым доказатель-
ством того, что в России сегодня 
идет куда более открытая и сво-
бодная дискуссия, чем в Поль-
ше, где даже исполнение песни 
«Темная ночь» в одном из музе-
ев Гданьска стало поводом для 
обвинений в «российской аг-
рессии».  

А К Ц Е Н Т

Сто лет назад маршал Пилсудский 
провозгласил свою мечту о Междуморье. 
Новой инкарнацией Междуморья 
стала поддержанная США 
«Инициатива трех морей»

Посол Германии фон Мольтке, маршал Пилсудский, доктор Геббельс и министр иностранных дел Бек в Варшаве. Адольф Гитлер на панихиде по маршалу Пилсудскому в соборе Святой Ядвиги в Берлине. 19.05.1935.

ЛЕПСКИЙ 
ТОЛЬКО ЧТО ПРИШЕЛ
Первому заместителю главного редактора «Россий-
ской газеты», публицисту и литературоведу Юрию 
Лепскому исполнилось 70 лет. 

Свою последнюю или, как нынче принято гово-
рить, — крайнюю книгу он подарил мне, когда мы 
встретились в его рабочем кабинете.

Он это сделал так. Спокойно и не спеша — предста-
вить себе его суетящимся не могу — достал книгу, за-
тем — внимание! — взял перо… Да-да, самое настоящее 
перо, которым писали в позапрошлом веке. Открыл 
чернильницу — на столе первого заместителя главного 
редактора «Российской газеты» стоит чернильница! 
Обмакнул перо — ! — в чернильницу — ! — и каллиграфи-
ческим почерком! — написал мне трогательную над-
пись. Потом взял промокашку — !!! — промокнул над-
пись, подул на нее немного и вручил мне прекрасно 
изданную книгу «Бродский только что ушел».

Лепский не выпендривается и не оригинальничает.  
Он просто так живет. Причем всегда. Так получается, 
что я его знаю большую часть его 70-летней жизни. И 
вот — всегда. 

Юрий Михайлович всегда был другим. И есть дру-
гой. Людей ведь среди прочего можно разделить на 
тех, кто живет похо-
же на всех. И на тех, 
кто жить похоже не 
хочет. Не умеет. И 
не живет.

Книга «Брод-
ский только что 
ушел» продолжает 
литературные из-
ыскания Лепского о 
Бродском. Лепский 
как-то умудрился соединить в книге качества, кото-
рые в книгах крайне редко сочетаются: с одной сторо-
ны, это журналистское расследования, с другой — но-
вые факты современного литературоведения, а, кроме 
того, это очень хорошо по-писательски написанная 
книга. 

Достаточно? Не достаточно. Потому что Лепский 
уже много лет потрясающе фотографирует, и книга, 
действительно, украшена его красивыми и неожидан-
ными фотографиями.

Но теперь-то достаточно? Нет. Потому что книга 
эта — еще и путешествие по любимой Лепским Италии, 
которую он изучил, как… как знаете кто?.. как любо-
пытный человек. Если Лепский узнает, что Бродский 
посещал какой-нибудь дворец, то ему надо знать про 
этот дворец не только то, что написано в справочни-
ках, но еще какие-нибудь невероятные, часто мисти-
ческие истории.

Поэтому книга «Бродский только что ушел» не 
просто познавательная, но ужасно интересная. Захва-
тывающая. Если Вы ее прочтете, то у вас, убежден, 
тоже будет ощущение, что Лепский только пришел.

Это не игра слов. Это подлинное ощущение от Леп-
ского. Сорок лет как оно у меня присутствует. Скажем, 
если я — вдруг — пишу в своих колонках какую-нибудь 
ленивую фразу, у меня рождается подлинное ощуще-
ние, что Лепский только что пришел и говорит: «Анд-
рюша, это нехорошо». И мне становится стыдно.

Биографию юбиляра можно было бы назвать обыч-
ной для советского журналиста, если бы он сухие фак-
ты не наполнял всегда чем-то собственным. Родился в 
Нижнем Тагиле. Учился на журфаке Уральского уни-
верситета. Работал в местной печати. Потом стал соб-
кором «Комсомолки». Потом его взяли на работу в 
Москву.

Там-то мы с ним и познакомились. «Комсомоль-
ская правда» конца застоя — это, доложу я вам, была 
замечательная газета, невероятно популярная. Мы ра-
ботали под идеологическим гнетом  — другого не было, 
но при этом большинство из нас оставались нормаль-
ными людьми и пытались нормальным языком писать 
про интересное.

Лепский был начальником. Я — стажером. Юрий 
Михайлович никогда не повышал голос, говорил спо-
койно: «Андрюша, это нехорошо», мне почему-то 
становилось стыдно, и я переделывал то, что ему не 
нравилось. Заголо-
вок, например, или 
абзац.

Иные начальни-
ки орали — и никого 
чувства стыда, а 
этот — спокойно 
так, а ты готов 
сквозь землю про-
валиться.

У меня был по-
трясающий непо-
средственный на-
чальник, редактор отдела Виктор Сергеевич Липатов. 
Это был энциклопедически развитый человек, кото-
рый, казалось, про литературу и искусство знал все. И 
Лепский приходил к нему в кабинет и слушал. Еще 
одно удивительное и очень важное для журналиста ка-
чество: он умеет слушать. Интеллигент Липатов — вы-
сокий, чуть сутулый, ужасно ощущающий себя в ти-
сках идеологии, — был вежлив со всеми, но привечал 
не всех. Лепского привечал, считал приличным и ин-
теллигентным человеком. Не ошибался мой учитель.   

А потом Лепский уехал собкором в Индию. И эта 
работа стала для него школой познания людей. Любо-
пытный Лепский не отторгнул чужой, часто непонят-
ный опыт, а воспринял его вот именно как школу. Бог 
его знает, как изменила Лепского Индия, и не через 
нее ли пришел он к Бродскому?

Если вы долго не видели Юрия Михайловича, а по-
том зайдете к нему, он вам обязательно расскажет ка-
кую-нибудь историю. Есть люди, для которых жизнь — 
поток, и они плывут по нему с переменным успехом. А 
для него жизнь — калейдоскоп историй, каждую из ко-
торых интересно узнать и из нее что-то вынести для 
себя.

— Представляешь, — говорит он. — Знаешь такого по-
эта? — И он называет имя классика XIX века. — Во вре-
мя учебы он за компанию украл деньги у начальника 
училища. Его выгнали. Знаешь, что сделали его роди-
тели? Они ничего не сделали. Они продолжали его так-
же любить и даже успокаивали.

Эта история ему важна, потому что Лепский — за-
мечательный отец своему маленькому сыну и взро-
слой дочери. Он — папа-друг. Не такая уж частая кате-
гория пап.

Юрий Михайлович, знаешь ли ты, дорогой, что в 
тот же день, что и ты, родился самый для меня дорогой 
человек на свете — моя мама, Антонина Николаевна? 
Можно я буду думать, что это не просто совпадение?

С юбилеем! Спасибо за это ощущение — Лепский 
только что вошел…  

Он не оригиналь-
ничает — он просто 
так живет. 
Причем всегда

Для него жизнь — 
калейдоскоп 
историй, каждую 
из которых 
интересно узнать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Маршал Юзеф Пилсудский на параде 
по случаю Дня независимости 
Польши. 1940 год.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как будут 
зачислять в вузы призеров 
школьной олимпиады 

Кто первый 
на прием

Мария Агранович

По решению министерства просвещения выпускники 
11-х классов, прошедшие в этом году все этапы Всерос-
сийской олимпиады школьников (ВСОШ) и набравшие 
необходимое количество баллов для попадания в фи-
нал, признаются ее призерами. Таким образом, у ребят 
сохранится льгота, которую всегда предоставляла по-
бедителям и призерам Всероссийская олимпиада — по-
лучить «автомат» по профильному олимпиадному 
предмету при поступлении в вуз. Казалось бы, все «в 
духе времени» — из-за сложной эпидемиологической 
ситуации провести заключительный очный этап олим-
пиады невозможно. Вот только родители ребят, не уча-
ствующих в олимпиаде, забили тревогу. В Сети даже 
появилась петиция, адресованная Сергею Кравцову: 
пересмотреть решение. В чем же дело? 

«Диплом призера Всероссийской олимпиады дает 
право на поступление без вступительных испытаний 
практически во все высшие учебные заведения стра-
ны. Это практиче-
ски лишает шансов 
на поступление в 
рейтинговые вузы 
на бюджетные ме-
ста… школьников, 
поступающих по ре-
зультатам ЕГЭ», — 
пишут авторы пети-
ции.

Насколько се-
рьезна ситуация? Действительно ли есть опасность 
«срыва» приемной кампании? Смогут ли вузы при-
нять призеров ВСОШ и «конкурсных» абитуриентов? 

— Всего в этом году из числа выпускников школ в 
призеры ВСОШ решением минпросвещения записан 
1261 человек, а в прошлом году таких было 1022, всего 
на 239 человек больше, — рассказал «РГ» ректор Фи-
нансового университета при правительстве РФ Миха-
ил Эскиндаров. — В нашем вузе бюджетный прием — 
1470 человек. Даже если все призеры придут только к 
нам, чему я буду только рад, места еще останутся.

Однако есть и другое мнение. 
— Мы с осторожностью относимся к решению мин-

просвещения, — говорит и.о. ректора Тюменского госу-
ниверситета Иван Романчук. — Это может привести к 
миграции призеров Всеросса в столичные университе-
ты. На сегодняшний день законодательство не позво-
ляет вузам вводить ограничения для победителей Все-
российской олимпиады, и увеличить количество бюд-
жетных мест мы не можем.

С заявлением в минобрнауки обратились и ректоры 
вузов — членов ассоциации «Глобальные университе-
ты». Они предлагают предоставить каждому победите-
лю Всеросса право зачисления без экзаменов в вузы 
только своего региона. В иных случаях — сдавать про-
фильный ЕГЭ не менее чем на 75 баллов. И еще одно 
очень важное предложение — разрешить вузам зачи-
слять победителей и призеров олимпиад на бюджет-
ные места сверх контрольных цифр приема, с последу-
ющей корректировкой госзадания этим вузам . 

ОФИЦИАЛЬНО Прием 
в вузы «привязали» к ЕГЭ

Одним Единым 

Ксения Колесникова, Мария Агранович

Сроки приема документов, дополнительных испыта-
ний и творческих экзаменов в вузах будут «привяза-
ны» к ЕГЭ. А точнее — ко дню, когда будут объявлены 
результаты госэкзамена. Приказ об этом подписан ми-
нистром науки и высшего образования Валерием 
Фальковым.

Приказ необычный — в нем нет четких дат, хотя бук-
вально недавно министр заявил: последним днем пода-
чи документов на очные бюджетные отделения будет 
10 августа.  Но так 
как эпидемиологи-
ческая ситуация 
пока нестабильна, 
все будет зависеть 
от Единого.

Первыми с пода-
чей документов 
«отстреляются» те 
ребята, кто решил 
поступать на твор-
ческие специально-
сти или туда, где 
нужно пройти до-
полнительные ву-
зовские испытания. Срок завершения приема доку-
ментов здесь — 9 календарных дней с официального дня 
объявления результатов последнего ЕГЭ основного пе-
риода. 23 календарных дня после даты объявления по-
следнего ЕГЭ в приказе дается на завершение вступи-
тельных испытаний в вузах, которые имеют право на 
свои экзамены. В этот же срок должен закончиться 
прием документов от абитуриентов, поступающих 
только по результатам Единого госэкзамена. У заочни-
ков, контрактников, а также магистров и аспирантов 
срок окончания приема документов к ЕГЭ строго не 
привязан. Но в любом случае не раньше, чем у осталь-
ных категорий поступающих. То есть не ранее чем че-
рез 23 дня после объявления результатов ЕГЭ. 

Напомним, пока что дата старта Единого назначена 
на 8 июня. Но в случае развития неблагоприятной эпи-
демиологической ситуации сроки проведения ЕГЭ мо-
гут быть сдвинуты еще раз. Окончательное решение по 
ЕГЭ будет приниматься после майских праздников. 

ШКОЛА Горячее питание: пережить коронавирус и успеть до сентября

С кем кашу сваришь
Ксения Колесникова, 
Айгуль Камаева, 
Никита Зайков, 
Тимур Алиев, 
Анна Скудаева

К
оронавирус в топе ново-
стей. Ученики сидят по до-
мам. Школьные столовые 

стоят пустые. А что дальше? На-
помним: по поручению прези-
дента все ученики младших 
классов должны получать здо-
ровое, горячее, а главное — бес-
платное питание. В тех регио-
нах, где уже есть техническая 
готовность, — с 1 сентября этого 
года. Где технически пока не го-
товы, — отсрочка до 1 сентября 
2023-го.

Всего в России чуть больше 
40 тысяч школ. По данным мин-
просвещения, в начальной 
школе сегодня учатся 6,8 мил-
лиона ребят. В сентябре их мо-
жет быть еще больше: число 
первоклашек растет в послед-
нее время аж на 100 тысяч в 
год. Все ли регионы успеют под-
готовиться, чтобы кормить 
младшеклассников, что назы-
вается, с пылу с жару?

— Последнее масштабное пе-
реоснащение школьных столо-
вых было в 2008—2011 годах. 
Поэтому во многих требуются 
замена оборудования и капи-
тальный ремонт. До сих пор в 
России есть 465 школ, где пи-
щеблоки нужно создавать с 
нуля, — рассказал «РГ» прези-
дент Института отраслевого 
питания Владимир Чернигов.

Ранее 68 регионов заявили о 
том, что хотят бесплатно кор-
мить свою началку уже с сентя-
бря 2020 года. Но полная готов-
ность пока далеко не у всех. 
Так, запустить горячие обеды и 
завтраки во всех школах хоть 
завтра могут Чукотка, Москва, 
Ярославская, Амурская, Кеме-
ровская области и некоторые 
другие... При этом есть регио-
ны, где в основном все готово, 
однако без пищеблоков оста-
ются несколько отдаленных 

малокомплектных школ, рас-
считанных на 15—20 детей, на-
пример в Башкирии.

— Организация питания — 
это зона ответственности му-
ниципалитетов, но уверяю: 
никто из детей голодным не 
останется. Мы предлагаем по-
ставлять в такие школы не по-
луфабрикаты, а уже готовые 
блюда в специальных термосах. 
Прорабатываются и другие ва-
рианты, — говорит министр об-
разования и науки Башкирии 
Айбулат Хажин.

До введения дистанционно-
го обучения горячее питание в 
Башкирии получали почти 95 

процентов школьников. Это 
один из самых высоких показа-
телей по стране. С 1 сентября 
2020 года планируется кор-
мить детей в началке на 55 ру-
блей в день. Регион рассчиты-
вает получить на бесплатное 
горячее питание учеников на-
чальных классов более 720 
миллионов рублей из феде-
рального бюджета, а республи-
канский бюджет зарезервиро-
вал 260 миллионов.

В Костромской области с но-
вого учебного года 30,5 тысячи 
учеников начальных классов 
тоже будут питаться бесплатно.

— Бесплатное горячее пита-

ние ученики начальных клас-
сов начнут получать уже с 1 
сентября. Качественное, сба-
лансированное, полноценное. 
Все условия есть, чтобы проект 
заработал, — заявил председа-
тель Костромской областной 
Думы Алексей Анохин.

В Алтайском крае ситуация 
не столь радужная. С одной сто-
роны, почти все школы — 1046 
из 1086 — готовы обеспечить 
бесплатным питанием младше-
классников. С другой — на заме-
ну буфетов пищеблоками в 
оставшихся сорока «малоком-
плектах» потребуется еще 11 
миллионов рублей. А всего на 
ремонт и обновление оборудо-
вания в школьных столовых 
нужно примерно 700 миллио-
нов.

Напомним: по данным ми-
нистерства просвещения, реги-
онам в 2020 году будет выделе-
но более 20 млрд рублей на 
обеспечение детей в начальной 
школе бесплатным питанием. 

Но эти деньги предназначены 
только на закупку продоволь-
ственного набора. Средний 
расчет — 60 рублей за горячее 
блюдо и напиток. А на инфра-
структуру регионы должны на-
ходить средства сами. И далеко 
не во всех школах в принципе 
можно организовать пищеблок 
по современным СанПиНам: 
есть здания старые и совершен-
но неприспособленные.

К примеру, в селе Уцмиюрт 
Бабаюртовского района Дагес-
тана вроде бы построили сов-
ременную школу на 640 учени-
ческих мест. Но, как выявила 
проверка ОНФ, подрядчик вы-
полнил работы халатно, и шко-

ла так и не была введена в эк-
сплуатацию. «В старой школе 
туалеты на улице, дети пили 
воду из уличного крана. Их пе-
рестали кормить из-за того, что 
здание пищеблока обвали-
лось», — говорят возмущенные 
родители.

По словам директора школы 
Мансура Магомедова, чтобы об-
устроить новую столовую, дру-
гих помещений нет. Как он рас-
сказал, администрация района 
предложила школе решить во-
прос самостоятельно, организо-
вав пищеблок… в спортзале! Те-
перь чиновниками администра-
ции Бабаюртовского района за-
нимается прокуратура.  

Все ученики 1—4-х классов будут получать здоровое, горячее, а главное — бесплатное питание.

А К Ц Е Н Т

В России чуть больше 40 тысяч школ. 
Из них — 465, где пищеблоки нужно 
создавать с нуля

В случае развития неблагоприятной эпидемиологической 
ситуации сроки проведения ЕГЭ могут быть сдвинуты еще раз. 

На прием доку-
ментов от абиту-
риентов, поступа-
ющих только 
по результатам 
ЕГЭ, дается 23 дня
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Комментарии
Геннадий Онищенко, академик, первый зампредседателя 
Комитета Госдумы по образованию и науке:
— Впервые за всю историю питание в российских школах будет фи-

нансироваться из федерального бюджета. Эта мера поддержки за-

тронет более семи миллионов ребят. Предусмотрены очень серьез-

ные средства. И чтобы они правильно расходовались, нужно приве-

сти нормативно-правовую базу правительственных министерств и 

ведомств, причастных к этому вопросу, в соответствие с подписан-

ным президентом законом.

Многие регионы провели хорошую большую работу: уже есть раз-

вернутая картина по всем школам, по их готовности и материально-

технической базе. Ни в коем случае нельзя останавливать работу. По 

нашим подсчетам, с сентября 2020 года примерно 97 процентов 

учеников 1—4-х классов уже смогут питаться в школах. А там, где нет 

пищеблоков, сейчас рассматривается вариант сухпайков — продук-

товых наборов, которые многие школьники сегодня уже получают на 

дистанционном образовании.

Борис Екимов, член Совета при президенте 
по русскому языку, писатель (г. Калач-на-Дону):
— Президентская программа организации горячего питания в шко-

лах, конечно, будет выполнена. Уже сейчас губернаторы начали ра-

портовать: «Хоть завтра!». Но если с городскими школами проблем 

будет меньше, то в школах сельских, тем более малокомплектных, 

«хоть завтра!» не получится. Нужно находить и ремонтировать поме-

щения для приема пищи, закупать оборудование, монтировать, где-

то полностью менять пищеблоки.

Многие школы сел и райцентров России были построены в 50-х и 

70-х годах прошлого века. Капитального ремонта они не знали. Лишь 

бы что-то подмазать да подкрасить на копеечные бюджетные деньги 

да на родительские и, порой, учительские. Нужна перспективная, го-

сударственная программа по восстановлению сельских школ. Об 

этом, среди других вопросов, говорилось и было поддержано прези-

дентом на заседании Совета по русскому языку.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Про чат-боты, хайп и технические глюки 

Ваш дневник, учитель

О
нлайн-уроки, про-
в ер ка  ц и ф р о в о й 
«домашки», бушу-
ющие родительские 
чаты… Учителя рас-
сказывают, каково 
это — постигать пре-
мудрости препода-
вания на удаленке.

Последняя SMS 
пришла в 23.30
Елена Валерьевна, 
учитель русского языка 
и литературы, город N: 

«Понедельник. 
У меня — три пятых класса, 

седьмой и два десятых. В сред-
нем за день под сотню сообще-
ний от учеников. Первый кон-
такт по скайпу — в 8.00, послед-
ний — в 23.30. Нагрузка увеличи-
лась в два раза. Тяжело».

«Вторник. 
 Карусель до глубокой ночи: 

адаптация учебных планов, про-
верки, вал родительских вопро-
сов: «А почему не грузится про-
грамма?», «А когда оцените ра-
боту моего ребенка?..»

«Среда.
Подчеркнуть красными чер-

нилами в тетради и написать 
комментарий гораздо быстрее, 
чем печатать: «Упражнение № 
295 — не выделил главные члены, 
№ 296 — союз в сложном предло-
жении запятой на части делить 
нельзя» и прочее. Администра-
ция школы поставила задачу: 
каждый день выкладывать зада-
ние по расписанию, проверка в 
5—6-х классах — к каждому уро-
ку, в 7—9-х — через урок. Чтобы 
сэкономить время, некоторым 
ребятам просто записываю на 
телефон разбор ошибок и кидаю 
в вотсап».

«Четверг. 
Самое ужасное — зависают 

платформы. Тебя неожиданно 
«выкидывает», а информация не 
сохраняется: отправленные 
письма, решенные задачи. Ребе-
нок начинает нервничать, нажи-
мает что-то не то. Многие учите-
ля стараются встать пораньше и 
выложить задания в Сеть — боль-
ше шансов, что их увидят».

«Пятница. 
Много технических глюков. 

Видно, что составляли тесты 
программисты, не вникая в суть 
предметов. Например, робот 
просит проанализировать текст 
и ответить на вопрос. Напишешь 
«1240 г.» вместо «1240» — полу-
чишь ноль баллов. Стараюсь не 
брать установленные на серви-
сах задания, разрабатываю 
сама, чтобы ребята не могли 
списать с сайтов».

«Суббота. 

Паблики распухли от роди-
тельского возмущения: «Видео-
уроки скучные, зачем столько 
задают, почему мы работаем за 
учителей?..» Люди хайпят, вы-
плескивают эмоции и не дума-
ют, как неприятно читать такие 
вещи. Уважаемые родители, мы 
все с вами в одной лодке! К та-
кому резкому и массовому пе-
реходу на дистанционное об-
учение никто не был готов. По-
степенно привыкнем, отладим, 
очень мало времени еще прош-
ло. 

Не нравятся видеоуроки? От-
кройте YouTube и найдите аль-
тернативу. У нас на филфаке 
была риторика, мы даже ролики 
записывали, а математиков и 
биологов вряд ли учили, как ве-
сти себя перед камерой. Поэто-
му претензии по поводу умира-
ющего голоса и «незажигатель-
ных тем» по меньшей мере неэ-
тичны».

«Воскресенье. 
Как выжатый лимон. Сажусь 

составлять план работы на за-
втра...»

Айтишники кодят 
Елена Сергеевна, 
учитель информатики, 
город Z: 

«Понедельник. 
Я всегда включаю видеос-

вязь — зрительный контакт по-
прежнему очень важен. Часть 
работы с детьми идет у компью-
тера, часть — письменно. Слож-
ность в том, что урок нужно 
провести не только интересно, 
но и быстро. По нормам Сан-
ПиН, дети не могут смотреть на 
экран больше 20—25 минут. За-
интересовать помогают техно-
логии геймификации — сервис 
онлайн-викторин. Что это за 
игра? Если совсем просто, кто 
«включил мозги» — тот и побе-

дил. Задаю хитрые вопросы по 
программе — «что такое ко-
динг»? Школьники шумно об-
суждают, а затем голосуют на 
своем смартфоне. Система сра-
зу показывает мне, кто какой 
ответ выдал».

«Вторник. 
Современных детей сложно 

чем-то удивить. Им не нужно 
долго объяснять, как пользо-
ваться программой. Интуитив-
но понятный интерфейс осваи-
вают моментально. Это очень 
помогает в работе. Я показываю 
им свой экран, мы вместе ре-
дактируем облачные докумен-
ты».

«Среда .
Бывает, зависает электрон-

ный дневник. Но обычно минут 
через 15 он отвисает — и это не 
такая уж большая проблема. 
Тем более что «домашку» дети 
присылают и по электронной 
почте, и даже в WhatsApp — на-
прямую мне».

«Четверг. 
Тяжело ли в общем видеоча-

те работать с целым классом? 
Здесь поначалу были пробле-
мы. Решили этот вопрос в тече-
ние пары дней. Во-первых, тех-
нологически — у учителя есть 

возможность отключать ми-
крофоны тем, кто случайно за-
был это сделать, или тем, кто 
специально может хулиганить. 
А во-вторых, детям перед нача-
лом занятия объяснили, что та-
кое поведение мешает всем, и 
это подействовало».

«Пятница.
Шестой урок информатики 

заканчивается в 14.10. Но рабо-
чий день только набирает обо-
роты. Начинаются дополни-
тельные занятия и индивиду-
альная работа. К примеру, над 
чат-ботом с помощью распреде-
ленного кодинга, то есть тоже 
на удаленке.

Девочка, его автор, учится в 
6-м классе. Она взяла самые рас-
пространенные заболевания — 
ячмень, конъюнктивит и син-
дром уставшего глаза. Чат-бот 
может по фото определить одно 
из этих нарушений, сравнив 
изображение с огромной базой 
данных. После этой работы ре-
бенок понимает, как устроен 
искусственный интеллект. А де-
сятиклассники-айтишники на-
учили машину определять эмо-
ции человека».

«Суббота.
Анализирую рабочую неде-

лю. Что получается? Последняя 
часть дня — самая интересная — 
заканчивается уже вечером. 
Нужно проверить всю домашку 
и подготовиться к завтрашним 
онлайн-урокам. Не ожидала, 
что полноценное дистанцион-
ное обучение потребует так 
много сил. На продумывание 
того, как сделать занятия более 
интересными и интерактивны-
ми, уходит теперь в 2—3 раза 
больше времени».  

Подготовили 
Ксения Колесникова, 
Наталия Швабауэр

От редакции

«Российская газета» продолжит 

публикацию дневников учителей.  

Мы приглашаем в Учительскую 

RG.RU  c прямой речью всех, кто 

сейчас учит на удаленке, кто по-

могает стране, каждому из нас 

быть умнее. Врачу мы знаем се-

годня, как помочь, - не выходить 

из дома. А как помочь учителю?  

Будни учителя на удаленке? 
Адаптация учебных планов, провер-
ки, вал родительских вопросов.
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Чтобы сделать занятия интерактивными, 
уходит в 2—3 раза больше времени

Призером 
Всероссийской 
олимпиады стал 
1261 счастливчик
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НОВОСТИ 

МОК 
продолжит 
поддерживать 
олимпийцев

ДОВЕДУТ 
ДО ТОКИО
Анна Козина

Международный олимпийский 
комитет (МОК) продолжит вы-
плачивать спортсменам сти-
пендии для подготовки к Играм 
в Токио, которые были перене-
сены из-за пандемии коронави-
руса на 2021 год.

— Поддержка спортсменов 
будет продолжаться. Подтвер-
ждено, что по программам 
олимпийской солидарности 
стипендии получат более 1600 
спортсменов из 185 националь-
ных олимпийских комитетов и 
олимпийской команды атле-
тов-беженцев. Общая сумма 
выплат по этим программам до 
2021 года составит около 110 
миллионов долларов, — гово-
рится в пресс-релизе на офици-
альном сайте МОК.

Напомним, что Олимпиада в 
Токио должна была состояться 
с 24 июля по 9 августа 2020 
года, но была перенесена на год 
и пройдет 23 июля по 8 августа 
2021 года. МОК и оргкомитет 
«Токио-2020» уже создали объ-
единенный руководящий коми-
тет для подготовки к соревно-
ваниям в новых условиях. 

Хоккеист
Григоренко
перешел
в «Коламбус»

ЗАОКЕАНСКИЕ
ГАСТРОЛИ
Сергей Литвинов

Россиянин Михаил Григоренко 
заключил контракт с клубом 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) «Коламбусом». Об этом 
сообщает пресс-служба лиги. 

Соглашение с Григоренко 
рассчитано на один год. По ин-
формации зарубежных СМИ, 
сумма договора составила 1,2 
миллиона долларов. По словам 
Михаила, у него есть мечта — за-
крепиться в НХЛ. 

— Я сейчас в таком возрасте — 
мне исполнится 26 лет. Остать-
ся в КХЛ еще на год? А вдруг но-
вого шанса не будет? Мечтаю 
закрепиться в НХЛ, играть на 
таком уровне. Если еще переси-
деть в ЦСКА, то поезд может 
уйти, а я останусь на перроне. 
Буду цепляться за возможно-
сти, — отметил Григоренко.

Предыдущие три сезона Гри-
горенко провел в составе 
ЦСКА, воспитанником которо-
го он является. В 2019 году он 
стал обладателем Кубка Гагари-
на. В НХЛ Михаил был задраф-
тован в 2012 году под общим 
12-м номером «Баффало». Так-
же в НХЛ он выступал за «Коло-
радо». 

Надаль 
приглашает 
в свою 
академию

КОРТЫ 
ОТКРЫТЫ
Анна Козина

Вторая ракетка мира Рафаэль 
Надаль собирается провести 
турнир на базе своей академии 
в Испании.

Соревнования пройдут без 
зрителей. Хотя телевидение и 
организует трансляции. Но 
главная цель — помочь тенниси-
стам вернуть форму, поскольку 
из-за пандемии коронавируса 
игроки остались и без грунто-
вого, и без травяного сезона. 
Участники смогут разместить-
ся на объектах академии, где 
есть все условия для прожива-
ния и тренировок.

— В нынешней ситуации тен-
нис — наименее важная вещь. 
Главное — здоровье людей, — ци-
тирует Надаля Le Figaro. — Но я 
буду рад, если моя академия в 
течение следующих несколь-
ких месяцев сможет оказать по-
мощь профессиональным игро-
кам. Они могли бы приехать и 
поучаствовать в турнире. Пока 
не возобновились основные со-
ревнования, мы попробуем 
провести эти матчи для поддер-
жания формы.

Ассоциация теннисистов-
профессионалов уже поддержа-
ла идею испанца. Академия На-
даля как раз ведет переговоры 
с ATP. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Какие вещи выставляют спортсмены на благотворительные 
аукционы для борьбы с коронавирусом

Предметные поступки
Илья Соболев

Т
оповые спортсмены на-
шли красивый, а главное, 
эффективный способ поу-

частвовать в борьбе с коронави-
русом. Мировые звезды выстав-
ляют на аукционы памятные 
вещи, а выручку переправляют 
в больницы, бедным семьям, по-
страдавшим от эпидемии и на 
другие нужды. «РГ» рассказыва-
ет, с какими реликвиями не 
жаль расстаться спортсменам 
ради благой цели.

Одним из первых пример по-
дал гандболист сборной Фран-
ции Сирил Дюмулан, запустив-
ший так называемый аукцион 
солидарности среди спортсме-
нов. Сам Дюмулан предложил 
болельщикам купить несколько 
своих футболок, а вырученные 
деньги передать в больницы. 
Акцию заметили и подхватили 
во всем мире.

В случае с футболистами са-
мый популярный лот — это фут-
болки, связанные с какими-то 
особенными событиями. К при-
меру, Маркос Льоренте из ма-
дридского «Атлетико» выста-
вил футболку, в которой сделал 
дубль в ворота «Ливерпуля» в 
недавнем эпическом матче 1/8 
финала Лиги чемпионов. За 
джерси удалось выручить 8100 
евро.

А легендарный француз 
Тьерри Анри и валлиец Робби 
Сэвидж продали футболку, в ко-
торой Анри, выступавший за 
«Арсенал», забил свой сотый 
гол в карьере. После той игры в 
2003 году против «Бирминге-
ма»  форвард, не зная о своем 
достижении, обменялся фут-
болками с Сэвиджем. А теперь 
обе джерси ушли с молотка. За 
футболку Анри удалось в итоге 
выручить 16 100 фунтов. 

Свои футболки также выста-
вили на аукционы форвард «Ба-
варии» Роберт Левандовски, 

полузащитник «Челси» Нголо 
Канте, хавбек «Пари Сен-Жер-
мен» Юлиан Дракслер и многие 
другие. 

Ценными предметами своей 
амуниции делятся и представи-
тели из других видов спорта. 

Один из лучших биатлонистов в 
истории Мартен Фуркад, завер-
шивший карьеру после сезона 
2019/2020, за желтую майку 
лидера Кубка мира выручил 12 
200 евро. Еще больше удалось 
получить за шлем двукратного 

чемпиона мира и призера 
Олимпийских игр горнолыжни-
ка Алексиса Пинтуро — 19 600 
евро.

Знаменитый теннисист Ра-
фаэль Надаль отдал футболку, в 
которой выиграл «Ролан Гар-
рос-2019». Лот предсказуемо 
оказался вожделенным для 
многих: футболка в итоге ушла 
за 22,4 тысячи долларов.

Один из самых титулован-
ных велосипедистов в истории 
спорта, испанец Альберто Кон-
тадор пожертвовал для аукцио-
на велосипедом, на котором 
проехал триумфальную для 
себя веломногодневку «Джиро 
д’Италия»-2011. «Пришло вре-
мя с ним расстаться. Это осо-
бенный для меня велосипед», — 
признался Контадор. И даже тот 
факт, что впоследствии Альбер-
то был лишен победы за нару-
шение антидопинговых правил 
на одной из предыдущих гонок, 
не отпугнул покупателей. Вело-
сипед ушел за 22500 евро.

Итальянская пловчиха Феде-
рика Пеллегрини не стала мело-

читься и выложила на аукцион 
сразу 59 предметов. В том числе 
очки, в которых она выиграла 
Олимпийские игры-2008 в Пе-
кине. В итоге аксессуар ушел за 
4500 долларов: неплохо, если 
учесть, что изначально такие 
очки стоили меньше десяти «зе-
леных». Ну а всего итальянке 
удалось заработать ни много ни 
мало 66 тысяч евро.

Одно дело расставаться 
с ценными предметами амуни-
ции, другое — с медалями, к за-
воеванию которых идешь всю 
жизнь. Именно так поступили 
испанские баскетболисты — 
форвард мужской сборной 
 Хавьер Бейран и защитник 
женской национальной коман-
ды Марта Саргай. Бейран отдал 
на аукцион золотую медаль 
чемпионата мира-2019, а Сар-
гай — награду того же достоин-
ства, но только с чемпионата 
Европы.

Но самая трогательная исто-
рия связана с экс-тренером 
«Нанта» Рейнальдом Дэнуэк-
сом, отдавшим чемпионскую 
медаль сезона 2000/2001. А 
ведь с тех пор специалист боль-
ше ничего так и не выиграл. 
Этот шаг так тронул фанатов, 
что они собрали 13 тысяч евро, 
выкупили медаль и вернули ее 
тренеру.

Наконец, отдельно стоит 
упомянуть российского капи-
тана хоккейного «Вашингто-
на» Александра Овечкина, вы-
ставившего на аукцион трени-
ровку с собой. Победитель про-
ведет с форвардом 30-минут-
ное занятие, а также получит 
четыре билета на домашнюю 
игру «Вашингтона», клюшку с 
автографом Ови и возмож-
ность посетить раздевалку ко-
манды после игры. Авиабиле-
ты, проживание и трансфер 
также включены в стоимость. 
Стартовая цена лота — 10 ты-
сяч долларов.

БИАТЛОН Правление СБР утвердило новых тренеров мужской 
и женской сборных России

Поменяли обойму

Илья Соболев

Р
оссийский биатлон на 
пороге очередной пе-
резагрузки. Вчера на 
заседании правления 
Союза биатлонистов 
России, прошедшем в 
формате видеоконфе-
ренции, были утвер-
ждены новые настав-

ники национальной команды.
Старшим тренером муж-

ской сборной назначен Роберт 
Кабуков, а у женщин аналогич-
ную должность займет Влади-
мир Королькевич. Обоих реко-
мендовал Валерий Польхов-
ский, кандидатура которого на 
должность главного тренера 
сборной России сейчас нахо-
дится на согласовании в мин-
спорта.

Напомним краткую хроно-
логию событий. 15 марта завер-
шился Кубок мира. Несмотря на 
две медали с февральского пер-
венства планеты, в том числе 
золотую, правление Союза би-
атлонистов посчитало итоги ра-
боты тренерского штаба сбор-
ной во главе с Анатолием Хован-
цевым. В итоге решение об от-

ставке специалиста созрело до-
вольно быстро: 10 апреля прав-
ление СБР рекомендовало на 
должность главного тренера ви-
це-президента организации Ва-
лерия Польховского. Примеча-
тельно, что сам Хованцев о сво-
ем увольнении узнал из интер-
нета. Впрочем, те, кто следит за 
российским биатлоном, навер-
ное, уже привыкли к подобным 
казусам. Еще один характерный 
момент: против отставки спе-
циалиста выступил  президент 
СБР Владимир Драчев, назвав-
ший этот шаг поспешным. Не 
согласился Драчев и с кандида-
турой Польховского.

«Это не мой ход. Не предла-

гал его ни на должность вице-
президента, ни тем более на дол-
жность главного тренера. Я за 
то, чтобы на данный момент не 
торопиться и не ускорять про-
цесс. Лично я не против Поль-
ховского в плане организацион-
ных действий, но не в роли глав-
ного тренера», — настаивал ру-
ководитель отечественного би-
атлона.

Другое дело, что позиции са-
мого Драчева нынче как никог-
да шаткие. Большинство членов 
правления СБР находят методы 
нынешнего президента СБР не 
слишком эффективными. Не в 
пользу Драчева и тяжелая фи-
нансовая ситуация, в которой 

находится вверенная ему орга-
низация. По неофициальной ин-
формации, долги СБР составля-
ют 7 миллионов рублей, плюс 
350 тысяч евро нужно выпла-
тить Международному союзу 
биатлонистов в качестве ком-
пенсации за восстановление в 
правах. Сам Драчев свои отно-
шения с правлением назвал 
«дискуссией». Но вообще, то, 
что ключевые решения прини-
маются вопреки мнению Драче-
ва, говорит о многом.

Что касается нового тренер-
ского штаба, фигуру Валерия 
Польховского, пожалуй, можно 
назвать одной из самых неод-
нозначных в российском биат-
лоне. С его именем связаны 
успехи наших спортсменов в 
середине 90-х и в 2000-х. Прав-
да, на тот же период пришлась 
немалая часть допинговых 
скандалов с участием россий-
ских биатлонистов. Однако, 
что важно, Польховский ни 
разу не проходил ни по каким 
допинговым делам в качестве 
обвиняемого.

Кабуков и Королькевич, за-
менившие соответственно 
Сергея Белозерова и Виталия 

Норицына, являются давними 
единомышленниками Польхов-
ского. Свой выбор последний 
объяснил недостатком време-
ни, «чтобы тратить его на рас-
качку, притирку».  Кабуков — не 
такой раскрученный персонаж, 
как Польховский. Предыдущим 
местом работы тренера с не-
мецким паспортом была сбор-
ная Казахстана. «Про первый 
год работы могу сказать, что он 
уйдет на становление команды, 
а вот Олимпиада уже покажет 
все! Там уже будет понятно, ра-
ботаем мы дальше или нет», — 
заявил специалист в своем про-
граммном интервью «Р-Спорт».

А вот Королькевич уже тру-
дился в сборной России, но в по-
следние годы работал с белорус-
скими биатлонистами. Теперь 
Польховскому, как вице-прези-
денту СБР, коим он является с 
декабря прошлого года, пред-
стоит согласовать кандидатуры 
тренеров в минспорта.

Добавим, что правление СБР 
обязало тренерский штаб пред-
ставить к 27 апреля список 
спортсменов для централизо-
ванной подготовки к сезону 
2020/21. 

Александр Логинов выиграл «золото» ЧМ-2020, но это не спасло Анатолия Хованцева от отставки с поста главного тренера сборной.

А К Ц Е Н Т

Новый тренерский штаб до 27 апреля 
обязан предоставить правлению СБР 
список спортсменов 
для централизованной подготовки 
к сезону 2021/22
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Сообщение о существенном факте  
о выплаченных доходах по эмиссионным 

ценным бумагам эмитента
1. Общие сведения

1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента 

Публичное акционерное 
общество «Промсвязьбанк»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения 
эмитента>

Российская Федерация, 
город Москва

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142
1.5. ИНН эмитента 7744000912
1.6. Уникальный код 
эмитента, присвоенный 
регистрирующим органом

03251-В

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия 
информации

 http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=617

1.8. Дата наступления 
события (существенного 
факта), о котором составлено 
сообщение (если применимо)

20 апреля 2020 г.

2. Содержание сообщения 
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные признаки 
ценных бумаг эмитента,  по которым начислены доходы: биржевые 
облигации процентные неконвертируемые документарные на 
предъявителя с обязательным централизованным хранением 
серии БО-П01, размещаемые по открытой подписке, с возмож-
ностью досрочного погашения по требованию  их владельцев, в 
количестве 14 000 000 (Четырнадцать миллионов) штук но-
минальной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) рублей каждая, 
общей номинальной стоимостью  14 000 000 000 (Четырнад-
цать миллиардов) рублей, со сроком погашения в 1 820-й (Одна 
тысяча восемьсот двадцатый) день с даты начала размещения 
(далее – Биржевые облигации) (идентификационный номер вы-
пуска Биржевых облигаций – 4B020103251B001P  от 22 апреля 
2016 г.), размещенные в рамках программы биржевых процен 
тных неконвертируемых документарных облигаций на предъ-
явителя с обязательным централизованным хранением, разме-
щаемых по открытой подписке в рамках программы биржевых 
облигаций, c возможностью досрочного погашения по требова-
нию их владельцев  и досрочного погашения по усмотрению эми-
тента, с возможностью получения дополнительного дохода, 
номинальной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) рублей каждая, 
общей номинальной стоимостью всех выпусков биржевых об-
лигаций, размещаемых в рамках программы биржевых облига-
ций, не более 50 000 000 000 (Пятидесяти миллиардов) рублей,  
со сроком погашения не более, чем по истечении 10 (Десяти) 
лет с даты начала размещения биржевых облигаций отдельного  
выпуска, размещаемого в рамках программы биржевых обли-
гаций, дата присвоения ЗАО «ФБ ММВБ» идентификационного 
номера программе биржевых облигаций –  14 октября 2015 г., 
идентификационный номер, присвоенный программе биржевых 
облигаций – 403251В001Р02Е, международный код (номер) 
идентификации ценных бумаг  (ISIN) RU000A0JWEU9. 
2.2. Государственный регистрационный номер выпуска (дополни-
тельного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его государственной 
регистрации (идентификационный номер выпуска (дополнительно-
го выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его присвоения в случае, 
если  в соответствии с Федеральным законом «О рынке ценных бу-
маг» выпуск (дополнительный выпуск) ценных бумаг эмитента не 
подлежит государственной регистрации): идентификационный 
номер выпуска ценных бумаг 4B020103251B001P, дата при-
своения идентификационного номера выпуска ценных бумаг  
22 апреля 2016 г.
2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; иной 
период; даты начала и окончания купонного периода), за который 
выплачивались доходы по ценным бумагам эмитента: восьмой  
купонный период (21 октября 2019 г. – 20 апреля 2020 г.).
2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) доходов 
по ценным бумагам эмитента  и размер начисленных (подлежавших 
выплате) доходов в расчете на одну ценную бумагу эмитента (общий 
размер дивидендов, начисленных на акции эмитента определенной 
категории (типа), и размер дивиденда, начисленного на одну акцию 
определенной категории (типа); общий размер процентов  и (или) 
иного дохода, подлежавшего выплате по облигациям эмитента опре-
деленного выпуска (серии), и размер процентов и (или) иного дохода, 
подлежавшего выплате по одной облигации эмитента определенного 
выпуска (серии) за соответствующий отчетный (купонный) период): 
общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежавше-
го выплате по облигациям эмитента определенного выпуска  
(серии): 10,15 % (Десять целых пятнадцать сотых про-
центов) годовых, что составляет 708 540 000 рублей  
(Семьсот восемь миллионов пятьсот сорок тысяч рублей). 
Размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего вы-
плате по одной облигации эмитента определенного выпуска 
(серии) за соответствующий отчетный (купонный) период): 
10,15 % (Десять целых пятнадцать сотых процентов) годо-
вых, что составляет 50,61 руб. (Пятьдесят рублей шестьде-
сят одна копейка) на одну облигацию.
2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество акций 
эмитента соответствующей категории (типа); количество облигаций 
соответствующего выпуска (серии), доходы по которым подлежали 
выплате): 14 000 000 (Четырнадцать миллионов) штук.
2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента (денеж-
ные средства, иное имущество): денежные средства в валюте Рос-
сийской Федерации в безналичном порядке.
2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на получе-
ние доходов, выплаченных  по ценным бумагам эмитента: 17 апреля 
2020 г.
2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по ценным 
бумагам эмитента (дивиденды  по акциям, доходы (проценты, номи-
нальная стоимость, часть номинальной стоимости)  по облигациям) 
должно быть исполнено, а в случае, если обязательство по выплате 
доходов  по ценным бумагам должно быть исполнено эмитентом в 
течение определенного срока (периода времени), дата окончания 
этого срока: 20 апреля 2020 г.
2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бумагам эми-
тента (общий размер дивидендов, выплаченных по акциям эмитента 
определенной категории (типа); общий размер процентов и (или) 
иного дохода, выплаченного по облигациям эмитента определенного 
выпуска (серии), за соответствующий отчетный (купонный) период): 
708 540 000 рублей (Семьсот восемь миллионов пятьсот со-
рок тысяч рублей 00 копеек).
2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента не выпла-
чены или выплачены эмитентом  не в полном объеме, причины не-
выплаты доходов по ценным бумагам эмитента: доходы выплачены   
в полном объёме.

3. Подпись
3.1. Председатель  
ПАО «Промсвязьбанк» П.М. Фрадков
3.2. Дата 20 апреля 2020 г.      .                        М.П.                                    
(подпись)

Итальянка Федерика Пеллегрини выставила 
на аукцион сразу 59 лотов.

А у Овечкина — один-единственный лот, зато какой: 30-минутная 
тренировка под его личным руководством.
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За велосипед, на котором испанец Альберто Контадор проехал «Джиро»-2011 
и «Тур де Франс», удалось выручить 22 500 евро.
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